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Дима больше не 
улыбнется маме
Александра ЯВИЩЕНКО  
(«КП» - Хабаровск»)

Жительница Комсомольска 
винит врачей в смерти сына 
от страшного диагноза.

«Это липома - ничего страшного. 
С такой всю жизнь живут», - успо-
коила Светлану заведующая детской 
поликлиникой в Комсомольске, ку-
да женщина привезла сына с подо-
зрительной шишкой на виске. Мама 
Димы обила все пороги, прежде чем 
мальчику сделали УЗИ.

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск
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Руки прочь 
от дворняг
В Приморье приняли 
закон о запрете помощи 
бездомным животным.
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин под-
вел итоги саммита Ев-
разийского экономиче-
ского союза. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Глава государства 

прокомментировал ре-
шение стран НАТО уве-
личить оборонные рас-
ходы до 5% ВВП. Вот 
заявления президента.

� Терпение 
закончилось

Владимир Путин объ-
яснил, что Запад, гово-
ря об агрессии России, 
путает горячее с холод-
ным. Не мы расширяли 
НАТО. Не мы заплати-
ли миллиарды за пере-
ворот на Украине в 2014 
году. И 8 лет уничтожа-
ли Донбасс не мы. 

- У нас есть поговор-
ка: соринку замечают 
в чужом глазу, а в сво-
ем бревна видеть не 
хотят, - сказал прези-
дент. - Игра в одни во-
рота закончилась!

� Мы тратим - 
мы платим

- Да, у нас немалень-
кие расходы сегодня. 
Это 6,3% ВВП. Много. 
Но, скажем, на вой-
ну в Корее в 1950 го-
ду США тратили 14% 
бюджета. Во Вьетнаме - 
10%, - сказал Путин. 

Он заметил - при этом 
Россия держится до-
стойно. У нас и в стра-
нах ЕАЭС выросли зар-
платы - на 9,7% в 2024 

году, в этом - еще на 
4%. 

- По поводу самих 
расходов на нужды 
обороны. 6,3 процента 
ВВП - это 13,5 триллио-
на рублей в год. А весь 
наш ВВП - 223 трил-
лиона. 13,5 от 223 - не-
мало. Мы заплатили за 
это инфляцией и борем-
ся с ней. Идем к тому, 
чтобы экономика осу-
ществила «мягкую по-
садку». Здраво к этому 
относимся, - резюми-
ровал президент. 

� Россия 
против НАТО

В СМИ Европы и 
Америки твердят: эко-
номике России крышка. 
Путин считает эту си-
туацию абсурдной. 

- Что в странах За-
пада происходит? Они 
все время нас хоронят. 
И в то же время веща-
ют, что мы собираем-
ся нападать на НАТО. 
Логика-то где? Чушь не-
сут, сами в это не верят. 
Но население стараются 
в этом убедить. Зачем? 
Чтобы выдавить из лю-
дей побольше денег, - 
объяснил президент.

� Кто агрессор?
Путин заметил 

еще одно гигантское 
различие. Россия тра-
тит свои триллионы «на 
себя любимых», вкла-
дывает в свою эконо-
мику. А страны НАТО 
выложат свои 5% ВВП 
на стол американцам. 
Ведь именно у США 

в основном закупают 
оружие.

- Главное. Мы пла-
нируем сокращение 
расходов на оборону 
и в следующем году, и на 
ближайшую трехлетку. 
А Европа поднимает рас-
ходы на оборону. Так кто 
готовится к агрессии?

О ПЕРЕГОВОРАХ
Обсудили и перего-

воры между Россией 
и Украиной.

Меморандум 
Украины

Путин прочитал до-
кумент, составленный 
Киевом. Содержание 
его оказалось предска-
зуемым. 

- Что касается мемо-
рандумов - я ничего 
неожиданного не ска-
жу. Это два абсолютно 
противоположных до-
кумента. Но переговоры 
для того и проводятся, 
чтобы искать пути сбли-
жения, - рассказал пре-
зидент и тактично за-
метил: говорить дальше 
он не хотел бы - чтобы 
не мешать нашей деле-
гации.

Какие результаты?
Несмотря на поляр-

ные позиции, глава 
государства уверен - 
продолжать разговор 
нужно. Даже сейчас он 
приносит результаты. 

- По результатам пе-
реговоров состоялся 
очередной обмен плен-
ными. Гуманитарная 
составляющая имеет 

значение, потому что 
создает условия, как 
дипломаты говорят, для 
субстантивного обсуж-
дения сути проблемы.

Скоро в Стамбуле
Остались только во-

просы, где и когда. 
С первым президент 
дипломатично заме-
тил - Россия благодар-
на президенту Эрдогану 
и надеется, что Турция 
не откажется принять 
третий раунд. 

- Мы договарива-
лись, что продолжим 
дальнейшие контакты 
после завершения обме-
нов. Мы сейчас к этому 
готовы. Нужно согласо-
вать место, время. Этим 
будут заниматься руко-
водители переговорных 
групп с обеих сторон - 
они, кстати, постоянно 
созваниваются. На мой 
взгляд, это уже неплохо. 
А что будет предметом 
переговоров? На мой 
взгляд, должно быть 
обсуждение меморан-
думов как с одной, так 
и с другой стороны, - за-
кончил Путин.

Андрей ЗОБОВ

Президент 
поздравил тех, 
кому суждено 
писать историю 
России через 
десятки лет.

В День молодежи Влади-
мир Путин по видео связи 
открыл молодежные цен-
тры в Хабаровске, Новом 
Уренгое, дагестанском 
селе Хучни, поселке Кав-
казский и херсонском Ге-
ническе.

- Прежде всего поздрав-
ляю всех с Днем молоде-
жи,  - обратился к собрав-
шимся президент.  - Этот 
праздник наполнен энерги-
ей юности, духом надежды, 
созидания и новых возмож-
ностей. 

Путин подчеркнул, что 
государство видит в ребя-
тах будущее. Потому и от-
крываются творческие 
центры, мастерские, где 
юноши и  девушки могут 
найти увлечение, которое 
станет их жизнью.

- Созданию условий, в ко-
торых каждый может по 
максимуму раскрыть свой 
потенциал, мы уделяем осо-
бое внимание. От этого за-
висит, какой будет страна 
в  середине и  во второй 
половине XXI века. Вам, 
молодым людям, предсто-
ит продолжать дело своих 
родителей, предков,  - об-
ратился к ребятам глава 
государства.

Что же Россия делает 
для своего будущего? 

1 В 2025 году запущен 
национальный проект 

«Молодежь и дети». Он на-

правлен на воспитание 
нравственного, талантли-
вого и патриотичного по-
коления.

2 В рамках программы 
«Регион для молодых» 

по всей стране открыто 
больше 150 современных 
молодежных пространств. 
Причем не только в горо-
дах, но и в селах. К 2030 
году центров обучения по-
строят более 500.

3 Государственные 
проекты охватывают 

детей и подростков всех 
возрастов.

� С юных лет можно 
вступить в Движение Пер-
вых  - к нему присоедини-
лись уже больше 11 мил-
лионов человек.

� Конкурс «Большая пе-
ремена» объединяет стар-
ших школьников и студен-
тов колледжей.

� Для студентов вузов 
открыта дорога во всерос-
сийский проект «Твой ход». 

� Для молодых гениев, 
которые готовы реализо-
вать свои проекты в жизнь, 
действует грантовая систе-
ма. 

4 Путин заметил - мно-
гие молодые люди 

уже участвуют в  жизни 
страны.

- Знаю, как активно во-
лонтеры движения «Мы 
вместе» помогают жителям 
Донбасса и Новороссии, 
Курской и Белгородской 
областей. Рискуя жизнью, 
отправляются в  гумани-
тарные миссии, участвуют 
в ликвидации последствий 
ЧС. Мы будем и впредь ока-
зывать ребятам всемерную 
поддержку, - завершил пре-
зидент.

Сколько стоит СВО

Открывая по видеосвязи пять новых молодежных центров 
в разных концах страны, в том числе в Новороссии, 
Владимир Путин интересовался, сколько получали 

студенты, работавшие на их строительстве.

 � ПРАЗДНИК

Гении и патриоты

Владимир Путин заявил, что спецоперация 
обходится России в 13,5 триллиона в год.

Санкции
Президент уверен - новый потолок 

цен на нефть в 45 долларов, если 
санкции введут, сильно ударит по 
Европе. Мы им продавать по таким 
ценам ничего не будем, а покупать 
у других придется с переплатой. 

- Будет ли какой-то вред для нас? Не 
думаю, что на нас это отразится суще-
ственным образом. Уже сотни, тысячи 
санкций введены, и мы находимся там, 
где мы находимся. У нас в прошлом 
году рост экономики - 4,3 процента, 
а в Еврозоне - 0,9%.
Встреча с Трампом

Путин подчеркнул, что с огромным 
уважением относится к Трампу и це-

нит его усилия по урегулированию 
украинского кризиса.

- Недавно он, по-моему, заявил, что 
урегулировать кризис на Украине 
оказалось сложнее, чем представля-
лось со стороны. Так и есть. И здесь 
ничего особенного нет. Одно дело - 
смотреть со стороны, а другое - по-
грузиться в проблему. Я всегда от-
крыт к контактам, к встречам. Знаю, 
что и господин Трамп тоже говорил 
о возможности встречи. Я, так же 
как он, считаю, что такие встречи 
нужно готовить и по результатам мы 
должны выходить на какие-то новые 
рубежи сотрудничества, - заявил Пу-
тин. И добавил, что благодаря уси-

лиям Белого дома отношения между 
Москвой и Вашингтоном «начали вы-
равниваться». 
Итоги саммита ЕАЭС

- Результаты работы не могут нас 
не удовлетворять. Почему? Потому 
что главный показатель эффектив-
ности работы экономик  - это темп 
роста. У нас в ЕврАзЭС он выше, чем 
среднемировой. Мировой рост - 3,3%. 
В ЕврАзЭС - больше 4. По некоторым 
странам - есть и 5, и чуть ли не к 6 при-
ближается. Это в том числе результат 
нашей совместной работы, поскольку 
смысл ее заключается в том, чтобы 
снимать торговые и другие различные 
в сфере экономики барьеры.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ?
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ЗДОРОВЬЕ
Опасны ли червивые 
и старые грибы 
и можно ли ими 
отравиться

ЭКОНОМИКА
Фейковые 
электронные дневники: 
как защитить детей 
от мошенников

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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На сколько 
подорожают 
стройматериалы - 
на сайте

По данным свежего опроса ВЦИОМа, 
своей работой довольны 79% россиян. 
И мы спросили:

За что вы любите 
свою работу?
Юрий КУКЛАЧЕВ, руководитель Театра кошек:

- Обожаю свою работу! Я в семь лет ощутил, что должен 
быть клоуном. Были препятствия в осуществлении этой меч-
ты. Но эта работа была предназначена мне свыше, я добился 
поразительных результатов и был признан лучшим клоуном 
мира. Я пошел дальше и создал театр, это тоже миссия.

Андрей КРАСНОПЕРОВ, летчик-инструктор 
1-го класса, мастер спорта по высшему 
пилотажу на реактивных самолетах:

- Нравится сам полет, высший пилотаж. В свободном полете 
ты делаешь все, что хочешь, любые фигуры. Не знаю, сколько 
людей в нашей стране могут то, что делаю в воздухе я, но 
в нашей части таких процентов пять.

Натан ЭЙСМОНТ, ведущий научный сотрудник 
Института космических исследований РАН:

- Я получаю от космоса удовольствие самого высокого 
уровня. Это так здорово, когда то, что было неясно, стано-
вится понятным. А когда удается убедить других, что можно 
сделать что-то первыми, это ни с чем не сравнимое удоволь-
ствие. Так, я участвовал в проекте спектр-рентгеновского 
телескопа «Гамма». Сейчас он от Земли в полутора миллионах 
километров. Изучает Вселенную в рентгеновском диапазоне.

Эдуард ХАЛИЛОВ, 
эксперт по выживанию, спасатель МЧС:

- Я люблю свою работу за то, что обучаю людей правильно-
му поведению в условиях дикой природы и в путешествиях, 
в отпусках на воде. Люди понимают, как себя вести, как обе-
зопасить себя и своих детей. Мои программы прошли около 
30 тысяч людей. До сих пор вспоминаю, как спас пятилетнего 
ребенка в море в 2005-м в районе Дивноморска. Я трениро-
вался и плавал за буйками, море было неспокойное, передо 
мной всплыл ребенок, его волна захватила и утащила в море. 
Он уже захлебывался, его никто и не видел с земли. Я смог 
его вытащить на берег.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Очень люблю свою работу потому, что у меня получает-
ся предвидеть будущее. Я успеваю предупреждать людей 
о сюрпризах погоды - о ее выкрутасах, когда она выбрасы-
вает коленца. Самая главная моя функция - если идет угроза, 
чтобы люди, услышав мои речевые обороты, воспринимали 
эту погодную информацию более серьезно.

Екатерина ГУЛЯЕВА, 
ветеринар-невролог, кинолог:

- Я почувствовала свое призвание с пятого класса. Тогда 
я остро полюбила животных. И захотела к ним относиться 
именно как ветеринарный врач. Еще когда была в 8-м классе, 
я сама лечила во дворе избитую собаку...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество 

Если жуликам поможешь, 
сесть в тюрьму 
надолго можешь

Какие законы 
начинают 

действовать 
в июле.

Елена 
ОДИНЦОВА.

С 1 июля традици-
онно индексируются 

тарифы на коммунальные услуги. 
Это свет, отопление, вода, водо-
отведение, газ, обращение с ТКО 
(по-простому - вывоз мусора).

В среднем по стране рост этих 
тарифов будет в пределах 11,9%. 
В частности, на газ - в преде-
лах 10,3%, на электричество - 
12,6%.

Это общие цифры. А у каждо-
го региона потолок возможного 
увеличения будет свой. Самый 
высокий - в Архангельской об-
ласти, до 24,8%. Самый малень-

кий - в Амурской области, до 
8,6%.

Важное уточнение: речь идет 
не о точных цифрах подорожа-
ния, а о так называемых пре-
дельных индексах, которые 
утверждаются постановлени-
ем правительства. Больше, чем 
на этот процент, тарифы по-
высить нельзя. Но может быть 
и меньше.

Еще один важный момент: 
у каждого региона свой средне-
статистический потолок. Та-
рифы на конкретные комму-
нальные услуги могут вырасти 

и больше, и меньше, но в сред-
нем они должны уложиться 
в утвержденный предел.

То же и с конкретными му-
ниципалитетами. Где-то «ком-
муналка» подорожает меньше, 
где-то больше, но в среднем 
не должно получиться больше 
положенного региону потолка.

Ну и наконец, тарифы на 
услуги ЖКХ, которые не входят 
в коммунальные - содержание 
и ремонт жилья, капремонт, 
соцнаем, - индексируются от-
дельно, по другому расписа-
нию.

Суммы в платежках изменятся

 Депозит для людей 
с низкими 
доходами

С 1 июля россияне с доходом не выше про-
житочного минимума, которые получают 
соцподдержку от государства, смогут от-
крывать в банках социальные вклады и на-
копительные счета на особых условиях. 

На них будут начисляться проценты по 
самой высокой ставке, которая предлага-
ется для сбережений граждан в конкретном 
банке. То есть на очень скромные деньги 
можно получать проценты как «для самых 
богатых».

Скажем, в банке по вкладу на срок до года 
действуют ставки от 11% до 22%, в зависи-
мости от того, какая там лежит сумма. На 
социальный вклад будет начисляться 22% 
независимо от суммы.

Соцвклад или соцсчет можно открыть на 
сумму не более 50 тысяч рублей. И на срок 
не больше года, но с возможностью его 
продлить, если человек по-прежнему бу-
дет получать соцподдержку от государства 
в связи с низкими доходами. Проценты 
будут начисляться ежемесячно и перево-
диться на тот счет, который малообеспе-
ченный гражданин укажет.

Иметь можно только один соцвклад. До-
говор о его открытии будет заключаться 
через портал госуслуг в электронном виде. 
То есть малообеспеченным гражданам, ко-
торые хотели бы воспользоваться новше-
ством, надо озаботиться тем, чтобы у них 
был подтвержденный аккаунт на портале 
госуслуг.

В среднем по стране прожиточный ми-
нимум сейчас - 17 733 рубля в месяц. 
Но в регионах он 
может быть своим.

1 Передача личной 
банковской карты 

мошенникам за возна-
граждение чревата одним 
из следующих наказаний:

� штраф от 100 000 до 
300 000 рублей или в раз-
мере дохода от 3 до 12 
месяцев, обязательные 
работы до 480 часов;

� исправительные ра-
боты до двух лет;

� ограничение свобо-
ды до двух лет (запрет 
покидать место житель-
ства в определенное вре-
мя суток, посещать неко-
торые места и т. п.).

То же ждет того, кто 
сам по указке мошен-
ников проведет какие-
нибудь операции по бан-
ковской карте.

2 Человек до этого не 
был клиентом банка, 

но оформил на себя карту 
и передал ее мошенникам:

� штраф от 300 тысяч 
до миллиона рублей;

� до четырех лет при-
нудительных работ;

� до шести лет тюрь-
мы, при этом возмо-
жен штраф от 100 000 до 
500 000 рублей или в раз-
мере дохода за период от 
1 до 2 лет.

3 Неправомерные опе-
рации с чужой бан-

ковской картой:
�  принудительные 

работы на срок до пя-
ти лет, при этом возмо-
жен штраф от 300 000 до 
1 млн рублей или в раз-
мере дохода за период от 
1 до 3 лет;

� лишение свободы до 
шести лет с тем же штра-
фом.

Если человек впер-
вые попался на том, 
что передал свою кар-
ту злоумышленникам, 
его могут освободить от 
уголовной ответственно-
сти - при условии актив-
ного сотрудничества со 
следствием. Предпола-

гается, что лю-
ди сами могут 

стать жерт-
вой обмана - 
н а п р и м е р , 
попасться на 
обещание бы-
строго зара-
ботка - и быть 
не в курсе, 
что за деньги 
проходят че-
рез их карту.

Как накажут дропперов
С 5 июля ужесточается ответственность 

для дропперов - людей, которые помогают 
мошенникам переводить или обналичивать 

украденные деньги, предоставляя им для этих опе-
раций свои банковские карты.

Теперь это уголовка. А возможные санкции такие.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ
� Вступает в силу запрет на хранение персональных данных 

российских граждан за рубежом. До сих пор у нас действовал за-

прет на сбор персональных данных с использованием зарубежных 

серверов. Теперь весь цикл работы с персональными данными рос-

сиян - сбор, обработка, копирование, хранение, удаление - должен 

проводиться только внутри России.

Самый простой пример «на пальцах»: если российский интернет-

магазин хранит базу клиентов с их ФИО, датами рождения и контак-

тами (персональные данные) на гугл-диске, это будет нарушением - 

надо использовать российские облачные сервисы.

� С 5 июля за регистрацию ИП через подставных лиц грозит до 

трех лет лишения свободы. Раньше такое наказание применялось 

только за регистрацию через подставных лиц юрлица (организации). 

Это еще одна мера борьбы с мошенниками.

3
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ЗАГАДОЧНАЯ ТАКТИКА
Источником очередно-

го украинского откровения 
по традиции стала западная 
пресса. Американская Wall 
Street Journal с прискорбием 
сообщает, что оборона ВСУ в 
Сумской области обходится 
Киеву куда более серьезны-
ми человеческими жертвами, 
чем хотелось бы. Удивитель-
но, но издание приходит к 
выводу, что во всем виновато 
отсутствие нормальных обо-
ронительных сооружений, 
которые надо было возвести, 
пока Украина вела вторжение 
в Курскую область.

Так вот в чем был смысл 
этого беспримерного похода! 
Зайти на территорию России, 
чтобы подготовиться к оборо-
не на своей земле? Загадочная 
тактика, которая, впрочем, не 
принесла ожидаемых плодов. 
Окопы у ВСУ, пишет Wall 
Street Journal, если и есть, то 
устаревшие и не защищают 
от дронов. А на некоторых 
участках приходится рыть 
траншеи прямо под огнем. 
При этом опасные участки 
прорыва российских войск 
даже не были заминированы.

Тут подтверждаю. Когда я 
заходил в нашу «зону безо-
пасности» на Сумщине, я не 
обнаружил серьезных форти-
фикаций на глубине до 10 ки-
лометров. Лишь опорники на 
кромках леса да пулеметные 
гнезда на подступах к посел-
кам. Расставлены грамотно, 
но при нынешних возмож-
ностях дронов серьезного 
сопротивления эта оборона 
оказать не смогла. Окопы 
проходят еще южнее, ближе 
к Юнаковке.

ОНИ НЕ ДУМАЛИ, 
ЧТО ПРИДЕТСЯ БЕЖАТЬ

Не знаю, как в воображе-
нии Wall Street Journal долж-
ны выглядеть «современные 
противодронные окопы», 
но даже обычные траншеи 

украинцы на самом-то деле 
умеют превращать в серьез-
ную оборонительную линию. 
И рыть их они способны 
очень оперативно. Это при-
знают и наши штурмовики. 
Поэтому никакого легкого 
продвижения у нас там нет. 
Узкую лесополосу могут 
долго удерживать два пуле-
метчика. Ее очень сложно 
взломать.

А вот минирования в Сум-
ской области действитель-
но нет. Вспомните 2023 год, 
украинский контрнаступ в 
Запорожской области. Тогда 
прорвать нашу оборону поме-
шало в том числе и сплошное 
минирование серой зоны, на 
которой и остался «загорать» 
покореженный западный 
бронеавтопарк.

Очевидно, Киев всерьез не 
предполагал, что после втор-
жения в Курскую область ему 
придется бежать и оборонять-
ся уже на своей земле. И сей-
час пытается как-то воспол-
нить этот пробел.

ИГРА В «УДАРЬ КРОТА»
Американское издание 

уверяет, что Россия скон-
центрировала на Сум-
ском направлении около 
50 000 военнослужащих, что 
превосходит численность 
украинских войск тут при-
мерно в 3 раза. Это вряд ли 
соответствует действительно-
сти. Да, командованию ВСУ 
пришлось перебрасывать сю-
да «элитные» подразделения 
ГУР (Главного управления 
армейской разведки) Украи-

ны. Но не из-за недостатка 
пехоты, а по причине низ-
кой боеготовности бригад 
на этом направлении. Когда 
тебе рубят логистику и у тебя 
нет возможности полноценно 
поспать, ты быстро теряешь 
волю к сопротивлению.

Не случайно один из укра-
инских взводных командиров 
пожаловался американскому 
журналисту: «При атаке они 
задействовали пехоту, беспи-
лотники, гранатометы, пу-
леметы, артиллерию, кассет-
ные боеприпасы - всё… У нас 
никогда не было передышки 
больше чем на пять минут, 
пока они перегруппировы-
вались».

«Россияне прощупывают 
разные точки по всей линии 
фронта, а затем наступают с 
полной силой, когда нахо-
дят уязвимое место, как они 
сделали в Сумской области 
в прошлом месяце, - конста-
тирует Wall Street Journal. - 
Это заставляет украинских 
командиров играть в «ударь 
крота», посылая элитные 
подразделения, чтобы помочь 
закрыть бреши».

Как будто это что-то пло-
хое. Остается напомнить и 
американцам, и Киеву, что 
до августа прошлого года у 
нас не было никаких планов 
на Сумскую область. И если 
бы Зеленский не организо-
вал авантюру с блицкригом 
для захвата Курской АЭС, у 
американских журналистов 
было бы меньше повода для 
переживаний. А у украинской 
армии - меньше потерь.

Побывавший недавно 
в районе российского 
наступления 
Курской границы 
оценил жалобы 
украинских военных 
американским СМИ.

Иван ПАНКИН, 
Игорь ЯКУНИН

Украинские СМИ 
опубликовали 
уже 624 тысячи 
некрологов - 
это и есть реальные 
потери ВСУ.

Этот блогер с самого на-
чала СВО ведет подсчет 
некрологов на бойцов ВСУ, 
официально опубликован-
ных в украинских СМИ. 
На конец июня он сделал 
очередной расчет, который 
шокирует. И радикально 
расходится с цифрой, кото-
рой Владимир Зеленский 
успокаивает украинцев - 
мол, за 3 года погибло 
«всего» 45 тысяч солдат.

Какие потери у ВСУ на 
самом деле, рассказал в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» Руслан ТА-
ТАРИНОВ, автор Telegram-
канала «Шепот фронта».

ИСТОЧНИК ДАННЫХ - 
27 ТЫСЯЧ САЙТОВ

- Руслан, как ты ве-
дешь подсчет?

- Я просматриваю 27 ты-
сяч украинских сайтов. 
Одному человеку невоз-
можно справиться, рабо-
тает спецпрограмма.

- По Сумской обла-
сти действительно идет 
рост потерь у ВСУ?

- Здесь пока малая глу-
бина информации. Но есть 
один хороший человек, ко-
торый в Сумах проживает. 
Он сообщил, что там столь-
ко везут... Центральный го-
спиталь просто завален. В 
проходах, в коридорах, в 
подвале, за зданием - вез-
де трупы военных. Есть и 
сумские. Я смотрел - сна-
чала не брали местных жи-
телей воевать на Сумском 
направлении, чтобы не шо-
кировать население. Бои 
ведь в 20 километрах идут. 
Тем не менее и сумские не-
крологи уже попадаются.

- Это большой город?
- Раньше там жило около 

300 тысяч человек, сейчас 

около 140 тысяч осталось. 
Для такого города даже 
200 трупов за несколько 
дней привезти - это много. 
Рубилово там такое идет в 
лесах - это ад...

«НЕТ МУЖИКОВ. 
СЕЛА ПУСТЫ»

- Какова общая цифра 
потерь Украины?

- 624 тысячи  - это ко-
личество некрологов, 
которое было выстав-
лено по всей Украине с 
июня 2022 года до июня 
2025-го. Подсчет был сде-
лан на 25 июня 2025 года.

- И все 624 тысячи 
можно подтвердить?

- Да, они же сами выстав-
ляют эту информацию. Но, 
конечно, разрозненно  - в 
областных, городских га-
зетах и так далее. И это 
минимум. Сколько у них 
погибших еще где-то ле-
жит, без некрологов - не-
известно. К этой цифре 

можно было бы добавить 
и переданные Россией те-
ла 6 тысяч погибших. Но я 
не добавляю - мы считаем 
только некрологи.

- На Украине про эту 
цифру  - 624 тысячи  - 
люди не знают?

- Конечно, нет. Но она 
ощутима. Мои родствен-
ники с Украины тоже го-
ворят, что это видно по 
городам и селам.

- А что значит - видно?
- Нет мужиков. Села 

Центральной Украины 
практически пусты. Киро-
воградская область силь-
но опустела. В Днепро-
петровской области вся 
молодежь в колл-центрах 
сидит, их не выгнать на 
фронт. Полтавскую об-
ласть хорошо выгребли. 
Особенно это видно по ма-
леньким городам. По Кие-
ву  - нет. Там парней еще 
полно. Говорят, что около 
миллиона мужчин прячет-

ся в Киевской области и в 
самом Киеве. Они туда все 
съехали. Там можно еще 
получить бронь, быстро 
дать взятку, да и в прин-
ципе в большом городе 
проще спрятаться. Там все 
«на хабарях». Хабар - это 
взятка. Они привыкли так 
жить, это их устраивает.

$30 ТЫСЯЧ 
ЗА ОТЪЕЗД

- Уехать с Украины по-
прежнему сложно?

- На границе шерстят 
хорошо. В 2022-м просто 
«закрытый багажник» в 
машине стоил 1,5 тыся-
чи долларов, я сам уча-
ствовал в этом. Сейчас в 
Киеве взятка до 30 тысяч 
долларов, чтобы получить 
железобетонные бумаги, 
по которым ты выедешь, и 
никто тебя не тронет, даже 
не досмотрят.

- А 1,5 тысячи дол-
ларов за «закрытый 

багажник»  - это что 
значит?

- Границу Украины за-
крыли для выезда мужчин 
уже 25 февраля 2022 го-
да. Но первые месяцы мно-
гие просто подъезжали к 
пунктам переезда в Закар-
патье, подходили к началь-
нику пункта и «шептались». 
Он говорил: давай, подго-
няй машину, не открыва-
ем багажник. А там лежал 
человек. Так много людей 
спаслось, убежало.

- Сколько населения 
осталось на Украине?

- Думаю, около 20 мил-
лионов (по официальным 
данным, в 2021 году было 
не меньше 40 миллионов. - 
Ред.). Я посматриваю сайт 
Красного Креста, данные 
из Европы, они сами про-
ставляют цифры помощи 
Украине на 23 миллиона 
жителей. Но это с запа-
сом, на самом деле около 
20 миллионов.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

«Рубилово там такое идет в лесах - это ад...»
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Дорога на Сумы заставлена брошенной техникой ВСУ. 
Как вот этот натовский бронетранспортер с треугольником на борту - 

знаком войск, вторгавшихся на Курщину.

Невыносимые Сумы
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Григорий КУБАТЬЯН

24 июня президент подписал 
Закон о защите русского язы-
ка в публичном пространстве. 

Что это значит? А вот что.
Все началось с депутатов, ко-

торые возмутились: по родной 
стране невозможно ходить без 
англо-русского словаря! Выве-
ски магазинов, напыщенные 
имена жилых комплексов - 
все в иностранщине. Сказано 
- сделано: проголосовали за за-
кон, по которому чужеземные 
названия надо будет переве-
сти на родной, отечественный 
лад. Чтобы современные бояре 
бороды не в барбершопах по-
стригали, а у русских брадо-
бреев.

Понять, от чего Россию сно-
ва спасают, мы попытались, 
выйдя на улицы в культурной 
столице, светлооком Петер-
бурге.

НЕ ЖИЗНЬ, А LEGENDA
По приглашению Петра I го-

род на Неве строили иностран-
цы и называли все на свой лад. 
Петербуржцев не испугать 
словечками типа Петергоф, 
Эрмитаж. Это были престиж-
ные места. А простым русским 
людям оставались «Заплатово, 
Дырявино… Неурожайка тож».

Может, в этом причины 
нашего низкопоклонства? В 
представлении многих: ино-
странное - это дорогое, отече-
ственное - дешевое и плохое. 
Даже с приходом Русской вес-
ны и за три года СВО ничего 
не изменилось.

Открываю список ново-
строек: ЖК Legenda, квар-
тал Modum, GloraX Premium, 
Пулково Lake, ЖК Univer City, 
Neva Residence.

Тьфу! Кто это строит? Ми-
гранты из Британии? Впрочем, 
всем гнездам комфорт-класса 
по новому закону придется до 
1 марта 2026-го перевестись на 
русский. Хотя «Глоракс Пре-
миум» все равно звучит как 
название таблеток от кашля. 

Захлопываю интернет и иду 
выяснять, что происходит на 
улицах.

НЕ ТО ВРЕМЯ, ЧТОБЫ 
ЗАКОНЫ НЕ СОБЛЮДАТЬ

Первым делом натыкаюсь на 
столовую «Ланч Тайм». Вро-
де написано кириллицей, но 
все равно речекряк. Захожу 
внутрь.

- А как вы хотели? - удив-

ляется администратор. - К 
нам в основном приходят 
обедать. Нельзя же назвать 
столовую «Обеденное вре-
мя»! Хотелось как-то ориги-
нальнее.

Ну, пусть. Побудут неба-
нальными до марта.

- Если закон обяжет, вы-
веску поменяем, - говорит 
администратор следующей 
кофейни Светлана. - Но я не 
вижу в этом необходимости. 
Coffeeshop Company - бренд с 
историей, венская кофейня.

И по закону Светлана пра-
ва - зарегистрированным 
брендам менять ничего не 
нужно, то есть тот же Snickers 
или Spar останется без пере-
вода. А вот надпись Welcome, 
висящую в зале, придется 
переделать на «Добро пожа-
ловать». А рядом хоть иеро-
глифами пиши. Так, кста-
ти, была спасена любимая 
девушками надпись Sale. 1 
марта рядом с ней просто 
появится «Распродажа».

Пока я размышляю, но-
ги несут меня в кофейню 
Coffers.

- Я к закону отношусь по-
ложительно. Разговоров пока 
не было, но если нужно, по-
меняем. Так и будет - «Коф-
фирс», - отвечает мальчик за 
стойкой. И он прав - в назва-
нии игра слов. Прямой пере-

вод - «закрома, казна», но в 
звучании слышится «кофе». 
В таких ситуациях новый за-
кон разрешает просто напи-
сать слово кириллицей.

Магазин Daynight (ему гро-
зит превращение в «День-
Ночь»). Со мной соглашается 
строгая администратор:

- Не то время, чтобы зако-
ны не соблюдать. Будет рас-
поряжение - название по-
меняем. Это у себя в ванной 
можно какие угодно таблич-
ки вешать.

ПУСТЬ ПЕРВЫЙ 
БРОСИТ КАМЕНЬ…

Пока гуляю по тонущим в 
пестрых вывесках улицам, 
вспоминаю. Бравый солдат 
Швейк заходил в пивную «У 
чаши». Три мушкетера обе-
дали в трактире «Сосновая 
шишка». Оба заведения про-
славились - и без всяких ан-
глицизмов.

Вот деловой центр «Стоун». 
Назвали бы «Камень»! Чем ху-
же? Тем более находится на 
Каменноостровском.

А вот сделает ли перевод ла-
тиницы в кириллицу вывески 
более читаемыми - вопрос. В 
случае с банком «Райффайзен» 
все прошло незаметно. А вот 
название французского банка 
«Сосьете Женераль», помню, 
вызвало недоумение.

ЭТО ПРЕИМУЩЕСТВО
В доме, где жил Аркадий Рай-

кин, теперь кофейня BOP/\D.
- Что за Бопад такой? - удив-

ляюсь я. Оказывается это руси-
фицированное слово World, то 
есть «мир».

- Благодаря интернету боль-
шая часть нашей культуры - 
англоязычная, - утверждают 
молодые бариста Саша и Вла-
дислава. - Нельзя запрещать 
иностранные языки!

Но разве садовник не вы-
рывает сорняки, не давая им 
портить огород? Разве архитек-
тор не строит дома в гармонии 
друг с другом, соблюдая единый 
стиль? (Да не столкнет его с пу-
ти груженный золотом мул!)

Почему же многие считают, 
что язык должен развиваться 
без регулирования? Для таких 
языков уже есть название - 
Pidgin English, и говорят на этой 
тарабарщине дикари на тропи-
ческих островах.

ВЕЛИКИЙ И МОГУЧИЙ
На обратном пути, на Боль-

шом проспекте Петроградской 
стороны, буквально попадаю 
за границу. Вокруг - ни одного 
русского слова. Вращаю голо-
вой: Slurp, Bork, Paul&Shark, 
2Mood и Scandale Maniere... 

- Тот, кто носит Adidas, тот 
и Родину продаст, - ворчу не-
довольно.

Гоня прочь мои опасения, 
на магазине с надписью All we 
need («Все, что нам нужно») 
развевается российский флаг. 
Он-то мне и напоминает - вы-
ход есть! Лезу в телефон - в не-
скольких кварталах закусочная 
с литературным подтекстом 
«БутерБродский». Чуть даль-
ше - ресторан азиатской кухни 
«Японский городовой». А кафе 
«Вермишель Обама» стоит по-
казать ребятам из «Ланч Тайм», 
которые ничего лучше приду-
мать не смогли. 

Остается ждать и смотреть, 
как Великий и Могучий рас-
правит плечи следующей вес-
ной. С этой мыслью спускаюсь 
в метро и тихо напеваю:

«Мимо вывески знакомой я 
без шуток не хожу…» 

Петербург тонет в англицизмах, как старый фрегат. 
Скоро почти все вывески переведут на русский, либо 

хотя бы напишут кириллицей. Но будет ли это красиво?..

Тест-драйв закона 

Русский я или Prada имею?

Государство 
существует 
в языке

Так дикари мы или право 
имеем? За ответом я обратил-
ся к петербуржцу и писателю 
Герману САДУЛАЕВУ:

- Чувствуете, что россий-
ские города оккупировали 
чужие языки?

- В 90-е годы русские вы-
вески действительно были в 
меньшинстве. Тогда я испы-
тывал тревогу, что под окку-
пацией вся страна. Сейчас 
ситуация намного лучше. 
Большинство вывесок, объяв-
лений - на русском. 

- Указатели - возможно. 
Даже названия иностран-
ных брендов  - пусть. Но 
нужны ли все эти надписи 
sale, open, discount?

- Иностранные слова про-
никли в русский язык и ста-
ли, по сути, русскими. Можно 
сказать «распродажа», но и 
«сейл» люди понимают. Или 
«дискаунт». Язык развивается.

- Нет ли опасности, что 
запись иностранных слов 
кириллицей превратит 
язык в непонятную меша-
нину?

- Язык - живой организм, он 
отторгнет все чужеродное. У 
нас вообще много заимство-
ваний  - капюшон, парашют, 
круассан. И авторы закона 
понимают, что не стоит кон-
сервировать язык в норме XVII 
века - это главное. 

- То есть вас иностранные 
вывески не раздражают?

- Помню время, когда аптеки 
называли «Драгсторами». В пе-
реводе - магазин таблеток, но 
в самом слове есть оттенок, 
отсыл к наркодилерам. Новый 
закон такие слова заставит 
переводить. И это замечатель-
но! Главное, чтобы русскому 
человеку было понятно, что 
за вывеской.
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Гуляя по центру Петербурга, я засомневался: 
то ли дождь идет, то ли это уже rain капает на мой umbrella...

Григорий КУБАТЬЯН

Спецкор «КП» 
прошел по городским 

улицам, которые 
решено специальным 

законом спасать 
от вывесок 

на иностранных 
языках.

Русское слово - 
закон! Кого это 
коснется и как 
будут выглядеть вывески - 
на сайте KP.RU

В доме, где жил Аркадий Рай-

Государство 

ВОПРОСЫ 
ЭКСПЕРТУ
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Почему премьер 
Израиля Нетаньяху 
хочет войны. 

Дональд Трамп вступился 
за политика из другой страны 
так, как, наверное, еще ни-
когда ни за кого не вступался.  
Призвал прекратить «неле-
пую охоту на ведьм» и немедля 
отменить судебный процесс 
над великим премьером Из-
раиля Биньямином Нетаньяху.

Да-да, ключевая фигура 
кровавых событий на Ближ-
нем Востоке, человек, кото-
рый хвастает победой над 
Ираном, ходит под судом по 
обвинениям в коррупции и мо-
шенничестве.

- Нетаньяху побил рекорд  
пребывания на посту премье-
ра Израиля, он правит почти 
18 лет, - отмечает востоковед 
Елена Супонина. - Он хитер, 
изворотлив и решителен - 
еще четверть века назад на-
писал в книге о борьбе терро-
ризмом: успешно бороться с 
недружественными Израилю 
арабскими группировками 
можно, только нанося удары 
по стоящим за ними государ-
ствам.Сейчас он реализует 
эти идеи. Причем так, что 
остановить его внутри Из-
раиля уже никто не может. 

Я не раз беседовала с Не-
таньяху. Он производит 
впечатление очень умного 
человека, но без душевной 
теплоты, без особой эмпа-
тии.

- Какие у Трампа на самом 
деле отношения с Нетанья-
ху?

- Между ними пробега-
ла черная кошка. Когда на 
прошлых американских 
выборах, которые выиграл 
Байден, подсчитывали голо-
са и Дональд еще рассчиты-
вал одержать верх, Нетаньяху 
переметнулся на сторону де-
мократов, быстро поздравил 
Байдена с победой. Это очень 
не понравилось Трампу. Тем 
не менее они вновь нашли об-
щий язык.

Кто кого затащил в войну? 
Полагаю, Трамп многое из то-
го, что происходит, знал зара-
нее. Он втягивается только ту-
да, куда сам захочет втянуться.

МОДЕЛЬ ЗЕЛЕНСКОГО 
После атаки ХАМАС на 

Израиль 7 октября 2023 го-
да, в результате которой по-
гибли 1200 израильтян, даже 

однопартийцы Нетаньяху  
требовали его отставки. За 
невиданный провал нес ответ-
ственность премьер. Но рас-
следовать причины отказался.

Казалось, Нетаньяху вот-вот 
заставят уйти из политики. Но 
он устоял, заявив, что цель 
Израиля - полное уничтоже-
ние ХАМАС. А в разгар войны 
власть не должна передавать-
ся, как эстафетная палочка.

Вслед за безжалостной вой-
ной в секторе Газа (с ее начала 
там погибли 80 000 человек) 
Израиль затеял вторую, про-
тив сил движения «Хезболла» 
в Ливане. Нападение на Иран 
стало третьей «ступенью» на 
этом маршруте.

А помните, как уходя-
щий Байден и приходя-
щий Трамп вместе объ-
явили, что в Газе скоро 
воцарится перемирие? 
Вроде договорились пре-
кратить огонь, вывести 
войска, обменялись за-
ложниками… Но Не-
таньяху решил: боевые 
действия продолжатся 
до тех пор, пока ХАМАС 
не будет полностью уни-
чтожен.

«Нетаньяху использует «мо-
дель Зеленского», - считает 
политолог Александр Носо-
вич. - Ее суть - выживание за 
счет постоянной войны. Она 
все списывает, в том числе 
выборы, демократию, свободу 
передвижения, слова...» 

ВЗЯТКИ СИГАРАМИ
Обвинения Нетаньяху в 

коррупции возникли в 2016 
году - по версии прокуратуры, 
он получил взяток и подар-
ков - от сигар до ювелирки - 
на 700 000 шекелей (эквива-
лент 14 млн руб.), продвигая 
интересы голливудского маг-
ната Арнона Милчена.

Также его заподозрили в 

сговоре с издателем газеты 
«Едиот ахронот» с тем, чтобы 
издание воспевало Нетанья-
ху и мочило его оппонентов. 
Среди обвинений - и дого-
ворняк с новостным сайтом 
Walla! на сотни миллионов 
шекелей.

Биньямин засветился и в 
деле о покупке Израилем по 
завышенным ценам подло-
док у немецкой компании. 
В целом ему грозит до 10 лет 
лишения свободы.

Однако дела тянутся и тя-
нутся. Премьер даже затеял 
реформу, которая ограничи-
вает полномочия Верховного 
суда - это вызвало массовые 
протесты, которые затихли 
лишь после атаки ХАМАС. 
Долгие перерывы в слушани-
ях были вызваны вооружен-
ными конфликтами.

На этой неделе премьер дол-
жен был дать показания, но 
после пламенного обращения 
Трампа судьи дали ему оче-
редную отсрочку.

Местные СМИ пишут о 
выборе, который сейчас сто-
ит перед Нетаньяху: «Завер-
шить карьеру в момент вели-
чайшего триумфа или снова 
скатиться в болото мутной 
политики». Но, вероятно, он 
выберет третий путь - вылезти 
из болота мутной политики по 
очередной военной гати.

«Я в глубоком внутрен-
нем кризисе... Вспоминаю 
безум ный и жалкий вопль 
из пьесы, которую я недав-
но видел: «Остановите мир, 
я хочу сойти!» Но невозмож-
но остановить сумасшедший 
шар, вместе с которым мы 
движемся», - писал знакомой 
Йони, брат Нетаньяху, за три 
дня до гибели. И был прав.
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Будущий премьер в 1973 году - 
во времена службы в спецназе. 

Биби, который всех задавил
Израильско-палестинский конфликт пытался 

мирно урегулировать премьер Ицхак Рабин - 
в 1993 году он подписал с лидером Орга-
низации освобождения Палестины Ясиром 
Арафатом соглашение, согласно которому 
создавалась Палестинская автономия, а пале-
стинцы отказывались от террора. Увы, Рабина 
за это убил еврейский фанатик.

Впервые победивший на выборах в том 
же 1996 году Нетаньяху считал соглашения 
угрозой безопасности Израиля и проводил 
обратную политику - выступал против уступок 
Палестине.

В его позиции много личного. Он служил 

в диверсионно-разведывательном подразде-
лении «Сайерет Маткаль» и в 1972-м был ра-
нен при освобождении пассажиров самолета 
бельгийском компании «Сабена», захваченных 
палестинцами из террористической органи-
зации «Черный сентябрь». Правда, ранил его 
по ошибке другой израильский спецназовец.

А вот его старший брат Йонатан погиб в 
1976-м, освобождая заложников с рейса Air 
France, который летел в Париж из Тель-Авива. 
Палестинские и солидарные с ними немецкие 
террористы, члены «Революционных ячеек», 
вынудили экипаж сесть в Уганде. 30-летний 
полковник Йони командовал операцией и по-
лучил пулю в горло. «Это изменило смысл 
моей жизни», - признавался Нетаньяху. 

 � ПРОТЕСТ 

Андрей БАРАНОВ

Президент Вучич 
не поддается на шантаж.

В минувшие выходные сербская оп-
позиция опять попыталась попробовать 
власть на зуб. На улицы Белграда вышли 
до 40 тысяч протестующих, в основном 
молодежь, с требованиями к президен-
ту Александру Вучичу немедленно на-
значить дату досрочных парламентских 
выборов. А если не согласится, то пусть 

и сам уходит в отставку. Демонстранты 
перекрыли основные магистрали в сто-
лице и еще почти в двадцати сербских 
городах. А наиболее радикальные ма-
нифестанты бросились атаковать ряды 
полицейских, забрасывая их камнями и 
петардами. Но силовики были наготове: 
они применили слезоточивый газ и дубин-
ки, в итоге рассеяв толпу. Вскоре уда-
лось разблокировать и дороги. Около ста 

буянов задержали, с обеих сторон были 
пострадавшие.

Президент Вучич вышел к митингующим, 
твердо заявив, что власти на провокации 
не поддадутся и все виновные в наруше-
нии порядка будут наказаны.

- В Сербии налицо новый сценарий цвет-
ной революции, - прокомментировала со-
бытия для «КП» главный научный со-
трудник Института славяноведения 

РАН Елена Гуськова.  - Протесты идут 
с ноября прошлого года. У оппозиции 
нет явного лидера, до поры до времени 
не было политических лозунгов (требо-
вали бороться с коррупцией). Но теперь 
видно, что ситуацию умело раскачивали 
извне, ведя дело к смене курса страны. 
Это сигнал Вучичу: либо сближайся с За-
падом, либо выступления продолжатся до 
победного. Но власть держится крепко. 
Скорее всего, Вучич так и продолжит «си-
деть на двух стульях», балансируя между 
интересами Евросоюза и России.

В Сербии опять бузят

Брат Нетаньяху Йони 
погиб, освобождая 

заложников.
Ка

др
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з 
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Штрихи 
к биографии

Дед премьера Израиля 
сменил фамилию Милейков-
ский на Нетаньяху («Данный 
богом»), перебравшись из 
Польши в Палестину в двад-
цатые годы прошлого века. 
Отец политика Бенцион был 
секретарем Владимира Жабо-
тинского, идеолога создания 
еврейского государства с ис-
пользованием военной силы.

Беньямину  - он же Биби  - 
75 лет. Родился в Тель-Авиве, 
учился в США. Служил в Ар-
мии обороны Израиля и спец-
назе, участвовал в войне Суд-
ного дня (конфликт 1973 года 
между коалицией арабских 
государств и Израилем).

Писал политические обзо-
ры, устраивал конференции 
на тему борьбы с террориз-
мом, работал заместите-
лем посла Израиля в США, 
послом в ООН, депутатом 
Кнессета (израильский пар-
ламент).

Премьерство Нетаньяху пре-
рывалось дважды: в 1999-м 
он проиграл выборы из-за 
слабой экономики и волны 
терактов. Снова избрался в 
2015-м и проиграл в 2021-м - 
в основном из-за обвинений в 
коррупции. Но коалиция его 
противников, среди которых 
была и арабская партия РААМ, 
быстро распалась, и Биби год 
спустя опять «выехал» наверх, 
вступив в союз с ультранацио-
налистами, которым посулил 
быть еще жестче с палестин-
цами.

Штрихи Штрихи 
ЭТО ИНТЕРЕСНО

Биби, который всех задавилБиби, который всех задавилБиби, который всех задавилБиби, который всех задавил
ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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ЯКУТИЯ

Мамонты в Якутии
Совместная проверка Якутской природоохранной прокура-

туры и Пограничного управления ФСБ России по Восточному 
Арктическому району выявила нарушения законодательства 
в сфере оборота палеонтологических находок. 

В Усть-Янском районе на берегу реки Яна обнаружено и 
изъято семь фрагментов бивней шерстистого мамонта общим 
весом 20,7 килограмма. Экспертиза подтвердила особую 
научную и культурную ценность находок. Суд удовлетворил 
иск прокуратуры, признав бивни бесхозяйными.

Изъятые палеонтологические материалы переданы в Акаде-
мию наук Республики Саха (Якутия) для изучения и сохране-
ния. Незаконный сбор и оборот останков мамонтовой фауны 
влечет административную и уголовную ответственность.

ХАБАРОВСК

И кофе туда же
Роспотребнадзор по Хабаровскому краю по итогам про-

верки выявил крупную партию фальсифицированного рас-
творимого кофе на оптово-розничной базе «На Зеленой». 
Внеплановая инспекция выявила 101 коробку с поддельным 
кофе, в которых находилось 1818 упаковок по 50 граммов. 
Для оценки достоверности поступивших сведений о фаль-
сификации товара были запрошены сведения у правообла-
дателя о подлинности продукции. Согласно представленной 
информации, партия, хранившаяся на складе, не является 
оригинальной продукцией компании, и лицензионных согла-
шений с предпринимателем не заключалось.

Арбитражный суд Хабаровского края постановил признать 
продукцию контрафактной и направить всю партию на уничто-
жение. Специалисты напоминают, что приобретение контра-
фактной продукции может быть не только некачественным, 
но и опасным для здоровья. Потребителям рекомендуется 
покупать товары только в проверенных торговых точках.

БИРОБИДЖАН

Лето не для отдыха
В июне 2025 года 237 старшеклассников Биробиджана в 

возрасте от 14 до 18 лет были трудоустроены через город-
ской центр занятости. Среди них 12 подростков, состоящих 
на профилактическом учете. Работать ребята будут вожаты-
ми в детских лагерях, принимать участие в благоустройстве 
города и помогать в школьных библиотеках.

Параллельно для 957 детей организованы лагеря дневного 
пребывания, включая 169 подростков из группы особого 
внимания. Для них созданы различные формы занятости: 
от лагерей с дневным пребыванием до профильных отрядов 
и кружков.

- Организация летней занятости подростков - важная часть 
нашей социальной политики. Особое внимание мы уделяем 
детям, находящимся в трудной жизненной ситуации. Для 
169 таких ребят созданы специальные условия в лагерях и 
трудовых бригадах. Это не просто возможность заработать, 
но и важный опыт социализации, приобретения трудовых 
навыков и ответственного отношения к делу, - отметил мэр 
Биробиджана Максим Семенов.

Врио губернатора ЕАО Мария Костюк подчеркнула, 
что главная задача - обеспечить безопасный и комфортный 
отдых для подрастающего поколения. Проект позволяет под-
росткам не только заработать, но и приобрести первые про-
фессиональные навыки, а также научиться ответственности.

ВЛАДИВОСТОК

Опасность с небес
В Приморском крае вновь горит уникальная природа Си-

хотэ-Алинского заповедника. За последний месяц это уже 
третий пожар, вызванный сухими грозами. Пламя бушует на 
вершине водораздела, где буреломы после тайфуна «Лай-
онрок» превратили территорию в непроходимую ловушку. 
Площадь возгорания пока составляет пять гектаров, но 
аномальная жара и сложный рельеф затрудняют тушение. 

Сейчас к борьбе с огнем подключились специалисты При-
морской авиабазы. Ми-8 доставляет пожарных, а легкий 
Robinson помогает разведке с воздуха. Экологи бьют тревогу. 
Из-за изменения климата сухие грозы участились, а запо-
ведные леса, переполненные сухим валежником, становятся 
легкой добычей огня.

Подготовили Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»), Евгения БОГДАНОВА

(«КП» - Владивосток»).

■
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Анастасия ПОПОВА 
(«КП» - Хабаровск»), 
Татьяна ЦВЕНГЕР

Как на Дальнем 
Востоке прошли 
городские 
выпускные.

Девушки в струящих-
ся платьях, чуть лохма-
тые их одноклассники 
и плачущие в сторонке 
мамы и учителя. Так бы-
ло на городских выпуск-
ных Дальнего Востока. 
Одиннадцатиклассни-
ки в последний раз ис-
полнили роль школьни-
ков. Впереди у них вся 
жизнь - поступление в 
вузы, студенчество, ка-
рьера и семья. Как про-
шел главный праздник 
выпускников, читайте в 
нашем материале. 

Прошедший выпуск-
ной вечер в Хабаров-
ске выдался особенно 
жарким - и не только 
из-за +32 на термоме-
тре. Город буквально 
раскалился от эмоций, 
нарядов, вспышек ка-
мер и волнительных 
взглядов выпускников. 
«Платинум Арена» стала 
точкой отсчета нового 
пути - здесь встретились 
юные мечтатели, интел-
лектуалы и романтики, 
чтобы попрощаться со 
школьным детством и 
открыть двери взрослой 
жизни. 

У здания толпа. И в 
этот миг волнение дает 
о себе знать: «Давай сю-
да, быстрее, мы сейчас 
опоздаем!», «Мама, не 
плачь, пожалуйста…» 
Кто-то спешит сделать 
селфи, кто-то скромно 
стоит в стороне с буке-
том в руках, кто-то уже 
позирует перед одно-
классниками, а другие 
обсуждают планы на 
вечер.

Никто еще точно не 
знает, кто станет му-
зыкальным сюрпризом 
вечера. Организаторы 
держат интригу до кон-
ца, хотя информация о 
том, что приглашенной 
звездой станет певица 
DAASHA, уже просочи-
лась (и оказалась чистой 
правдой). Но у выпуск-
ников свои надежды и 
хотелки.

- Я мечтаю, чтобы 
приехали The Hatters. 

У меня с их песнями 
много приятных ассо-
циаций. Будет круто 
услышать их именно 
сегодня. Песни, танцы, 
чтобы навсегда в памя-
ти! - призналась Соня 
Чурина из МАОУ «По-
литехнический лицей» 
имени Героя Советского 
Союза И. И. Стрельни-
кова.

А напоследок она по-
желала себе и друзьям 
самое важное:

- Как бы ни сложи-
лось, не бойтесь. Верить 
в себя и всегда двигаться 
к большему - это самое 
главное. А сегодня - наш 
день! 

Все ближе миг, когда в 
зале вспыхнут огни, за-
звучит первая песня. Но 
пока - предвкушение. 
Момент, когда вход в 
здание, - это волшебная 
дверь в будущее. Кто-то 
уже делает шаг вперед, 
кто-то задерживается, 
чтобы чуть-чуть еще по-
быть подростком.

Руслан Казачков из 
МБОУ «СОШ № 1 села 

Некрасовка» спокоен, 
как хирург на операции. 
Впрочем, им он и хочет 
стать.

- Сегодня я просто 
хочу обняться с друзья-
ми, посмеяться, забыть 
на вечер, что впереди 
приемная комиссия и 
взрослая жизнь. Буду 
поступать на хирурга. 
Но пока просто хочу 
быть здесь и сейчас.

И вот «Платинум Аре-
на» вбирает в себя сот-
ни историй, чтобы от-
пустить их в будущее. 
В памяти останутся эти 
взгляды, этот воздух, 
этот момент.

В небольшом горо-
де Амурской области 
выпускной прошел с 
меньшим размахом. 
Приглашенной звез-
ды не было, но ребята 
ее и не ждали. Обще-
городской выпускной 
в Белогорске - это тра-
диция. Бывшие школь-
ники идут парадом по 

главной улице Кирова 
на площадь 30-летия 
Победы. Все разные, 
красивые, каждый по-
старался с нарядом. А 
выпускники школы 
№ 11 отличились в этом 
году и лентами - на них 
нанесли изображение 
мультяшной кошечки.

Всего на площади со-
бралось 256 одиннад-
цатиклассников. 33 из 
них получили медали 
«За особые успехи в 
учении» (23 - I степени, 
10 - II степени). Есть в 
этом году и рекордсмен-
ка - Кира Шараева из 
школы № 11 получила 
100 баллов по литерату-
ре. За высокий результат 
Кира получила благо-
дарственное письмо от 
главы города и памят-
ный подарок.

Общий для всех пода-
рок подготовили дирек-
тора школ и родители 
- они пели и танцевали 
на главной сцене. А са-
ми выпускники порадо-
вали гостей праздника 
вальсом.

Приморский край
часть помещения площадью 1 кв. м в здании вокзала 
железнодорожной станции Находка для размещения 
вендингового автомата по адресу: Приморский край,  
ст. Находка, г. Находка, ул. Шоссейная, д. 118.

Еврейская автономная область
часть помещения площадью 1 кв. м в здании вокзала 
железнодорожной станции Известковая для размещения 
вендингового автомата по адресу: Еврейская автономная 
область, р-н Облученский, ст. Известковая, п. Известковый,  
ул. Железнодорожная, д. 1, литера Б.

ОАО «РЖД» предлагает в аренду Ре
кл

ам
а

Информация по тел. 8 914-160-75-72.

Мама, не плачь, 
мы уже взрослые
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до упаду.

ХАБАРОВСК

БЕЛОГОРСК
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комплекс объектов общей площадью
16 121 квадратный метр (10 зданий) в районе станции 
Бестужево.

Об организации осмотра и подробных условиях продажи 
вы можете узнать по телефонам 8 (4212) 38-42-96, 8 914-
400-13-09.

Служба управления имуществом 
Дальневосточной железной дороги - 
филиала ОАО «РЖД».

Продажа и аренда иных объектов на сайте: 
property.rzd.ru.

ОАО «РЖД» продает Ре
кл
ам
а

земельные участки, 
расположенные 
в Приморском крае:
с. Губерово, ул. Центральная, 3 А, 
площадью 2500 кв. м,
с. Губерово, ул. Центральная, 5, 
площадью 3489,76 кв. м.

Расположенные 
в Хабаровском крае:
рп. Гурское, ул. Школьная, 1, 
площадью 1611 кв. м,
с. Пивань, ш. Совгаванское, 28 В, 
площадью 115 кв. м,
с. Болонь, улица Вокзальная, 13 А, 
площадью 375 кв. м,
п/ст Тейсин, площадью 100 кв. м,

п/ст Джармен, площадью 300 кв. м,
п. Могот, площадью 554,1 кв. м.

Об организации осмотра и 
подробных условиях продажи вы 
можете узнать по телефонам 
8 (4212) 38-42-96, 8 914-400-13-09.

Служба управления имуществом 
Дальневосточной железной
дороги - филиала 
ОАО «РЖД».

Продажа и аренда 
иных объектов на 
сайте: 
property.rzd.ru.

ОАО «РЖД» продает Ре
кл
ам
а

Подробнее смотрите на сайте dv.kp.ru

03.07.2025

Анна ТЕЛЫШЕВА 
(«КП» - Владивосток»)

Восхождение на 
снежные горы всегда 
сопряжено с большим 
риском для жизни, об 
этом приморский аль-
пинист Алексей Лу-
говской знает не пона-
слышке. 18 июня он 
отправился вместе с 
командой на поиски 
погибшего мужчины, 
сорвавшегося с крутого 
склона ледника на го-
ре Казбек в Северной 
Осетии. Удивительно, 
но пострадавший был 
жив. С многочислен-
ными переломами, об-
морожениями пальцев 
рук и ног, почти в яс-
ном уме пострадавший 
альпинист лежал в алой 
снежной каше: кровь 
окрасила снег. Тогда 
и началась важная для 
Алексея миссия - сохра-
нять жизнь незнакомца 
до тех пор, пока не при-
будут спасатели МЧС.

Алексей Луговской - 
руководитель и осно-
ватель клуба туризма 

«Родные люди» из Вла-
дивостока, активный 
организатор походов и 
восхождений на значи-
мые горные вершины 
России и мира. В июне 
одной из важных точек 
подъема для него стала 
гора Казбек со стороны 
Кармадонского ущелья 
- исторически сложного 
и опасного маршрута, 

известного трагедией 
со съемочной группой 
российского актера 
Сергея Бодрова в 2002 
году.

Команда альпини-
стов Алексея состояла 
из четырех участников 
и еще одного гида. Уже 
в первый день один из 
группы получил травму 
спины и вместе с род-

ственником решил 
отказаться от даль-
нейшего восхожде-
ния. На следующий 
день продолжили 
восхождение два ги-
да и два участника. 
Они достигли верх-
него лагеря «Кре-
сты» и затем начали 
подъем к штурмовому 
лагерю «ОЖД». На пу-
ти они встретили других 
восходителей.

- Сначала вкратце 
говорили, что человек 
разбился.  Я тогда сразу 
и решил, что нужно ид-
ти искать. Человек ле-
жит мертвый, никому 
до него дела нет, а ведь 
это чей-то сын, брат, 
муж, отец, возможно.

На следующий день 
Алексей, гид Александр
и участник экспедиции 
Денис отправились к 
неизвестному альпини-

сту: его тело, а вернее, 
небольшую черную точ-
ку, можно было увидеть 
с места расположения 
группы. Уже на спу-
ске они обнаружили 
не труп, как ожидали, 
а живого человека, ко-
торый находился в тя-
желом состоянии - с 
травмами и обмороже-
ниями.

- Идем в его сторону, 
замечаем, что он вроде 
как шевелится. Идем 
дальше, я смотрю, а он 
садится. Тогда пони-
маю, что живой, и мы 

в его сторону начина-
ем быстрым шагом дви-
гаться.

Как оказалось, по-
страдавшим был пе-
тербуржец Дмитрий. 
Два дня он пролежал на 
склоне. Несмотря на тя-
желое состояние, муж-
чина был в сознании и 
смог кратко описать по-
лученные травмы: пере-
лом ребер, руки и бедра. 
Алексей не растерялся 
и оказал первую по-

мощь: напоил 
альпиниста го-
рячим чаем из 
термоса, одол-
жил варежки, 
укрыл его пу-
ховками, а так-
же зафиксиро-
вал веревками 
для безопасной 
транспорти-
ровки. Связав-
шись по рации 
со спасателями 
МЧС, Алексей 
рассказал, где 
находится его 
группа и спа-
сенный мужчи-
на. Оперативно 
подлетел верто-
лет, который до-
ставил Дмитрия в 
больницу Вла-

дикавказа. Уже позже 
Алексей встретился с 
альпинистам там. 

- Он рассказал, когда 
увидел нас, каким-то 
образом нашел в себе 
силы, встал и зашеве-
лил рабочей рукой, ме-
нее замороженной.

Сейчас 52-летний 
Дмитрий идет на по-
правку, а Алексей го-
товится к покорению 
новых вершин.

Александра ЯВИЩЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Открытка, которой десятки 
лет, нашлась в стене во время 
ремонта у хабаровчанки.

Неожиданная находка ждала хабаров-
чанку во время ремонта. Женщина нашла 
открытку советской эпохи, адресованную 
прошлым жильцам квартиры. Письмо ока-
залось изрядно потрепанным, но, к сча-
стью, написанный от руки текст остался 
почти нетронут. 

- Мы разбирали старый деревянный пол. 
Среди мусора нашли старую открытку. Сна-
чала приняли ее за обычный хлам, остав-
ленный строителями, а потом присмотре-
лись и поняли, что это настоящее послание 
из прошлого, - рассказала Александра.

Женщина говорит, что письмо каким-то 
чудом оказалось в стыке между стенами, 
под деревянным полом. Каким образом оно 
могло туда попасть - непонятно. Дом был по-
строен в 1955 году. На открытке нет точной 
даты отправления, зато есть знак охраны 
авторского права. На почтовой карточке на-
писано «Министерство связи СССР, 1980».

- Получается, что находке примерно 40-
45 лет. Очень интересно, как она оказалась 
там. Видно, что полы остались со времен 
постройки дома и их никто не трогал.

Автор послания написал короткое по-
здравление для получателей с праздни-
ком Великого Октября: «Здравствуйте, 
Евдокия Григорьевна, Иван Васильевич. 

Поздравляем Вас с праздником Велико-
го Октября. Желаем крепкого здоровья, 
счастья в жизни».

Вероятно, спустя столько лет найти 
получателей открытки и вернуть им поте-
рянную память вряд ли удастся. Но Алек-
сандра решила не выбрасывать посла-
ние. Возможно, у нее получится отыскать 
прежних жильцов или их родных, чтобы 
отдать его им.

■ ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО

Вам письмо

Автор письма написал 
поздравление с праздником 

Великого Октября.

Автор письма написал 

Открытка была спрятана 
в стыке стен под 

деревянным полом.Ал
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Анна ТЕЛЫШЕВА Анна ТЕЛЫШЕВА 
(«КП» - Владивосток»)(«КП» - Владивосток»)(«КП» - Владивосток»)

Восхождение на 
снежные горы всегда 
сопряжено с большим 

Думали, умер, а он всталДумали, умер, а он встал
Приморец Приморец 
спас альпиниста, спас альпиниста, 
двое суток двое суток 
пролежавшего пролежавшего 
с переломами с переломами 
на вершине на вершине 
снежной горы.снежной горы.

Алексей с командой помогают Дмитрию выжить.

Дмитрий сорвался примерно с 20 метров.

Ал
ек

се
й 

Ал
ек

се
й 

Л
УГ

О
ВС

КИ
Й

Л
УГ

О
ВС

КИ
Й

Ал
ек

се
й 

Ал
ек

се
й 

Л
УГ

О
ВС

КИ
Й

Л
УГ

О
ВС

КИ
Й



Дальний Восток
www.dv.kp.ru 9

комплекс объектов общей площадью 
16 121 квадратный метр (10 зданий) в районе станции 
Бестужево.

Об организации осмотра и подробных условиях продажи 
вы можете узнать по телефонам 8 (4212) 38-42-96, 8 914-
400-13-09.

Служба управления имуществом 
Дальневосточной железной дороги - 
филиала ОАО «РЖД».

Продажа и аренда иных объектов на сайте: 
property.rzd.ru.

ОАО «РЖД» продает Ре
кл
ам
а

земельные участки, 
расположенные  
в Приморском крае:
с. Губерово, ул. Центральная, 3 А, 
площадью 2500 кв. м,
с. Губерово, ул. Центральная, 5, 
площадью 3489,76 кв. м.

Расположенные  
в Хабаровском крае:
рп. Гурское, ул. Школьная, 1, 
площадью 1611 кв. м,
с. Пивань, ш. Совгаванское, 28 В, 
площадью 115 кв. м,
с. Болонь, улица Вокзальная, 13 А, 
площадью 375 кв. м,
п/ст Тейсин, площадью 100 кв. м,

п/ст Джармен, площадью 300 кв. м,
п. Могот, площадью 554,1 кв. м.

Об организации осмотра и 
подробных условиях продажи вы 
можете узнать по телефонам 
8 (4212) 38-42-96, 8 914-400-13-09.

Служба управления имуществом 
Дальневосточной железной 
дороги - филиала 
ОАО «РЖД».

Продажа и аренда 
иных объектов на 
сайте:  
property.rzd.ru.

ОАО «РЖД» продает Ре
кл
ам
а
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Евгений ПРУДКОВ («КП» - Якутия»)

Сотрудники авиакомпании в 
Якутии помогли семейному 
талисману вернуться домой.

Трогательной историей поделились 
сотрудники авиакомпании «Якутия». 
Они помогли семье вернуть 
талисман, забытый на 
борту после рейса. До 
возвращения домой «по-
теряшка» успела побывать 
в нескольких городах Рос-
сии. К счастью, авиатур 
закончился для нее 
благополучно.

18 мая Гульнара и 
ее дочь Милана отправи-
лись из Екатеринбурга в Санкт-
Петербург. С собой у них бы-
ла плюшевая игрушка в виде 
коалы. Ее купили еще 10 
лет назад. За эти годы она 
стала для них настоящим 
семейным талисманом.

Коала весь полет была 
вместе с Миланой, но де-
вочка случайно обронила 
ее где-то на борту. Семья 
заметила пропажу уже будучи дома, позд-
ним вечером.

Дочь Гульнары сильно расстроилась. 
Можно сказать, она потеряла настоящего 
друга, с которым провела все детство. 

Мама решила отыскать игрушку. Она об-
ратилась в авиакомпанию за помощью.

- Малыш успел за это время посетить 
Москву, Сочи и вернуться в Якутск, где 
его и нашли на борту самолета, - рас-
сказали в авиакомпании.

Уже 23 мая коалу «посадили» на рейс 
Як-487, который летел в Санкт-Петербург. 

Там игрушку забрали роди-
тели Миланы. Для них это 
был очень трогательный 
момент, как будто вер-

нулся их член семьи.
- Хочу поблагодарить сотруд-

ников авиакомпании «Якутия», 
которые не остались 

равнодушными и по-
могли нам вернуть 
пропавшую игрушку. 

Спасибо Вселенной за отзывчи-
вых и добрых людей, которые не 

остались равнодушными к 
нашей просьбе и верну-
ли нам семейный талис-
ман. От души благодарю 
сотрудников, которые 
помогли нам. Всегда и 
всем буду рекомендо-
вать эту авиакомпанию, 
как самую душевную и 

комфортную в поездках. Спасибо вам боль-
шое! – с теплотой поблагодарила Гульнара.

В ответ на слова женщины авиаком-
пания пожелала, чтобы их семье всегда 
сопутствовала удача.

■ ХОРОШИЕ НОВОСТИ

«Потеряшку» нашли «Потеряшку» нашли 
на борту самолетана борту самолета

Светлана САВЕНКОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Сердобольным 
приморцам запретили 
подкармливать 
уличных кошек и собак.

Законодательное собрание 
Приморского края в первом 
чтении приняло пакет попра-
вок, касающихся обращения с 
безнадзорными животными. 
Среди ключевых положений 
- запрет на прикорм уличных 
собак и препятствование их 
отлову.

Как пояснил глава краевой 
ветеринарной службы Станис-
лав Крушинский, штрафы бу-
дут распространяться на всех 
нарушителей, включая пожи-
лых людей, подкармливаю-
щих животных из сочувствия.

К сожалению, нападения 
бездомных собак остаются ак-
туальной проблемой для всего 

края. Но как связаны помощь 
голодным четвероногим и по-
вышенная опасность скопив-
шихся в стаи бродячих псов? 

В эфире радио «Комсомоль-
ская правда» - Владивосток» 
лейтенант полиции, инспектор 
кинолог Центра кинологиче-
ской службы УМВД России 
по Владивостоку Антонина 
Седышева рассказывала, что 
делать при встрече со стаей 
дворняг. Особое внимание 
специалист заострила на том, 
что ни в коем случае нельзя 
контактировать с собаками, 
подкармливать их, проявлять 
к ним любовь или жалость. И 
на то есть несколько причин.

Во-первых, таким поведе-
нием вы способствуете раз-
множению бродячих псов. 
Если у животных есть легкий 
и доступный источник пита-
ния, то вместе с ним появля-
ются благоприятные условия 
для рождения щенков.

Во-вторых, подкормлен-
ные собаки становятся более 
агрессивными. В психологии 
четвероногих место, где есть 
еда, автоматически начина-
ет считаться их территорией, 
которую они активно будут 
защищать. 

В-третьих, многие псы яв-
ляются переносчиком опас-
ных и порой даже смертель-
ных заболеваний (например, 
бешенство). Контактируя с 
собаками, вы повышаете риск 
заразить себя, своих родных 
и близких.

В-четвертых, животные со 
временем отучаются сами до-

бывать пищу. Это может при-
вести к тому, что в отсутствие 
человека они не смогут найти 
себе пропитание и в холод-
ные времена не позаботятся 
о себе. 

«Комсомолка» не раз писа-
ла о случаях нападения без-
надзорных собак на людей. 
История об атаке стаи собак 
на маленькую девочку в Боль-
шом Камне стала ярким при-
мером того, что происходит, 
если помогать четвероногим с 
едой. Напомним, жительница 
города неожиданно услышала 
крики и плач ребенка рядом 
с магазином «1000 мелочей», 

а оказавшись на месте, уви-
дела, как малышку кусали за 
ноги. К счастью, женщина от-
пугнула дворняг и никто не 
пострадал. 

Таких случаев еще очень 
много: в Находке собаки на-
бросились на двухлетнего 
мальчика, а во Владивостоке 
женщине пришлось пожерт-
вовать ногами, чтобы спасти 
своего питомца от рыжего 
«чудовища» в районе Нейбута.

Пока неизвестно, когда 
именно начнут действовать 
новые меры. Законопроект 
планируют доработать только 
ко второму чтению.

Жалость Жалость 
в обмен в обмен 
на штрафна штраф
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Теперь 
подкармливание 

наказуемо.

Они помогли семье вернуть 
талисман, забытый на 
борту после рейса. До 
возвращения домой «по-
теряшка» успела побывать 
в нескольких городах Рос-
сии. К счастью, авиатур 

 отправи-
лись из Екатеринбурга в Санкт-
Петербург. С собой у них бы-
ла плюшевая игрушка в виде 
коалы. Ее купили еще 10 
лет назад. За эти годы она 
стала для них настоящим 

Там игрушку забрали роди-
тели Миланы. Для них это 
был очень трогательный 
момент, как будто вер-

нулся их член семьи.
- Хочу поблагодарить сотруд-

ников авиакомпании «Якутия», 
которые не остались 

Спасибо Вселенной за отзывчи-
вых и добрых людей, которые не 

остались равнодушными к 
нашей просьбе и верну-
ли нам семейный талис-
ман. От души благодарю 
сотрудников, которые 

Забытый семейный 
талисман облетел 

полстраны, прежде 
чем вернуться домой.Ав

иа
ко

мп
ан

ия
 «

Як
ут

ия
»

Ав
иа

ко
мп

ан
ия

 «
Як

ут
ия

»

Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Якутия»)

Якутские инспекторы 
ДПС ворвались в горящий 
дом и спасли мужчину.

Сотрудники ДПС Якутии проявили героизм, 
спасая человека из огня. Вечером наряд 
Госавтоинспекции ОМВД России по Нюрбин-
скому району в составе старшего лейтенанта 
полиции Александра Кириллина и стар-
шины полиции Николая Петрова заметил 
густой дым, поднимающийся над частным 
домом. Не теряя времени, полицейские со-
общили о пожаре в экстренные службы и 
сразу направились к месту происшествия.

Не дожидаясь прибытия пожарных, стра-
жи порядка вошли в горящее здание, где 
обнаружили мужчину в состоянии шока. 
Его одежда уже начала тлеть. Инспекто-
ры оперативно вывели пострадавшего на 
улицу, сняли подгоревший жилет и оказали 
первую помощь. Как выяснилось, кроме 
спасенного, в доме никого не было.

Прибывшие медики госпитализировали 
35-летнего мужчину с ожогами рук, ног и 
лица. К сожалению, деревянный дом был 
полностью уничтожен огнем. Однако благо-
даря решительным действиям полицейских 
удалось предотвратить гибель человека.

В МВД отметили, что такая самоотвер-
женность - пример профессионального 
долга и мужества. 

■ СПАСИТЕЛИ

На нем уже горела одежда
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Казалось, что диагноз 
действительно не опас-
ный, и от сердца немно-
го отлегло. Но уже скоро 
чувство тревоги окатило с 
новой силой. Разве липо-
ма может так быстро ра-
сти? И интуиция не под-
вела. Всего через неделю 
Димочки не стало. Теперь 
убитая горем мама не по-
нимает, как врачи могли 
не заметить очевидное - у 
ребенка нашли рак на по-
следней стадии, но было 
уже слишком поздно.

Дима родился 4 января 
2024 года. Ему сразу диа-
гностировали кефалоге-
матому (кровоизлияние 
между костью черепа и 
надкостницей.- Прим.
ред.). Этот вид родовой 
травмы встречается у 3-5 
новорожденных из ты-
сячи. Она возникает во 

время прохождения ма-
лыша по родовым путям, 
когда кожа на голове рез-
ко смещается, происхо-
дит разрыв кровеносных 
сосудов. Из-за этого об-
разуется полость, запол-
ненная кровью.

После родов Светла-
ну с малышом положили 
в стационар отделения 
патологии новорожден-
ных. Там мальчику не-
сколько раз откачивали 
скопившуюся кровь, а 

на восьмой день провели 
полное обследование ор-
ганизма. Кроме кефало-
гематомы особых нару-
шений не нашли. Только 
некоторые анализы вы-
ходили за пределы нор-
мы, но никто не придал 
этому особого значения.

Скоро мальчика вы-
писали. По словам 
Светланы, на учет для 
наблюдения родовой 
травмы его не ставили, 
ничего дополнительно 
не делали. В медкарте 
ребенка на странице с 
обследованиями так и 
осталась запись о един-
ственном УЗИ, которое 
провели Диме на первой 
неделе жизни. Следую-
щие три месяца мальчик 
провел дома.

- Дима практически 
не болел. В поликлини-
ку обращались только 
планово, по рекомен-
дациям педиатра, - рас-
сказывает Светлана.

Во время планового 
обследования у малы-
ша взяли анализ кро-

ви. Многие параметры 
оказались за пределами 
нормы, но и тогда на 
это никто не обратил 
внимания и родителям 
ничего не сказали. Ни 
лечения, ни повторных 
анализов не назначи-
ли. В феврале 2025 года 
Светлана повела сына 
на медкомиссию перед 
поступлением в детсад.

- Педиатр назначил 
анализы мочи и крови, 
которые выявили ане-

мию, тромбоцитоз и 
СОЭ (12). Но врач ска-
зал, что это в пределах 
нормы.

Следующий анализ 
крови у ребенка взяли 17 
апреля, перед плановой 
прививкой. Тогда пока-
затель СОЭ уже поднял-
ся до 30, а гемоглобин 
упал еще ниже. Светла-
не не сказали, что в ана-
лизах есть отклонения, 
но и прививку делать не 
стали.

Спустя месяц роди-
тели заметили у Димы 
странную шишку на 
виске.

- Я уверена, что он 
нигде не бился. Сынок 
постоянно был рядом, 
под присмотром. Поэ-
тому появление шишки 
нас сразу насторожило. 
Это случилось на выход-
ных. До понедельника 
мы наблюдали и в это 
же время заметили рост 
животика и пупка. Он 
ел только жидкое, стал 
плаксивым, беспокой-
ным. Мы записались 
на прием к педиатру во 
вторую поликлинику, 
но талон был только на 
четверг.

На приеме врач за-
подозрил у ребенка пу-
почную грыжу и сказал 
клеить пластырь на пу-
пок. Доктор направил 
Диму к хирургу и ре-
комендовал давать ему 
препараты железа. При 
этом запись в карте па-
циента не сделал. На 
следующий день Диму 
принял хирург. Он ос-
мотрел живот мальчика 
и посоветовал Светлане 
катать его на фитболе.

- Он сказал, что шиш-
ка на виске - не по его 
профилю, и посовето-
вал сходить к челюст-
но-лицевому хирургу в 
стоматологию. Запись в 
карте о приеме тоже не 
сделал, просто поставил 
штамп. Но на нем опи-
сание не соответствова-
ло нашим жалобам.

От хирурга мальчика 
сразу повезли в стома-
тологию. Там сказали, 
что не могут определить 
природу шишки, и по-
советовали понаблю-
дать до понедельника и 
прийти на повторный 
осмотр. Но и на нем ро-
дители не услышали от 
докторов ничего ново-
го. В отчаянии Светлана 
обратилась в страховую 

компанию. Там она объ-
яснила ситуацию и по-
просила, чтобы ей по-
могли записать сына на 
УЗИ. Сотрудник вошел 
в положение и органи-
зовал прием в детской 
поликлинике уже на 
следующий день.

- УЗИ делала заведую-
щая поликлиникой. Она 
долго смотрела шишку. 
Потом она ушла в свой 
кабинет, и мы полчаса 
ждали заключение. В 
итоге в заключении она 
написала: липома пра-
вой височной области.

Через день Диму от-
везли на рентген в гор-
больницу. Обследова-
ние ничего не показало, 
но медики сказали, что 
шишка - точно не ли-
пома. Светлане совето-
вали найти другого спе-
циалиста УЗИ. 30 мая 
животик Димы опух и 
стал твердым. 31 мая 
родители отвезли его к 
дежурному педиатру в 
поликлинику, где врач 
сразу обратила внима-
ние на анализы крови, 
сделанные 17 апреля. 
По мнению доктора, 
показатели были очень 
плохими, поэтому она 
сразу посоветовала го-
спитализировать маль-
чика. Светлана отвез-
ла Диму в больницу и 
уже там сама попросила 
направление в детскую 
больницу, которая на-
ходится в Хабаровске.

В Хабаровске Диму 
сразу госпитализирова-
ли. Там мальчику быстро 

поставили диагноз, ко-
торого никто и предста-
вить себе не мог, - ней-
робластома четвертой 
стадии. Метастазы бы-
ли практически по все-
му организму, пострадал 
костный мозг. Шишка 
на виске оказалась вовсе 
не безобидной липомой, 
а тяжелым осложнением 
онкологии.

Как выяснилось, опу-
холь у Димы образовалась 
в животе. К моменту по-
ступления в больницу ее 
объем уже достиг 1,2 ли-
тра. Мальчику сразу сде-
лали переливание крови, 
провели все дополнитель-
ные исследования и про-
цедуры, чтобы облегчить 
его состояние. Но с каж-
дым днем ему станови-
лось только хуже. Опу-
холь выросла в объеме 
и все больше давила на 
органы.

4 июня организм Ди-
мы не выдержал - в 10:15 
у него произошла оста-
новка сердца. Врачи пы-
тались его реанимиро-
вать в течение получаса, 
но безуспешно.

Родители Димы не мо-
гут поверить, что больше 
никогда не увидят люби-
мого сыночка. Светлана 
считает, что его можно 
было спасти, если бы вра-
чи с самого начала обра-
тили внимание на плохие 
анализы и провели нор-
мальную диагностику.

- Нам никто не ска-
зал, что анализы пло-

хие. Это заметил толь-
ко дежурный врач, но 
уже тогда было упуще-
но драгоценное время. 
Со слов онкологов, 
если бы мы приехали 
на неделю раньше, ре-
бенка можно было бы 
спасти. У меня на руках 
осталась медицинская 
карта сына, и теперь в 
поликлинике требуют, 
чтобы я ее вернула. Но 
я боюсь, что они могут 
что-то исправить. По-
этому решила нотари-
ально заверить все до-
кументы.

Женщина обрати-
лась к юристу и напи-
сала заявление в СК. 
Его приняли и провели 
доследственную про-
верку. На ее основании 
завели уголовное дело 
по признакам статьи 
«Причинение смер-
ти по неосторожности 
вследствие ненадлежа-
щего исполнения ли-
цом своих профессио-
нальных обязанностей». 
Родители Димы верят, 
что виновные в трагедии 
предстанут перед судом 
и понесут заслуженное 
наказание.

- Мы хорошая, креп-
кая семья, Димочка - 
второй ребенок. Всегда 
слушали рекомендации 
врачей, делали все так, 
как нам говорили. Не 
бедствуем. Если бы по-
надобилось оплатить ле-
чение, не пожалели бы 
никаких денег. Но ни-
кто даже не сказал, что 
это лечение необходи-
мо! Все махнули рукой.

Окончание. 
Начало читайте 

на < стр. 1.

Подготовила Александра ЯВИЩЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»).

Дима был 
счастливым 
ребенком.

Дима больше 
не улыбнется маме

Дальний Восток: трагедия

Семья Димы не может поверить, что больше 
никогда не увидит любимого сыночка.

УПУЩЕННОЕ ВРЕМЯ

СЕМЬЯ В ОТЧАЯНИИ

ОШИБКА, 
СТОИВШАЯ ЖИЗНИ

ЭТО НЕ ЛИПОМА!
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Елена КРИВЯКИНА

Нужно ли бороться 
со слухами и пересудами 
в коллективе и какую пользу 
из них можно извлечь.

Ну кому может быть приятно, ког-
да коллеги за глаза перемывают те-
бе кости? Тем временем психологи и 
психиатры считают, что сплетни, 
несмотря на свою аморальность, мо-
гут нести и положительный эффект. 
Оказывается, обсуждение других по-
могает членам коллектива сближать-
ся (но, конечно, не с тем, кого они 
обсуждают), укрепляет доверие в 
команде и служит «эмоциональной 
разрядкой». А иногда «крысинг» по-
могает избежать опасных ситуа-
ций: если кто-то делится тревож-
ным опытом, другие его не повторят. 
Так нужно ли бороться со сплетнями, 
какую пользу из них можно извлечь и 
что делать, если сам стал объектом 
для сплетен?

НЕ ВСЕ ТАК ОДНОЗНАЧНО
Обсуждение коллег за их спиной - 

неоднозначное явление, которое 
может как укреплять коллектив, 
так и разрушать его, - объясняет 
кандидат психологических наук, 
клинический психолог, заведующая 
кафедрой «Возрастная психология 
имени профессора Л. Ф. Обуховой» 
МГППУ Юлия Кочетова.

- С одной стороны, обмен инфор-
мацией неофициального характера 
является одной из форм челове-
ческого общения. Он способству-
ет сближению людей и созданию 
чувства общности, позволяя ощу-
тить совпадение взглядов. Поэтому 
можно говорить о пользе такого 
общения, формирующего определен-
ный уровень эмоциональной близости 
в коллективе, - говорит эксперт.

С другой стороны, сплетни, наобо-
рот, могут повысить тревожность, по-
скольку каждый понимает, что объ-
ектом обсуждений рискует стать он 
сам. А еще сплетни способны сеять 
раздор и приводить к расколу кол-
лектива, скрытой напряжен-
ности и конфликтам. Так что 
тут очень важно соблюдать 
грань, следить за тем, чтобы 
сплетни не окутали коллек-
тив своими сетями, и это в 
первую очередь задача ру-
ководителей.

- Сплетни - это что-то не-
хорошее, деструктивное. Но 
в сплетнях мы получаем не-
кую информацию. Напри-
мер, коллеги рассказывают, 
что какой-то начальник ве-
дет себя плохо. И мы, узнав 
об этом, понимаем, что с этим че-
ловеком стоит быть осторожными. 
С другой стороны, мы, например, 
узнаем от кого-то, что начальник на 
него наорал. Начальника начинают 
называть «истеричкой», но при этом 
мы ведь не знаем всей ситуации объ-
ективно, поскольку получаем не пол-

ную информацию. В этом двоякость 
сплетен, - пояснила «КП» психолог 
Ирина Коржаева.

ПОЧЕМУ ЛЮДИ ЗЛОСЛОВЯТ
- Существует несколько объясне-

ний. Во-первых, это может быть спо-
собом повышения самооценки пу-
тем неосознанного сравнения себя с 

объектом обсуждения в свою 
пользу. Во-вторых, сплет-
никами движет желание 
быть принятыми в коллек-
тиве, следовать принятым 
в нем нормам поведения. 
В-третьих, боязнь проти-
востоять уже устоявшейся 
традиции сплетен в группе. 
Наконец, на работе людям 
бывает скучно, и сплетни 
становятся одним из спо-
собов развлечения, - пере-
числила главные мотивы 
сплетников Юлия Кочетова.

Кстати, вы замечали, что жертва-
ми пересудов становятся далеко не 
все? Кого сплетники точно не обойдут 
стороной?

- Чаще всего объектами сплетен 
становятся те, кто выделяется из об-
щей массы, имеет отличные от дру-
гих взгляды, выражает несогласие с 

большинством коллектива, - говорит 
Юлия Кочетова.

Чья-то «инаковость» для многих лю-
дей - как красная тряпка для быка. 
Не могут они обойти стороной чьи-
то «странные» привычки, внешность 
или образ жизни. И это происходит 
как в повседневной жизни, так и в 
рабочей среде.

Сплетники - это хейтеры, завистни-
ки, часто очень трусливые люди. Они 
не говорят то, что им не нравится, в 
лицо, а обсуждают это за спиной. А 
если сплетни распускают о вас, зна-
чит, есть чему завидовать. И вы не 
сможете никак этому воспрепятство-
вать, за углом такие люди все равно 
будут шушукаться, - говорит Ирина 
Коржаева.

«ПЕРЕСУДЫ - ЭТО ИНСТРУМЕНТ»
Некоторые руководители стараются 

искоренять сплетни в коллективе, а 
некоторые к ним прислушиваются. 
Какой же подход верный?

- Если руководитель мудрый, он к 
сплетням прислушивается, но при 
необходимости останавливает. Сплет-
ни - это инструмент. Начальник зна-
ет, какие люди вовремя донесут ему, 
о чем говорят в коллективе, а также 
знает, к кому ему обратиться, чтобы 
распространить информацию неофи-
циально, - говорит Ирина Коржаева.

- Практически в каждой компании 
есть люди, которые почти все свое 
рабочее время тратят на неформаль-
ное общение с вышестоящими кол-
легами, вроде как заходят в кабинет 
по делу, а сами вась-вась. Так и про-
двигаются по карьерной лестнице, 
входят в доверие, а свою непосред-
ственную работу перекладывают на 

подчиненных. Что делать с таки-
ми сотрудниками? - спрашиваю 

я у эксперта.
- Ну что о них скажешь, кра-

савчики же! Значит, этот чело-
век хороший менеджер, смог 

выстроить процесс так, что работу за 
него делают другие. А вот к тем, кто 
берет чужую работу на себя, как раз 
есть вопросы - какую выгоду они от 
этого получают и почему не охраняют 
личные границы.

Эксперты отмечают, что полностью 
искоренить сплетни невозможно: они 
часть человеческой коммуникации. 
Однако важно минимизировать их 
вред, используя их положительные 
стороны (например, для обратной 
связи) и пресекая токсичные обсуж-
дения. Вот что следует делать руково-
дителям, чтобы коллектив не опуты-
вали сплетни:

� обеспечить прозрачность ком-
муникации - регулярные встречи и 
открытые каналы связи уменьшают 
почву для слухов;

� поддерживать в коллективе куль-
туру уважения - внедрить кодекс по-
ведения, избегать негатива по отно-
шению друг к другу и перехода на 
личности в спорных ситуациях;

� контролировать, но не запре-
щать - полное искоренение сплетен 
невозможно, но можно направлять 
их в конструктивное русло.

А вот что стоит делать самим со-
трудникам, чтобы рано или поздно 
не погрязнуть в «крысинге»:

� не участвовать в сплетнях, избе-
гать обсуждений, которые могут на-
вредить коллегам;

� придерживаться принципа откры-
тости и опираться на факты, а если 
слухи касаются вас, спокойно опро-
вергайте их, опираясь на достоверную 
информацию;

� игнорировать провокаторов - ли-
шение сплетников внимания часто 
снижает их активность.

Нам сплетня 
строить и жить 
помогает

Нерабочие отношения

Психолог 
Юлия 

Кочетова.
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Опрос проводился в соцсетях «Комсомольской правды».
В опросе приняли участие 6,9 тысячи человек.

А ВЫ 
СПЛЕТНИЧАЕТЕ 
НА РАБОТЕ?

52% 
Иногда, 
чтобы 
поддержать 
разговор

30% 
Конечно! Чем еще
заняться в обеденный
перерыв

18% 
Никогда, сразу ухожу 
или меняю тему разговора

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
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КАК НЕ СТАТЬ 
ЖЕРТВОЙ

- Распространение сплетен может быть 
неприятным, но с этим вполне можно 

справиться и даже постараться 
предотвратить. Для этого стоит 

соблюдать несколько простых правил, - 
советует Юлия Кочетова.

1

2
3

4

              Следует быть последовательным 
              в словах и поступках, поскольку 
сплетничать о человеке, производящем 
впечатление надежного 
и последовательного, 
значительно сложнее.

Важно контролировать информацию 
о себе, которой вы делитесь
с окружающими.
Не обращайте внимания на слухи, 
если они распространяются 
о вас. Сохраняйте спокойствие 
и демонстрируйте, что ситуация 
не представляет собой ничего 
необычного. Это уменьшит 
интерес  к данной теме.
Если слухи не соответствуют 
действительности, кратко поясните, 
как обстоят дела на самом деле. Однако 
избегайте излишних объяснений, 
не пытайтесь что-либо доказывать.
Постарайтесь поговорить с тем, кто 
распространяет слухи, если это 
представляется вам возможным.
Избегайте участия в распространении 
сплетен, чтобы не способствовать 
созданию атмосферы «крысинга».

5

6

- По секрету 
всему свету, 

что случилось, 
расскажу!

- Ля-ля-ля, 
жу-жу-жу! 
Ля-ля-ля, 
жу-жу-жу! 
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Елена АРАКЕЛЯН

ЖИЛЬЕ ПОДОРОЖАЛО  
В ДВА С ЛИШНИМ РАЗА

Это был очень грустный день - и для 
застройщиков, и для тех россиян, ко-
торые мечтали купить квартиру, но по 
каким-то причинам не успели. 1 июля 
2024 года стало датой икс, когда пра-
вительство свернуло самую массовую 
льготную ипотечную программу, по 
которой можно было взять кредит 
на покупку новостройки под 8% го-
довых. Причем без всяких дополни-
тельных условий типа наличия ма-
леньких детей или желания переехать 
в Арктику.

Конечно, остались другие, 
более адресные программы 
ипотеки с господдержкой: се-
мейная, дальневосточная и ар-
ктическая, сельская, для айтиш-
ников... Но их масштаб совсем 
не тот. В третьем квартале 2024 
года, то есть сразу после отмены 
массовой льготной программы, 
объем выдачи ипотечных кре-
дитов в стране упал на 47%.

Программа льготной ипоте-
ки появилась в пандемию - как 
мера поддержки строительно-
го бизнеса и граждан. Разницу 
между рыночной и льготной 
ставкой банкам компенсиро-
вали из госбюджета. Прави-
тельство регулярно продлевало 
программу, но в 2024 году ста-
ло ясно, что дальше невмого-
ту. Одно дело - субсидировать 
банкам из госбюджета разницу 
в несколько процентов. А со-
всем другое, когда льготная - 
8%, а рыночная - 18 - 19%, как 
летом 2024 года (а сейчас все 
гораздо хуже, см. «Только циф-
ры»).

А главное, обнаружился побочный 
эффект льготной ипотеки: спрос на 
жилье вырос, и цены рванули вверх. 
По данным Росстата, квадратный 
метр новостройки в среднем по Рос-
сии с I квартала 2020 года (до нача-
ла массовой льготной ипотеки) по 
I квартал 2024 года прибавил в цене 
135%, то есть стал дороже в два с лиш-
ним раза!

В общем, лавочку надо было при-
крывать. Что и случилось ровно год 
назад. Тогда многие рассудили: те-
перь спрос на жилье снизится, и оно 
должно подешеветь.

Были и другие факторы, которые 
должны были еще сильнее обвалить 
спрос на квартиры. Так, к концу лета 
2024 года ставки по рыночной ипоте-
ке перевалили за 20% годовых, а сей-
час они в районе 25%. Плюс Центро-
банк вводил и много других мер по 
охлаждению рынка жилья - напри-
мер, увеличил размер первоначаль-
ного взноса с 20 до 30 процентов от 
стоимости жилья.

И чего мы в итоге достигли за год?

ПРОДАЖИ СНИЖАютСя,  
СКИДКИ РАСтУт

В мае 2025 года застройщики выве-
ли на рынок на 37% меньше жилья, 
чем в апреле. И на 28% меньше, чем 
годом ранее…

С января по май продажи в ново-
стройках снизились на 16% год к го-
ду…

Это не посты из какого-то оголте-
лого телеграм-канала, где собирают 
страшилки про рынок недвижимости 
по принципу «чем хуже, тем больше 
кликов». Это новостная лента прави-
тельственной корпорации Дом.рф, 
главного оператора связанных с жи-
льем госпрограмм.

Вот и про цены: «Месячный темп 
роста цен на новостройки в мае прак-
тически остановился, составив 0,1%». 
Что? И это все охлаждение при паде-
нии продаж?

А это еще в среднем по стране. 
В Москве и Санкт-Петербурге в мае 
цены на новостройки выросли на 
0,6% в сравнении с апрелем. А с нача-
ла года - на 7% и 2,2% соответственно.

- На самом деле цены не растут и да-
же кое-где падают. Но застройщики 
не говорят об этом в открытую. В пу-
бличном пространстве они продол-
жают декларировать рост цен пред-
ложения (то есть стоимости квартир, 
которая указана в рекламе. - Ред.). 
А цены реальных сделок уже девять 
месяцев остаются на том же уровне, 
что были в октябре прошлого года. 
В ряде регионов они даже снизи-
лись, - рассказал «КП» вице-президент 
Российской гильдии риэлторов Кон-
стантин Апрелев.

По словам эксперта, разница между 
ценой предложения, которую продол-
жают обозначать застройщики, и ре-

альной ценой сделок увеличивается. 
То есть застройщикам приходится 
давать все более серьезные скидки.

Почему же застройщики упорно 
не хотят снижать цены «официаль-
но»? Так цепляются за воспоминания 
о былой прибыли?

- Снижение цен ломает всю сло-
жившуюся модель продажи квартир 
в новостройках: покупай сегодня на 
котловане, потому что завтра, на бо-
лее высокой стадии готовности дома, 
будет дороже, - объясняет Констан-
тин Апрелев. - Но сейчас эта модель 
работает против застройщиков. Она 
привела к нехарактерному для рынка 
недвижимости эффекту: после того 
как дом построен и превращается во 
вторичное жилье, цены падают на 
15 - 20%, а то и все 30%. То есть в со-
седнем доме от того же застройщика, 
зачастую в рамках того же жилого 

комплекса, но сданного год назад, 
квартиру можно купить на 15 - 30% 
дешевле, чем в доме, который только 
готовится к сдаче.

Получается, новостройки сегодня - 
так себе вложение. Но уйти от при-
вычной схемы, по словам эксперта, 
застройщики не могут. Потому что 
именно на нее рассчитана действу-
ющая по закону система финанси-
рования стройки - с эскроу-счетами 
и проектным финансированием от 
банка. Когда деньги, внесенные по-
купателями квартир, до окончания 
строительства лежат в банке на спе-
циальных беспроцентных счетах 
(эскроу). А застройщик возводит жи-
лой комплекс на банковский кредит. 
Чем больше денег он собрал с поку-
пателей на эскроу-счета, тем меньше 
будет процент по этому кредиту. Со-
ответственно, чем на более ранней 

стадии строительства все распродано, 
тем дешевле обойдется стройка.

Схема с эскроу-счетами стала обяза-
тельной с 2019 года, принималась она 
для защиты покупателей. И действи-
тельно, она практически полностью 
решила проблему обманутых доль-
щиков в том виде, в котором она су-
ществовала в 2000-е. У застройщика 
сейчас нет шансов исчезнуть с день-
гами клиентов - они лежат в банке. 
Но в нынешней ситуации появились 
другие проблемы.

КАК СДЕЛАтЬ  
НОВОСтРОйКИ ДОСтУПНЕЕ

В конце июня правительство в оче-
редной раз продлило мораторий на 
взыскание с застройщиков неустоек 
и штрафов за срыв сроков сдачи до-
ма - до конца 2025 года. То есть доль-
щик, которому это, возможно, сулит 
дополнительные траты на аренду жи-
лья и кучу других проблем, не может 
потребовать с застройщика никаких 

полагающихся по закону компен-
саций. И так с марта 2024 года.

- Из-за проблем в строительном 
секторе сроки сдачи жилых ком-
плексов сейчас затягиваются по-
всеместно. И есть опасения, что 
если мораторий на штрафные 
санкции отменить, то ряд застрой-
щиков просто обанкротятся - у них 
и так из-за падения спроса и вы-
росшей кредитной нагрузки тяже-
лая ситуация, - утверждает Кон-
стантин Апрелев.

Банкротства, снижение объе-
мов строительства - не лучший 
выход из ситуации. Жилье при 
этом определенно доступнее не 
станет, это верный путь к новому 
подорожанию в перспективе не-
скольких лет.

Но и покупателям квартир нын-
че не позавидуешь. Если даже есть 
возможность взять льготную (на-
пример, семейную) ипотеку не 
по драконовской ставке, то это 
подразумевает, что надо покупать 
именно квартиру в новостройке 
(в некоторых случаях по «семейке» 
сейчас разрешается приобретать 

вторичное жилье, но это не крупные 
города). А значит, в качестве «бонуса» 
ты получишь:

а) переплату за квартиру в сравне-
нии с абсолютно такой же в готовом 
доме;

б) неопределенность, когда это жи-
лье вообще достроят.

А решишь покупать вторичку - 
здравствуй, ипотека под 25% годовых. 
На что идут в основном те, кто одну 
квартиру продает, а взамен покупает 
что-то получше или попросторнее со 
сравнительно небольшой доплатой, 
на которую и берется кредит.

- На мой взгляд, единственный ва-
риант сейчас сделать новостройки 
доступнее для покупателей - это по-
менять саму схему финансирования 
строительства, - говорит Константин 
Апрелев. - Застройщики, чтобы как-
то стимулировать спрос, 
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Ставки по кредитам снижаются.  
Стоит ли сейчас брать в долг у банков, 

читайте на нашем сайте

1 июня 2024 года закончила действовать самая 
массовая программа ипотеки с господдержкой -  

на новостройки под 8% годовых.  
Почему не рухнули цены на квартиры и можно ли 

надеяться на их снижение в будущем?

 
- Хорошо, что 

мне только шесть 
лет: мама с папой 

еще успевают взять 
семейную ипотеку 

под 6%!

Год без льгот
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И все-таки: могут ли рух-
нуть цены на недвижимость 
и если да, то когда это слу-
чится?

- Массовая льготная ипоте-
ка - это только один фактор, 
который подстегнул рост 
спроса на жилье и рост цен. 
Его убрали, но все осталь-
ные факторы остались,  - 
поясняет завкафедрой 
ипотечного жилищного 
кредитования и финан-
совых инструментов 
рынка недвижимости 
Финансового универси-
тета Александр Цыганов.

Главный фактор, по сло-
вам экономиста,  - обе-
спеченность квадратными 
метрами у нас вообще-то 
оставляет желать лучшего, 
«квартирный вопрос» не ре-
шен очень у многих. А зна-
чит, в потенциале спрос на 
жилье остается высоким. 
И как только появляются 
какие-то финансовые воз-
можности - хоть в виде но-
вой программы льготной 
ипотеки,  - тут и «прорыва-
ет»: вырастает спрос, а сле-
дом и цены.

Нельзя забывать и о по-
стоянном росте цен на 
стройматериалы. И еще об 
одном важном факторе  - 
именно в  недвижимости 
большинство россиян видят 
самое надежное средство 
если не преумножения, то 
хотя бы сохранения нажи-

того непосильным трудом.
- И так и будет в услови-

ях, когда рынок акций для 
большинства граждан не 
вполне понятен и не пред-
ставляется привлекатель-
ным,  - говорит эксперт.  - 
Своя квартира, а  лучше 
две  - это у  наших людей 
главный пенсионный план. 
«Лишнюю» квартиру можно 
сдавать, обеспечивая себе 
пристойную старость. И де-
ти с меньшей вероятностью 
оставят без заботы пре-
старелых родителей, если 
те могут им оставить в на-
следство жилье - так тоже 
думают многие. Из-за всех 
этих факторов мы не видим 
и существенного снижения 
цен на вторичном рынке, 
где льготной ипотеки прак-
тически нет. Без какой-то 
чрезвычайной надобности 
люди не готовы продавать 
свою «сберкнижку» дешев-
ле.

Короче говоря, един-
ственный способ снизить 
цены на жилье  - сделать 
так, чтобы его стало в разы 
больше. Но нынешняя ситуа-
ция этому не способствует.

- На мой взгляд, не стоит 
рассчитывать на кардиналь-
ное снижение цен в крупных 
городах, включая Москву 
и Санкт-Петербург. На каче-
ственное и удобно располо-

женное жилье (как в ново-
стройках, так и на вторичке) 
в ближайшее время скорее 
будет рост цен, сопостави-
мый с инфляцией или чуть 
меньше,  - прогнозирует 
Александр Цыганов.

Уточним: по прогнозу Цен-
тробанка, инфляция в этом 
году составит 7 - 8 процен-
тов.

- На ощутимое снижение 
цен - больше 5 - 10 - 15% - 
можно рассчитывать, если 
у жилья есть определенные 
изъяны: неудобная локация, 
неудачная планировка. Или 
оно «морально устаревшее» 
(хрущевки, панельки бреж-
невской поры), - продолжа-
ет эксперт. - Но если у вас 
стоит задача купить кварти-
ру подешевле, с хорошей 
скидкой, это сейчас реаль-
но даже в Москве. Однако 
придется потратить больше 
сил и времени, а также чет-
ко сформулировать для се-
бя, от чего вы готовы отка-
заться, а какие параметры 
жилья существенны. Кроме 
того, опережающими тем-
пами будут развиваться 
некоторые региональные 
рынки жилья - где есть пер-
спективные промышленные 
предприятия, хорошо опла-
чиваемая работа. Там мо-
жет расти спрос на жилье 
и цены.

завлекают рассрочками: часть суммы 
вносишь сразу, часть - по завершении 
строительства. Но это зачастую схе-
ма противозаконная, при внесении 
первого транша не подписывается до-
говор долевого участия и права поку-
пателя как дольщика не защищены. 
Но почему бы не создать аналогич-
ную законную схему с использовани-
ем эскроу-счетов? Пусть 20 - 30% от 
стоимости квартиры сразу выплачи-
вается и кладется на эскроу-счет - как 
задаток. На остальную сумму с по-
купателем заключается ипотечный 

договор. Но эти деньги перечисля-
ются застройщику по завершении 
строительства - и именно тогда, уже 
с ключами от новой квартиры, поку-
патель начинает расплачиваться по 
ипотеке. Да, эта схема менее выгод-
на для банков, которые сейчас абсо-
лютно бесплатно пользуются день-
гами дольщиков, пока идет стройка 
(эскроу-счет - беспроцентный). Но 
изначально эскроу-счета и вводились 
для защиты покупателей жилья, а не 
для бесплатного финансирования 
банковского сектора.

ВМЕСТО ВЫВОДА

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

(тыс. руб/кв. м, в среднем 
по стране на I квартал года)

(тыс. руб/кв. м, в среднем 
на I квартал года)

(% годовых)

Вторичный 
рынок
 

Вторичный 
рынок
 Новостройки

Новостройки

Вторичный 
рынок
 

Новостройки

• 2020  214,3  171,5
• 2021  251,8  210
• 2022  340,4  282,2
• 2023  292,8  304,5
• 2024  337,5  316,4
• 2025  397,5  358,3

• 8.01.2021  7,9%  8,1%
• 16.01.2022  9,8%  9,9%
• 13.01.2023  11,1%  11,2%
• 12.01.2024  16,8%  17%
• 5.07.2024  19,5%  19,7%
• 10.01.2025  29%  29,4%
• 20.06.2025  25%  25,9%

Данные ДОМ.РФ. 
Для примера 
взята ипотека на 15 лет 
с первоначальным 
взносом 30%, ставка 
средневзвешенная - 
то есть с учетом 
количества выданных 
под тот или иной 
процент кредитов.

По данным 
Росстата.

• 2020  71,5  61,1
• 2021  83,2  67,8
• 2022  109,2  89,9
• 2023  127,2  90,9
• 2024  167,6  108,1
• 2025  202  126,6

ТАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ 
НА КВАРТИРЫ 
В СТРАНЕ…

…СТОИМОСТЬ 
ЖИЛЬЯ 
В МОСКВЕ…

…И СТАВКИ 
ПО ИПОТЕКЕ 
(без учета льготных программ)
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Так упадут ли цены?
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Анна ЛУКЬЯНОВА

СЕТКА СЕТКУ ПРОВЕРЯЕТ
Списывать с решебников 

или пастись на сайтах го-
товых домашних заданий 
(ГДЗ) - кринж, как сказали 
бы современные дети. Теперь 
есть помощники покруче - 
искусственный интеллект!

Даже в Думе этим вопро-
сом озаботились. Вице-
спикер Владислав Даванков 
посетовал, выступая в Пи-
тере на экономическом фо-
руме: «Я через ChatGpt про-
веряю домашние задания 
сына, которые тот сделал в 
DeepSeеk, - это же глупость 
и бессмыслица!». Депутат 
предложил отменить д/з в 
текущем виде или заменить, 
например, на творческие 
задания.

ХАЛТУРЩИКОВ 
«ВАЛЯТ НА КОСВЕННЫХ»

Не только депутат уличил 
школьников в нейросвязях. 
Почти половина учителей 
сказали, что часто сталки-
ваются с заданиями, выпол-
ненными с помощью ИИ, - 
это данные свежего опроса 
Superjob. Родители тоже в 
курсе: судя по их ответам, 
в 5 - 6-х классах нейросети 
вкалывают за каждого чет-
вертого ученика, а среди 
старшеклассников - за каж-
дого второго. Нужен доклад 
по биологии? Вбиваешь не-
сколько ключевых слов чат-
боту - и готово. Любой объем, 
любой стиль. Легко и быстро! 
Еще способ: подносишь ка-
меру смартфона к задачке или 
примеру - и поисковик вы-
дает тебе ответ.

Педагоги говорят, что «ру-
ку ИИ» в работах школяров 
видят. И тогда задают уточ-
няющие вопросы, предлагают 
выполнить аналогичное за-
дание у доски. Особенно ча-
сто детвора прокалывается на 
домашках по иностранному 
языку. Ведь проверить, знает 

ли ребенок слова или фра-
зы, - дело 10 секунд. А еще на 
алгебре. Один учитель мате-
матики рассказал, что прило-
жения или нейросети обыч-
но решают задачки по своим 
шаблонам-алгоритмам, и они 
отличаются от тех, что дает 
на уроке учитель. Ребенок со 
слабыми знаниями списывает 
и даже не замечает этого.

- А я разрешаю ученикам 
использовать ИИ - для со-

ставления плана работы, сбо-
ра информации. Но не более. 
Самостоятельная проработка 
темы - это обязательно, - от-
метил учитель истории.

Не все педагоги такие про-
двинутые, конечно. Да и «ва-

лить на косвенных» 25 - 30 че-
ловек каждый день - где ж 
столько времени и сил взять? 
И нейросети быстро совер-
шенствуются. Говорят, уже 
умеют подстраиваться под за-
казчика, выдавая желаемую 
информацию. И врут тоже 
знатно: придумывают цита-
ты, ссылки дают «от фонаря». 
Глаз да глаз за ними нужен. 
Но и совсем отказываться от 
заданий на дом только ради 
того, чтобы дети не филони-
ли, тоже не вариант. Наши 
образовательные методики 
рассчитаны на то, что дети в 
школе получают информа-
цию, а потом дома самостоя-
тельно закрепляют. Одно без 
другого не работает.

- Это нереально, - считает 
учитель биологии Елена Ру-
дова. - Домашние задания 
нужны, чтобы ученик хорошо 
усвоил материал и научился 
осознанно применять новые 
знания. К тому же в процес-
се повторения развиваются 
важные психические функ-
ции: память, мышление, вос-
приятие…

КАК УЧИТЬ 
ПРОДВИНУТЫХ ДЕТЕЙ?

Елена Казакова, доктор 
педагогических наук, член-
корреспондент РАО, дирек-
тор Института педагогики 
СПбГУ, недавно выступала на
лекции «Как учить и учиться
в XXI веке» в лектории «Пря-
мая речь». Профессор поведа-
ла, в какую ситуацию попала 
ее студентка, ныне школьный 
учитель. Один мальчик - ее 
ученик - раньше не любил и 
не умел, а тут вдруг стал пи-
сать короткие эссе - с каждым 
разом все лучше и лучше. А 
потом признался учительни-
це: мол, сначала загнал зада-
ние в гигачат - вам не понра-
вилось. Потом в Яндекс - тоже
не очень, потом папа еще од-
ну нейросеть наладил дома, и 
уже после нее пошли пятерки. 

- Той студентке я сказала, 
что оценку менять не нуж-
но, потому что ребенок по-
следовательно улучшал текст, 
задавая все новые критерии 
для его написания. Он оце-
нивал работу ИИ, ориенти-
руясь на требования учителя. 

Это сложный интеллекту-
альный навык, - рассказала 
«КП» Елена Ивановна. - А 
учитывая, что в устной бе-
седе он: а) рассказал, что и 
как делал; б) объяснил, по-
чему менял текст, - мальчик 
проявил достаточную само-
стоятельность, инициативу 
и ответственность. Тем более 
что лучше с ИИ.

- То есть нужно не запре-
щать, а направлять в полез-
ное русло увлеченность детей 
технологиями?

- У нас с вами нет никаких 
реальных инструментов для 
того, чтобы запретить ребен-
ку пользоваться нейросетями. 
Человечество уже «создало 
шариковую ручку», убеждать 
пользоваться гусиным пером 
поздно. Но научить себя са-
мих и наших детей использо-
вать ИИ осознанно и эффек-
тивно мы можем и, видимо, 
должны.
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- Если 
домашку 

на пятерку 
не сделаешь, 
отключу тебе 

интернет.

Школьники 
все чаще пишут 

сочинения и решают 
задачки с помощью 

искусственного 
интеллекта (ИИ). 

И что с этим делать?

ВОПРОC - РЕБРОМ

Что делать 
родителям?

- Помочь ребенку понять, что 
учится он не для родителей и 
учителя, а для того, чтобы стать 
умнее. Для этого надо интере-
соваться не оценками, а смыс-
лами работы,  - говорит Елена 
Казакова. - У нас есть простые 
правила, которые работали и до 
нейросетей. Быть честным и са-
мостоятельным. Стараться само-
стоятельно оценивать качество 
по критериям. Ну, и главное - по-
казывать, как мы, взрослые, ис-
пользуем ИИ, как принимаем или 
не принимаем его подсказки. Мы 
у себя в Институте педагогики 
учим студентов (будущих педа-
гогов) трансформации традици-
онных заданий с учетом того, что 
ребенок может их выполнять с 
помощью ИИ. В принципе, пра-
вила просты. Больше обсуждать 

с ребенком прочитанное, на-
писанное; просить высказать 

и обосновать свою позицию, 
отношение; почаще делать что-то 
вместе, включая использование 
ИИ. И не сводить жизнь к цифро-
вым следам, помня, что, помимо 
цифровой реальности, есть еще 
очень много интересного.

ШУТКА В ТЕМУ
Студенты - профессорам: 

если мы делаем работы со 
своей «гопотой» (жаргонное 
название ChatGPT), а вы их 
проверяете со своей, так, 
может, наша и ваша будут 
напрямую контактировать?

СОЗДАНО 
НЕЙРОСЕТЬЮ

Чат-бот у Васи 
силен в математике
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Андрей ВДОВИН

Серебряный призер по-
следнего чемпионата России 
по футболу «Зенит» начал 
подготовку к новому сезону 
с крупной победы над чемпио-
ном Сербии «Црвеной Звез-
дой» - 3:0. Дубль сделал са-
мый дорогой игрок РПЛ - Луис 
Энрике, в двух голах поуча-
ствовал Александр Соболев. 
Один из тренеров «Зенита», 
Анатолий Тимощук, после 
матча рассказал «КП», как 
готовится команда к старту 
нового сезона.

С ЧИСТОГО ЛИСТА
- «Зенит» уже давно всех 

приучил, что любой сезон без 
титулов - это провал. За ко-
роткий отпуск команда ото-
шла от этого шока?

- В футболе не зря говорят, 
что самое важное - следую-
щий матч. «Краснодар» стал 
чемпионом, мы это осознали. 
И я думаю, что у нас доста-
точно сильный коллектив, 
для того чтобы справиться 
с этим. Новый чемпионат 
стартует с чистого листа. 
Я думаю, важно сейчас пло-
дотворно подготовиться, дать 
возможность сборникам, ко-
торые приехали позже, на-
брать нужные физические 
кондиции. Перед нами стоит 
задача вернуть титул. Мы на-
чали подготовку к тому, что-
бы ее исполнить.

- Чем «Зенит» следующе-
го сезона будет отличаться 
от «Зенита» прошлого сезона?

- Мы понимаем, какие 
позиции нужно укрепить, 
кто из игроков может у нас 
появиться. Но прежде все-
го мы хотим вернуть тот 
«Зенит», который завоевы-
вал чемпионский титул. 
Вы слышали высказывания 
генерального директора клу-
ба Александра Медведева, 
он сказал, что в любом слу-
чае чемпионство нужно воз-
вращать.

- Нападающий Александр 
Соболев выглядит сейчас на-
много мощнее, чем когда про-
шлым летом приходил в «Зе-
нит». Кажется, что он уже 
с другим настроением играет?

- У него уже концовка 
того чемпионата была та-
кая. Он забил ряд хороших, 
важных мячей. Естествен-
но, по самоотдаче, по жела-
нию сейчас Саша находится 
в хорошем состоянии. Будем 
надеяться, что он будет еще 
прогрессировать. И при та-
кой самоотдаче, при таком 
стремлении, естественно, бу-
дут и голы.

В МАТЧАХ 
С МЕДИАКЛУБАМИ 
НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ

- Луис Энрике забил два гола 
в матче с «Црвеной Звездой». 
Есть вероятность, что он ста-
нет для «Зенита» таким же ли-
дером, как был Малком?

- Будем надеяться. Малко-
му тоже нужно было время 
на адаптацию. В качестве Лу-
иса мы не сомневаемся, но, 
как и любому другому футбо-

листу в новой команде, ему 
все равно нужно освоиться, 
почувствовать уверенность. 
Он уже адаптационный пе-
риод прошел, и я думаю, что 
все у него впереди.

Энрике уже играл в Европе 
(за «Реал Бетис»), вернулся 
в Бразилию, к себе домой, там 
с «Ботафого» выиграл доста-
точно много всяких трофеев, 
в том числе индивидуальных. 
Это может на какое-то вре-
мя расслабить, скажем так. 
Но видно, что очень хороший 
человек, спокойный, урав-
новешенный. Его качество 
мы знаем и оцениваем вы-
соко. Поэтому я думаю, что 
большую часть адаптации 
он уже прошел. А в футболе, 
думаю, его путь только на-
чинается.

- Топ-клубы РПЛ во время 
подготовки к сезону играют 
с командами Медиалиги («Ди-
намо» победило 2DROTS - 
3:0, а ЦСКА - «Амкал» - 4:0). 
Вы с темой медиафутбола 
знакомы изнутри - выступали 
за «Чисто Питер». Но «Зе-
нит» подчеркнуто держится 
в стороне от матчей с такими 
командами. Командам РПЛ 
вообще нужны подобные игры?

- У каждого свое видение 
спаррингов. Кто-то хочет за-
крыть медийную часть, ви-
димо, такими матчами. Про 
медиафутбол скажу так: топ-
команды там крепкие, у них 
достаточно качественно вы-
строен тренировочный про-
цесс, но, конечно, это далеко 
не уровень РПЛ. И, видимо, 
у нашего руководства есть 
определенная позиция по та-
ким матчам. Я считаю, что 
«Зенит» играет в достаточно 
хорошие спарринги, мы на-
ходим хорошие команды. 

Спорт

Все новости
спорта - на KP.RU/SPORTS

СКАЗАНО!
«Это не перенос. Год рождения «Зенита»  - май 

1925 года. В этот год первого сезона быть не мог-
ло, потому что тогда не играли по системе 
«осень - весна». Мы отметили сотый день рож-
дения клуба. По всем правилам арифметики 
юбилейный сезон начинается в июле… Реакция 
в блогосфере? Разнообразие мнений, если они 
не сопровождаются оскорблениями, - это хоро-
шо, потому что это привлекает внимание к футболу».

(Александр МЕДВЕДЕВ, председатель правления 
ФК «Зенит», - о новой трактовке столетнего юбилея клуба.)
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Анатолий 
Тимощук 
(справа) 

находит общий 
язык со всеми 
футболистами. 

На фото он 
с бразильским 

полузащитником 
«Зенита» 
Густаво 

Мантуаном.

Как готовится 
к новому 
сезону команда 
из Северной 
столицы, которая 
упустила 
чемпионство в год 
своего столетия. А
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Тренер питерского клуба 
Анатолий ТИМОЩУК: 

«Зенит» должен 
вернуть 
титул
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Ученым удалось доказать, 
что это не они вчера ката-
лись по центру города пья-
ные на тракторе.

✱  ✱  ✱
- Я нашла в твоем кар-

мане патроны и записку 
на арабском!

- Вообще-то это рек-
тальные свечи и рецепт 
от врача.

✱  ✱  ✱
Жизнь удалась - это когда 

в пятницу вечером выходишь 
из дома поужинать и на вся-
кий случай берешь загран-
паспорт.

✱  ✱  ✱
Объявление в газете: 

«Прекрасной семье для 
полной гармонии требу-
ется урод!»

✱  ✱  ✱
Во время утренней про-

бежки у меня очень напря-
женное лицо. Со стороны 
это выглядит, будто у меня 
инфаркт, но я решил сам до-
браться до больницы.

✱  ✱  ✱
Истинный джентльмен 

должен знать, что нра-
вится его жене. Чтобы не 
оказаться с ней там, где 
это можно купить.

✱  ✱  ✱
Звoнoк пo тeлeфoну:
- Koля! C днeм рoждeния!
- Cпacибo, a ктo этo?
- Этo твoя нecбывшaяcя 
мeчтa!

- Moтoцикл?!
✱  ✱  ✱

Гвоздь забить в прихожей
Обещал жене.

Но живот мешает
Подойти к стене.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Выпускник тучи. 8. Что 
важнее всего в гонках? 9. 
Какой Дуэйн попал в списки 
журнала Forbes, заработав 
за год 90 миллионов? 10. 
Девиз с рекламным ста-
тусом. 11. Самый первый 
телевизионный ... погоды 
был показан в Англии 11 
ноября 1936 года. 13. 
Цветок «дивной синевы». 
18. Какая столица попа-
ла в кадры драмы «Похи-
тители велосипедов»? 19. 
Бюджетное путешествие. 
22. Атмосфера гостепри-
имного дома. 23. Певи-
ца с двумя сыновьями от 
футболиста Жерара Пике. 
24. Русский поэт, чьи сти-
хи попали в тургеневский 
рассказ «Смерть». 25. Кого 
судят за мокрое дело? 26. 
Кто оказался в кошельке 

вместо денег у царицы из 
мультфильма «Золоченые 
лбы»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Путь к сердцу этого мужи-
ка точно лежит через его 
желудок. 3. «Делают из 
воздуха». 4. На ком про-
водит эксперименты герой 
рассказа Джека Лондона 
«Тысяча смертей»? 5. Тру-
бочка с ртутью внутри гра-
дусника. 6. Опера «... Бо-
гоматери» у Жюля Массне. 
7. Высотка при крепости. 
8. Сильно повзрослевший 
Пятачок. 12. Ограждение 
участка. 14. Домашняя 
нечисть с прялкой. 15. 
«Автобусная тропа». 16. 
Нарушение координации 
движений. 17. «Жемчуж-
ный деликатес». 20. Храм 
на много ярусов. 21. Пар-
тия в преферанс.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Дождь. 8. Быстрота. 9. Джонсон. 10. Слоган. 11. 
Прогноз. 13. Василек. 18. Рим. 19. Автостоп. 22. 
Радушие. 23. Шакира. 24. Кольцов. 25. Убийца. 26. 
Таракан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Обжора. 3. Деньги. 4. 
Сын. 5. Столбик. 6. Жонглер. 7. Башня. 8. Боров. 
12. Забор. 14. Кикимора. 15. Маршрут. 16. Атаксия. 
17. Устрица. 20. Пагода. 21. Пулька.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Людмила 
ПЛАТОНОВА, 

Самара:
- Модель, участвую 
в съемках, показах 

и фотосессиях. 
Занимаюсь 

графическим 
дизайном, веду 

блог о своей 
жизни. Нравятся 

танцы, чтение 
и фотография.

                                          МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Пастельно-розовое бикини с завязками - как десерт, который 

не добавляет калорий, но улучшает настроение. Людмила делает 
ставку на милую классику с ноткой флирта. А этот серебристый 
поясок-цепочка? Маленький намек на романтические вибрации. 

Розовый + серебро = хороший выбор для светлокожих блондинок 
и русых волос. Добавим нежный глянец на губы,  

тонкие браслеты или цепочку на бедро - и образ готов.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 4 июля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +18...+20 +28...+30 737 46% 4 м/с, ю-з 04.26 20.42
Владивосток   +19...+21 +23...+25 749 80% 4 м/с, ю-з 05.39 20.55
Хабаровск  +21...+23 +26...+28 742 53% 5 м/с, з 05.05 21.04
Южно-  +18...+20 +23...+25 745 73% 6 м/с, ю-з 05.41 21.26
Сахалинск
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ПОМНЯ ПРОШЛОЕ - 
СОЗДАЕМ БУДУЩЕЕ

XII Форум регионов подтвердил: 
в Союзном государстве экономика растет, 
теперь дело за демографией

ПРОБЛЕМ ДЛЯ АВТОМОБИЛЬНЫХ 
ПЕРЕВОЗОК СТАНЕТ 
МЕНЬШЕ

БЕЛОРУССКИЙ КАБЕЛЬ 
ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ ПОМОГАЕТ 
ОБЩАТЬСЯ СО ВСЕМ МИРОМ

ВЫСОКОСКОРОСТНАЯ 
МАГИСТРАЛЬ ЕЩЕ ПРОЧНЕЕ 
СВЯЖЕТ НАШИ СТРАНЫ4 12 15

Груз ответственности Надежный проводник Мы поедем, мы помчимся
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Распространяется бесплатно
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Форум регионов  
Беларуси и россии2
1 июля / 2025 / № 29 (5)

первые лица

НЕ БУДЬ ЭТИХ ИСПЫТАНИЙ, 
ИХ СТОИЛО БЫ ПРИДУМАТЬПрезидент России Владимир Путин:

●● Уровень●товарооборота●между●Рос-
сией●и●Беларусью●достиг●пятидесяти●
миллиардов●долларов.●Это●серьезные●
цифры.●И●рост●продолжается,●он●про-
должается●в том●числе●за●счет●коопера-
ции.●Мы●ищем●возможности●развития●
наших●отношений●в●разных●сферах,●где●
раньше,●может●быть,●и●не●сотрудничали,●
или●какое-то●сотрудничество●было●еще●
со●времен●Советского●Союза -●в●микро-
электронике,●допустим.

●● Вот●Лукашенко:●многие●ругали,●по-
смеивались●над●ним●за●то,●что●он●со-
храняет●какую-то●советскую●плановую●
систему●и●так●далее.●Но,●во-первых,●этого●
нет,●а●во-вторых,●все-таки●Александр●
Григорьевич●сохранил●некоторые●отрас-
ли,●которые●сейчас,●особенно●в●условиях●
жестких●санкций,●оказались●как●никогда●
востребованы,●в●том●числе●предприятия●
в●области●микроэлектроники.

●● Да,●конечно,●там●нужно●выходить●на●
другие●цифры,●там●многое●нужно●сде-
лать,●и●все●это●в●других●странах●делалось●
десятилетиями.●Но●у●нас●есть●возмож-
ность●сделать●хороший●шаг -●быстрый,●
мощный,●большой●шаг●совместно.

●● У●нас●есть●возможности●сотрудни-
чества●в●авиастроении.●Где-то,●может●
быть,●небольшие,●скромные●самолеты●
Беларусь●может●делать -●одна,●сама,●при●
нашей●кооперации.●А●где-то -●участво-
вать●в●более●глубокой●кооперации●по●
производству●летательных●аппаратов,●
финальная●сборка●которых●будет●про-
исходить●в●России.

●● В●области●сельхозтехники -●я●уж●не●
говорю,●здесь●все●хорошо●известно.●Вза-
имная●кооперация●того,●что●собирается●
на●территории●России,●достигает●уже●не●
помню●сколько●процентов,●но●далеко●за●
пятьдесят.

●● У●нас●есть●вопросы,●по●которым●мы●
спорим,●причем●эти●споры●идут●нон-
стоп -●на●постоянной●основе,●реально●
нон-стоп.●Я●просто●сейчас●не●буду●вда-
ваться●в●детали,●но●в●конечном●итоге●мы●
находим●решения●всегда,●потому●что●мы●
стремимся●к●поиску●искренне,●поэтому●
находим.●Уверен,●так●будет●и●дальше.

●● Да,●мы,●может●быть,●не●готовы●еще●
к созданию●окончательно●единых●рын-
ков●в●некоторых●сферах●энергетики,●но●
мы●к●этому●идем.●Мы●все●равно●придем●
к этому,●здесь●нет●никаких●сомнений.●
Вопрос●во●времени,●в●темпах●и●так●далее.

●● Вы●знаете●наверняка●про●наши●по-
стоянные●дискуссии●в●области●поставок●
энергоносителей.●Мы●находим●же●здесь●
развязки.●Мы●иногда●находим●даже●такие●
весьма●оригинальные●решения -●сей-
час●не●хочу●вдаваться●в●детали,●чтобы●
публично●об●этом●не●говорить, -●но●мы●
же●находим●их.●Уверен,●и●дальше●будем●
находить.

●● У●меня●очень●оптимистические●на-
строения●в●области●строительства●Со-
юзного●государства.●Нами●здесь●очень●
много●сделано●за●последние●годы.●Сейчас●
уже●не●помню●в●процентном●отношении,●
но●мы●достигли●очень●больших●процен-
тов,●если●уж●на●проценты●переводить,●
и● мы●фактически●выполнили●почти●весь●
наш●план.

●● Вы●знаете,●мы●очень●важные●вещи●
сделали●в●области●таможни●и●таможен-
ной●статистики●и●налоговой●статистики.●
А●налоги●и●таможня -●это●вещи●фунда-
ментального●характера●для●создания●
условий●дальнейшего●сотрудничества●
в●области●экономики.

 ■ Наши народы и в трудные време-
на, и в хорошие всегда были вместе. 
И сейчас собрались с силами и не 
дали нас поставить на колени.

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

●● Благодаря● регулярно●
проводимому●Форуму●ре-
гионов●Беларуси●и●России●
под●патронатом●белорус-
ских●и российских●сена-
торов●связь●сохраняется,●
а●копилка●успешных●про-
ектов● постоянно● попол-
няется.●Только●в●прошлом●
году●в рамках●данного●ме-
роприятия●подписано●кон-
трактов●на●сумму●больше●
одного●миллиарда●бело-
русских●рублей.

●● Уверен,●что●под●руко-
водством●спикеров верх-
них палат парламентов 
Натальи Кочановой 
и Валентины Матвиенко 
в нынешнем●году●Форум●
регионов●Беларуси●и Рос-
сии●в●Нижнем●Новгороде●
соберет●еще●больше●участ-
ников●и●гостей.●Мы●дого-
ворились●с Президентом●
России,●что●обязательно●
лично● приедем● на● этот●
форум.

●● У● меня● есть● возмож-
ность●представителям●рос-
сийских●регионов●сказать●
огромнейшее●спасибо●за●

то,●что●в●свое●время●(бы-
ли●у●нас●не●лучшие●време-
на,●по-всякому●было)●мы●
сделали●ставку●в●Белару-
си●на●работу●с●регионами●
России.●И●благодаря●вам●
мы●сохранили●наше●един-
ство.●Если●бы●вы●тогда●не●
поддержали●белорусские●
устремления,●у●нас●бы●не●
было●сегодня●таких●отно-
шений.●И●трудно●сегодня●
было●бы●говорить,●где●бы-
ла●бы●наша●Беларусь.

●● Мы,● президенты● и●
правительства,● прислу-
шиваемся● и● реализуем●
предложения●и проекты●
руководителей●на●местах.●
Маховик● всесторонне-
го●взаимодействия●с ре-
гионами●у●нас●раскручен●
в полной●мере.

●● Мы●сейчас●увидели●те●
дыры,●которых●не●видели●
раньше.●Покупали●«Боин-
ги»,●«Эйрбасы»,●еще●что-
то.● А● самую● передовую●
авиационную● промыш-
ленность●мы●ни●во●что●не●
ставили.●Когда●эти●исчез-
ли,●мы●поняли,●что●нам●на-
до●возвращаться.●Сложно.●
Непросто.

●● В●Союзном●государстве●
реализуются●перспектив-
ные●импортозамещающие●
инвестиционные●проекты.●
Их●выполнение●позволяет●
обеспечивать●замещение●
критического● импорта,●
выпуск● высокотехноло-
гичной●продукции.

●● Между●нами,●я●обнару-
жил●на●порядок●меньше●
проблем,● чем● проблем,●
которые●существуют●гло-
бально● и● даже● в● нашем●
регионе.●Мы●в●этом●пла-
не●успешно●работаем.●Мы●
знаем●эти●вопросы:●хоте-
лось●бы,●может●быть,●что-
бы●мы●быстрее●здесь●дви-
гались,●но●не●всегда●это●
получается,●и●не●столько●
это●зависит●от●нас●с●вами -●
это●зависит●и●от●внешних●
обстоятельств,●мы●это●пре-
красно●понимаем.

Но● все,● за● что● мы● бе-
ремся,●мы●решаем●осно-
вательно,●как,●например,●
импортозамещение,●про-
тивостояние●санкциям.●Все●
думали,●что●мы●уже●рух-
нем●через●год, -●но●живы-
здоровы,●и,●уверен,●мы●бу-
дем●жить.●Нам●надо●чуть●

больше●времени●и,●может●
быть,●побольше●настойчи-
вости,●но●нам●этого●не●за-
нимать,●у●нас●это●в крови.

●● Давление●на●Беларусь●
и●Россию●не●ослабевает,●
хотя● уже● всем● ясно,● что●
эти●ограничения●больше●
бьют●по●тем●странам,●ко-
торые●их●ввели.●Нам●да-
ли●возможность●серьезно●
подумать●о перспективах●
нашего● развития● и● убе-
дили●нас●в том,●что●через●
определенное●время●мы●
преодолеем●это●давление●
полностью.

С●другой●стороны,●если●
бы●не●было●этих●испыта-
ний,● их● стоило● бы● при-
думать,●как●мы●говорим.●
Они●заставили●нас●всерьез●
задуматься●о самодоста-
точности,●важности●опоры●
на●собственные●силы,●про-
довольственной●безопас-
ности●и●технологическом●
суверенитете.

●● Многие●вопросы,●кото-
рые●нам●казались●непре-
одолимыми●года●три●на-
зад,● мы● с● Владимиром●
Владимировичем● их● об-
суждали:● допустим,● ми-
кроэлектроника -●ах●чи-
пы,●ах●чипы -●сегодня●все●
летает,●все●передвигается,●
все●ездит●и●не●ездит●и так●
далее.●Оказывается,●у●нас●
были● резервы,● которые●
мы● в● какой-то● степени●
недооценивали.● Но● мы●
их● обнаружили,● нашли●
и развиваем.

●● Мы●плотно●взаимодей-
ствуем●по●импортозаме-
щению.●Белорусские●ком-
поненты,●узлы●работают●
в автомобилях,●самолетах,●
собираемых●в●России.●На-
ши●грузовики●и●самосвалы●
успешно●заменили●запад-
ные●аналоги●в●карьерах●
и на улицах●городов.

Белорусское●продоволь-
ствие,●обувь,●одежда●хоро-
шо●известны●покупателям●
как●в●Смоленске,●так●и●на●
Сахалине.●Будем●рады●по-
мочь●в●реализации●новых●
амбициозных●националь-
ных●проектов.

 ● владимир владимирович, мы очень 
высоко ценим вашу поддержку, кото-
рая открыла нам доступ к огромному 
российскому рынку, помогла переори-
ентировать логистику товарных пото-
ков. То, что мы когда-то продавали че-
рез порты в литве и латвии, мы с этим 
сегодня успешно работаем в ленин-
градской области, в Питере, мы ра-
ботаем на Черноморском побережье - 
полностью переориентировались.

сегодня в этом направлении работа 
продолжается. Потенциал транспорт-
ной сферы у нас большой. Пришло 
время серьезно подумать над наи-
более эффективным его использова-
нием, прежде всего - возможностей 
железнодорожного транспорта. у нас 
миллионы и миллионы тонн грузов, 
которые мы можем грузить, в том 
числе и в Питере. но, как оказалось, 
железная дорога в какой-то степени 

не выдерживает этого потока. нам не 
хотелось бы, хотя приходится, уходить 
в другие порты, притом с большими 
затратами. мы над этим начали ра-
ботать, и, думаю, мы это реализуем.

очень благодарен вам за обеща-
ние, заявление в какое-то время, не 
говорю конкретно, построить высо-
коскоростную дорогу от москвы до 
минска. мы говорили - до Бреста, 
все-таки Брест - это наше общее, род-
ное, нам надо до Бреста построить 
эту дорогу.

Подготовил Евгений БЕЛЫЙ.

ЗнаЧиТ, нам веЗДе Дорога БлагоДарносТЬ
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Работа такая: Александр Лукашенко и Владимир 
Путин знают о том, что происходит и в больших 

городах, и в глубинке.



ФОРУМ РЕГИОНОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

1 июля / 2025 / № 29 (5)
3В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Игорь Сергеенко, спикер Пала-
ты представителей Нацсобрания, 
первый заместитель Председа-
теля Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

 � Несмотря на колоссальное 
внешнее давление, Союзное го-
сударство демонстрирует всему 
миру свою мощную силу, состоя-
тельность, конкурентоспособность 
и служит примером сотрудниче-
ства, построенного на принципах 
доверия и дружбы народов.

 � Тезис президента «Сильная 
страна - это сильные регионы» дол-
жен найти реальное воплощение 
в  работе депутатов всех уровней. 
Необходимо проводить последо-
вательную, системную работу по 
выравниванию уровня жизни на-
ших граждан, обеспечить движе-
ние к столичным стандартам.

 � Бывая в регионах, общаясь с ка-
драми, вижу, что многие специали-
сты не против работать в  сельской 
местности, но для закрепления не 
всегда достаточно заинтересовать 
их рублем. Необходимо обеспечить 
достойный уровень социально-
бытового обслуживания, разви-
тую социальную инфраструктуру. 

И такие потребности с каждым го-
дом растут.

 � Многое можно сделать силами 
коллективов, которые прожива-
ют в  населенных пунктах. Выйти 
и благоустроить улицу или кладби-
ще, как у нас в Беларуси говорят, 
толокой. А не ждать, что придет 
помощь со стороны, что придет 
власть и все сделает.

 � Мы обязаны не только ценить 
сделанное трудолюбивым белорус-
ским народом, но и приумножать 
достигнутое. Каждый на своем ра-
бочем месте и в быту должен вклю-
читься в работу по благоустройству 
страны. Каждый должен внести 
посильную лепту для повышения 
качества жизни на своем уровне. 
Надо осознать и понять, что мы 
работаем не только на свой карман, 
а трудимся на благо всей страны.

 � Несмотря на санкции, Беларусь 
динамично развивается. Несмотря 
на санкционное давление, мы про-
должаем строить метро, Минск пе-
реводится на высококачественную 
воду из артезианских источников. 
В регионах, согласно этой програм-
ме, строятся станции обезжелези-
вания воды. Все это - качество жиз-
ни и то, что влияет в том числе на 
здоровье человека. Все это нужно 
ценить и беречь, потому что можно 
потерять в одночасье.

 � Принципиальное требование, 
которое задает тон работе на пред-
стоящую пятилетку, - набрать та-
кую мощь, чтобы хватило заряда 
на долгую дистанцию. Еще одним 
важным тезисом является уста-
новка на выравнивание качества 
жизни граждан, где бы они ни 
жили: в деревнях, агрогородках, 
районных центрах - везде условия 
должны быть как в столице. Имен-
но сильные регионы являются ис-
точником процветания страны, ее 
безопасности, народного единства.

СИЛЬНЫЕ РЕГИОНЫ - 
СИЛЬНАЯ СТРАНА

 � Где найти новые возмож-
ности для развития страны? 
И  что можно сделать, если 
прислушиваться к мнению 
коллег из разных городов 
и сел? Об этом - в высказыва-
ниях лидеров ПС.

 � Президент России Владимир Влади-
мирович Путин сказал, и думаю, что 
вы все с этим согласитесь, развитие 
России обеспечивает развитие регио-
нов. Развиваются регионы - развива-
ется Россия!

 � Наша страна огромная, и субъек-
ты Российской Федерации разные. 
Необходимо учитывать особенно-
сти каждого региона - и социально-
экономическую, и историческую со-
ставляющие каждой территории.

 � Правильно было бы знакомиться 
с жизнью региона, заслушивать про-
грамму социально-экономического 
развития. Одним словом, надо быть 
ближе к людям, к принятию решений 
регионами. Знание их проблем сде-
лает решения Государственной Думы 
только более качественными. Сильные 
регионы - сильная страна.

 � Для повышения эффективности 
и качества законотворчества депута-
там необходимо активнее работать 
с коллегами из региональных законо-
дательных собраний. Важно знать, чем 
живет регион.

 � Необходимо не только принимать 
законы, но и смотреть правоприме-
нительную практику. Как эти законы 
работают в регионах, какие проблемы 
остаются нерешенными. Это можно 
сделать, общаясь с избирателями, вы-
езжая в свой избирательный округ.

 � Роль региональных законодатель-
ных собраний очень большая в дости-
жении целей и задач, которые перед 
нами ставят президент и сама жизнь... 
Совет законодателей - форма работы, 
которая на протяжении многих лет 
показала свою эффективность.

 � Увеличилась доля принимаемых за-
конопроектов, инициированных ре-
гиональными законодательными со-
браниями. Это конкретный результат 
той работы, которая была проделана. 

Наша задача - повышать ее эффектив-
ность, совместно находить решения.

 � В 2024 году Госдума провела 26 за-
седаний с участием представителей 
региональных законодательных собра-
ний в режиме видео-конференц-связи, 
а также приглашая депутатов регио-
нальных собраний в Государственную 
Думу. Важно, чтобы в своей работе мы 
могли опираться на мнение регионов.

 � Большая просьба: когда вопросы 
совместного ведения рассматривают-
ся в Госдуме, не стесняться проводить 
выездные заседания комитетов и че-
рез открытые диалоговые площадки 
выходить на более качественные ре-
шения... Председателям профильных 
комитетов нужно как можно больше 
внимания уделять взаимодействию 
со своими коллегами в региональных 
законодательных собраниях.

 � У нас у всех общий избирательный 
округ - Российская Федерация, наша 
страна. Мы ответственны перед свои-
ми избирателями: должны не только 
представлять их интересы и принимать 
законы, но и решать проблемы, с ко-
торыми они обращаются.

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Кристина ХИЛЬКО.
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НУЖНО УЧИТЫВАТЬ ОСОБЕННОСТИ ТЕРРИТОРИЙ

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 
ДОЛЖЕН ВЫРАСТИ 
ДО СТОЛИЧНОГО

Чтобы знать проблемы 
производителей - лучше спросить

у них напрямую. Визиты
на предприятия - обязательная 

часть программы во время поездок 
в регионы.

Сладко ли живется 
кондитерам? Только на местах 

можно выяснить - 
все «в шоколаде» или горькую 

правду.

По данным на 1 января 2025 года органов статистики РФ и РБ.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО В ЦИФРАХ

Всего 155 137 605 человек

РФ РБ

На селе
146 028 325 9 109 280
36 337 207
109 691 118

89

1 926 590
7 182 690

6
областей +

город 
Минск

24 республики
9 краев
1 автономная область
4 автономных округа

48 областей
3 города 
федерального 
значения

В городе
Количество субъектов

7 182 690

областей +
Количество субъектов
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СЕМИНАР ПС

Валерий ЧУМАКОВ

 � Основным способом перемещения 
грузов остаются автомобильные пере-
возки. Именно в фурах, прицепах и по-
луприцепах перевозится три четверти 
необходимых нам товаров.

КОНЕЦ БЕЗЗАКОНИЮ
Тему функционирования объединенной 

транспортной системы Союзного государ-
ства обсудили на заседании постоянно 
действующего семинара при ПС. Говори-
ли и про то, что подчас перевозки стано-
вятся прикрытием для противоправных 
действий. Как наши страны решают эту 
проблему, «СВ» рассказал пред-
седатель Комиссии ПС по транс-
порту Евгений Москвичев.

- Недавние события показа-
ли, что сейчас большегрузные 
автомобили, фургоны и при-
цепы могут использоваться и 
как передвижные мины для под-
рыва мостов, и как взлетные 
площадки для диверсионных 
коптеров. Можно ли исправить 
ситуацию?

- К сожалению, с 1993 года и по сегод-
няшний день на территории Российской 
Федерации нет закона об автомобильных 
перевозках грузоподъемностью свыше 3,5 
тонны. Такой закон подготовлен и три дня 
назад направлен в Главное правовое управ-
ление Президента РФ. Я уверен, что в бли-
жайшее время он будет принят.

После этого 6,5 миллиона грузовых ав-
томобилей, находящихся на территории 
Российской Федерации, должны будут по-
лучить для работы официальный документ 
о допуске. И мы будем знать всех наших 
автомобильных перевозчиков поименно, 
как знаем сегодня перевозчиков междуна-
родных. Каждый будет получать документ 
допуска, а их водители - регулярно прохо-
дить переобучение.

- Это не приведет к удорожанию пере-
возок?

- К удорожанию не приведет, зато даст 
минимум вполовину снижение числа 
дорожно-транспортных происшествий. Но-
вые знания никогда никому не вредили. За 
пять лет меняются правила перевозки, пра-
вила дорожного движения, даже правила 
погрузки меняются. У нас сейчас водители 
в возрасте 50 - 55 лет после переобучения 
говорят спасибо за то, что мы им эти новые 
знания дали.

ПЕРЕВОЗЧИК -
ЗВУЧИТ ГОРДО
- Такой закон может привести к со-

кращению числа перевозчиков.
- Вопрос в том, какой именно перевозчик 

нам нужен. Нам не нужно, чтобы какой-
то двадцатилетний юнец купил «КАМАЗ» 

и кричал, что он теперь перевозчик. Нет, 
нам надо, чтобы он был грамотным, чтобы 
за рулем сидел человек, прошедший допол-
нительную программу по обучению про-
фессиональных водителей, подчеркиваю, 
с массой груза свыше 3,5 тонны.

- Но как это поможет решить про-
блему с террористической опасностью?

- После принятия закона мы будем знать 
финансовую гарантию каждого перевозчи-
ка, будем знать, что он в течение квартала 
делает, чем занимается. Вся эта информа-
ция будет поступать в органы контроля и 
надзора. Мы не следим за каждым, но будем 
знать, добропорядочный перевозчик или 
непонятный, пришедший сюда непонятно 

как и откуда.
Далее. Если физическое лицо по-

купает машину грузоподъемностью 
свыше двенадцати тонн, он должен 
объяснить, для чего он ее покупает. 
Два раза в год навоз или дрова пере-
везти? Или, может, он собирается 
незаконно работать, заниматься 
на территории РФ коммерческой 
деятельностью?

ПРАВО НА ПРАВА
- То же касается и водителей?
- Мы недавно принимали закон о лока-

лизации легкового такси. Так вот, ровно 
три недели назад я отправил своего по-
мощника в Турцию, изучить, кто работает 
там таксистами. Исключительно граждане 
Турции. На каких автомобилях возят? На 
автомобилях, которые производятся в Тур-
ции. Подчеркиваю, именно в Турции, мы 
ничего нового не придумали. Какой режим 
труда и отдыха? Работает не больше 8 - 10 
часов. Как налоги платят? Каждый день, 
он в первой половине дня зарабатывает на 
налоги и перечисляет их на накопительный 
счет. И только после этого может работать 
на себя. А у нас хотят купить машину, го-
дами ездить, налоги не платить и при этом 
жаловаться, что дороги плохие.

- Но без мигрантов за рулем нам сложно 
будет обойтись.

- Мы в этом году приняли больше четыр-
надцати законов по миграционной полити-
ке. Не хватает водителей? Из СНГ бери, но 
тогда и обучай: русскому языку, правилам 
поведения и вождения на территории Рос-
сийской Федерации. И только после этого 
сажай за руль.

- А если он уже обучен и имеет права 
международного образца?

- Мы на территории России признали 
только водительское удостоверение Бела-
руси, водители из других стран для работы 
у нас должны проходить переэкзаменовку.

Лишнего мы ничего не просим. Мы про-
сим одно: соблюдать законодательства 
России и Беларуси, Союзного государства. 
А государственные службы надзора - вни-
мательно контролировать их исполнение.

 � Одной из важных проблем 
на семинаре была признана 
ситуация с международным 
автомобильным пунктом про-
пуска Забайкальск, связы-
вающим Китай и Россию.

ОПЯТЬ ПРОСТОЙ - 
КАРМАН ПУСТОЙ
Ежедневно через него проходит 

четыреста грузовых фургонов. Но 
этого недостаточно. По словам 
Евгения Москвичева, для того 
чтобы грузопоток шел без за-
держек, пропускная способность 
Забайкальска должны быть как 
минимум вдвое выше.

Пока этого нет, машины вы-
страиваются в огромные много-
километровые и многочасовые 
очереди. А где очередь - там и 
коррупция. Дела о взятках на 
международном автомобиль-
ном пункте пропуска (МАПП) за 
последние годы открывались не 
раз. В среднем, желающий прой-
ти через Забайкальск вне оче-
реди должен был отдать за это 
тридцать тысяч рублей.

- Мы, думаете, не знаем, что 
там происходит? - возмутился Мо-
сквичев. - Знаем. И книга у нас 
есть, где записывались все эти 
поборы.

ПОПАСТЬ В СЛОТ
Для того чтобы справиться 

с  проблемой, в 2023 году на 
Забайкальске и еще на двух 
популярных МАПП была за-
пущена бесплатная система 
«Электронная очередь». О ее 
работе участникам семинара 
рассказал начальник управле-
ния информационных техно-
логий Росгранстроя Констан-

тин Мороз. Теперь перевозчик 
через интернет может заранее 
забронировать для своей маши-
ны временной слот, в который 
его обязательно запустят в зону 
досмотра. Главное, не опоздать: 
не приехал вовремя - очередь 
пропала.

Но и у этой системы немало 
недостатков, на которые указал 
белорусский перевозчик - гене-
ральный директор предприятия 
«Райзинг» Екатерина Босякова. 
По ее словам, слоты для брони-
рования открываются в десять 
часов утра на две недели впе-
ред и разбираются за несколько 
минут. Разумеется, рассчитать 
маршрут на несколько дней впе-
ред так, чтобы машина пришла 
к МАПП минута в минуту, пере-
возчику весьма сложно. Тем бо-
лее если фура идет из Беларуси. 
Кто-то приезжает за несколько 
часов, кто-то - за сутки, а кто-то 
и опаздывает. Так что машины 
подолгу, иногда несколько дней, 
ждут своей очереди.

Ситуацией уже вовсю пользу-
ются недобросовестные перевоз-
чики и мошенники: они занимают 
слоты и потом разными способа-
ми продают их тем, кто желает 
проехать пораньше. Более того, 
в Сети уже есть боты, «натаскан-
ные» на захват слотов.

Екатерина предложила поме-
нять систему, как это сделано 
в Беларуси. Там еще в 2021 году 
был введен порядок регистрации 
в электронной очереди по факти-
ческому прибытию. Водитель ре-
гистрирует документы, и машина 
размещается в зоне ожидания 
либо на прилегающей парковке. 
О том, что очередь подходит, его 
информируют по телефону или 
через СМС.
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ГРУЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

 � Кардинально решить проблему можно только одним пу-
тем, увеличив пропускную способность Забайкальска как 
минимум до восьмисот автомобилей в сутки.

Для этого на МАПП, по словам Москвичева, уже в этом году нач-
нется масштабная реконструкция. По планам Минтранса РФ, за-
вершиться она должна в 2027 году, после чего Забайкальск станет 
самым крупным погранпереходом в России. На первом этапе его 
пропускная способность вырастет до 1,6 тысячи грузовиков в сутки, 
а с запуском на полную мощность Забайкальск сможет принимать 
до 2,4 тысячи транспортных средств в день.

И тогда российские и белорусские водители будут тратить на по-
гранпереходе не часы и сутки, а примерно десять минут.

Такая солидная экономия времени неизбежно приведет и к эко-
номии финансов. А в бизнесе известно: сэкономил - все равно что 
заработал.

ЗЕЛЕНАЯ ВОЛНА ПЛАНЫ

Те, кто добрался до заветного 
шлагбаума, - счастливчики.

Дороги - артерии экономики, 
по которым, как кровь, 
перевозятся фургоны.
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■■ Новые■лекарства■будут■
лечить■бракованные■клет-
ки,■не■нанося■вред■всему■
организму.

Под недружественный 
«огонь» западных санкций по-
пали не только банки и пред-
приятия, но и инновацион-
ные разработки, в том числе 
в медицине. ряд крупнейших 
зарубежных фармкомпаний 
заявили об ограничении сво-
ей деятельности в россии или 
попросту свернули ее. речь, 
в частности, об отказе участво-
вать в клинических исследова-
ниях лекарств. а они не долж-
ны простаивать. Приходится 
выплывать самим, становиться 
независимыми от чужих ка-
призов.

на стадии запуска - «союз-
Биомембраны», уникальная 
программа, направленная на 
разработку инновационных ле-
карственных средств нового 
поколения и создание эффек-

тивных средств диагностики. 
она даст возможность понять 
причины развития ряда забо-
леваний, для которых сегодня 
не существует эффективного 
лечения, создать подходы к их 
терапии. над этим проектом 
работает большая группа уче-
ных двух стран.

в рамках программы опре-
делены четыре направления 
социально значимых заболева-
ний: сердечно-сосудистые, он-
кология, нейродегенеративные 
и связанные с психиатрией,  
инфекционные.

По словам разработчиков, 
их задача  - создать такой 
препарат, который бы лечил 
конкретную клетку, не нанося 
вреда всему организму. если 
взять в качестве примера онко-
логию, то тут разрабатываются 
прототипы лекарств, аналогов 
которым сегодня просто не су-
ществует. Большинство онко-

логических препаратов - как 
правило, неспецифического 
воздействия. они не направ-
лены на конкретную мишень, 
а просто накрывают градом 
весь организм, вызывая жут-

кие побочные эффекты. К со-
жалению, это приводит к необ-
ратимым последствиям, в том 
числе с летальным исходом. 
и это касается не только он-

кологических заболеваний, 
персонализация очень важна 
и для нейродегенеративных 
и психических заболеваний.

в чем же суть исследова-
ния? если говорить простым 
языком, то наш организм 
состоит из клеток, которые 
взаимодействуют между со-
бой и с внешним окружением. 
Клетка окружена плазматиче-
ской мембраной, и в нее встро-
ено множество молекулярных 
машин, так называемых мем-
бранных белков.

нарушение их работы, не-
правильное функционирова-
ние приводят к сбоям в работе 
клеток и, как следствие, к раз-
личным видам заболеваний. 
Задача состоит сначала в по-
иске тех белков-мишеней, ко-
торые вызывают те или иные 
нарушения, а затем в восста-
новлении их работы. Это по-
может в будущем спасти жизни 
сотен пациентов.

■■ В■этом■году■реализуется■восемь■про-
грамм■СГ,■а■на■подходе■есть■еще■не-
сколько■громких■проектов.

Подготовил■Анатолий■МАКСИМОВ.

■■ Ученые■двух■стран■озадачены■
выпуском■питания■для■малышей■
и■их■мам.

Заботиться о подрастающем по-
колении с  рождения  - для союзного 
государства это не красивый лозунг,  
а жизненная необходимость. и начи-
нать приходится с детского питания. По 
статистике, лишь сорок процентов но-
ворожденных довольствуются грудным 
вскармливанием. остальным подавай 
сухое детское питание.

Проблема в том, что в россии, напри-
мер, только два предприятия занимаются 
выпуском такой продукции. они могут 
охватить лишь самые крохи рынка - де-
сять процентов. Частично потребность 
закрывают сухие смеси белорусского 
производства, все остальное - импорт.

в лечебном питании для детишек 
его доля вообще почти стопроцентная.  
в состав входят более сорока компо-
нентов: белково-углеводные, минераль-
ные витаминные комплексы, лактоза. 
Зависимость от импортного сырья по-
сле введения экономических санкций 
не позволяет производить гипоаллер-
генное питание для самых маленьких.  
а проблемы с аллергией бывают почти 
у трети крох.

импортозаместить важные для малы-
шей и их мам продукты, а также обору-
дование для их производства собира-
ется российский институт детского 
питания, единственное учреж-
дение в россии, кото-
рое уже больше 35 
лет разрабатывает 
вкусную и здоровую 
пищу, как для самых 
маленьких, так и для 
школьников, 
совместно с 
научно-практи-
ческим цен-
тром нан Бе-
ларуси.

Проект пред-
полагается вне-

дрить на десяти предприятиях союзного 
государства.

Так, на заводе «Беллакт» в волковы-
ске будет создан цех по производству 
гидролизатов белка (сейчас его достав-
ляют из Франции, но, сами понимаете, 
это дело ненадежное), в дальнейшем 
они также планируют производить ли-
нейку продуктов с пониженной аллер-
генностью.

- Это перспективное направление, 
и здесь важно создать свой продукт. 
Для этого нужно активнее включаться 
в союзные программы, осваивать но-
вые производства и открывать цеха по 
изготовлению дефицитной продукции. 
витебская область выступает одним из 
соисполнителей этого проекта. она хо-
рошо представлена заводами, которые 
делают молочную продукцию. необхо-
димо их еще переориентировать на на-
правление детского питания.

союзные программы в данном сег-
менте помогут решить вопрос импор-
тозамещения и закрыть потребности 
белорусско-российского рынка в дет-
ском питании, - считает председатель■
Комиссии■Парламентского■Собрания■

по■промышленно-
сти■ и  торговле■

Сергей■ Ми-
тин.

КуШаЙ, малыШКа

■■ Космическое■сотрудничество■
достигло■новых■горизонтов.

сейчас главный ориентир для уче-
ных - создание мощной группировки 
спутников дистанционного зондиро-
вания Земли. в 2023 году была завер-
шена программа «интеграция-сг». 
сейчас реализуется ее преемница - 
«Комплекс-сг» (это уже восьмой со-
вместный проект за четверть века 
в сфере космоса), а на рассмотрении, 
в очень высокой стадии готовности, 
находится программа «ресурс-сг».

она предполагает создание новых 
конструкционных материалов, спо-
собных увеличить работу спутников 
на орбите практически в два раза, а 
еще уменьшить их массу.

- сейчас в принципе стандартным 
считается пятилетний срок работы 
спутников на орбите. но, как вы знае-
те, белорусский космический аппарат 
отработал вдвое больше. То есть мы 
хотим сделать стандартным срок не 
менее десяти лет. а еще благодаря 
новым материалам уменьшаем массу 
спутника. вы представьте себе, во 
сколько раз повышается эффектив-
ность каждого запуска и в целом кос-
мической программы, если аппарат 
функционирует более чем два срока 
на орбите и если несколько таких ап-
паратов одним запуском можно вы-

вести на орбиту. выигрыш не просто 
в разы, а на порядок больше, - убеж-
ден заместитель■Государственного■
секретаря■Союзного■государства■
Алексей■Кубрин.

есть в загашнике программа 
«Композит-сг», которая предусма-
тривает разработку турбин для кос-
мических двигателей. Тоже горячий 
вопрос для наших стран.

в разработке находится и еще одна 
«космическая» программа союзного 
государства, «Трасса», которая зай-
мется мониторингом на орбите, будет 
отслеживать, чтобы там ничего лиш-
него не летало, в том числе и мусор:

- Программа предусматривает воз-
можность оценки нахождения в око-
лоземном пространстве большого ко-
личества объектов. Когда ты знаешь, 
что там вокруг тебя, ты это можешь 
отслеживать. естественно, тогда мож-
но прогнозировать и решение вопро-
са космического мусора, - объясняет 
алексей Кубрин.

По инициативе сибирского отде-
ления ран вместе с коллегами из 
минска разрабатывается проект 
«Космодозор-сг» с целью монито-
ринга и прогнозирования природных 
стихийных бедствий, таких как лес-
ные пожары и наводнения, что весь-
ма актуально как раз для сибири и 
Дальнего востока.
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В СУХОМ ОСТАТКЕ

Фотобанк Лори

Специалисты делают все, 
что необходимо  

для полетов.

Хватит детей кормить привозными смесями, в СГ 
хватит мощностей и своими обеспечить.
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В лабораториях 
ежедневно ищут способы 

борьбы с опасными 
инфекциями.
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 � Встреча на Нижегород-
ской ярмарке получилась 
яркой, продуктивной и мо-
лодежной.

ГУЛЯЙ, ЯРМАРКА!
Нижний Новгород не зря 

еще до революции называли 
«карманом России». Прохо-
дившая на Стрелке в месте 
слияния Оки и Волги леген-
дарная ярмарка считалась 
главной в России. Здесь соби-

рались самые серьезные про-
мышленники и купцы страны, 
чтобы показать товар лицом 
и  заключить выгодный во 
всех отношениях контракт. 
Поэтому с местом для прове-
дения XII Форума регионов 
Беларуси и России органи-
заторы попали в точку. Тем 
более что, по словам Пред-
седателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко, за 
право принимать у себя ме-
роприятие разворачивается 
серьезная конкуренция: «На-
ши регионы понимают, что 

это всегда хороший импульс 
для новых связей, проектов, 
решений».

В этом году на Нижего-
родскую ярмарку для уча-
стия в  деловой программе 
съехались свыше восьми-
сот делегатов из 79 регио-
нов России и всех областей 
Беларуси. В рамках форума 
было заключено больше ста 
контрактов на общую сумму 
двадцать миллиардов россий-
ских рублей. А церемония 
подписания соглашений напо-
минала марафон дружбы - их 

было больше двухсот. Нижний 
подтвердил свою репутацию.

СОВМЕСТНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ
Ряд важных инициатив и 

заявлений прозвучал на пле-
нарном заседании форума. 
Большая часть из них каса-
лась молодежной тематики - 
ведь она была главной на 
мероприятии. Так, Предсе-
датель Совета Республики 
Наталья Кочанова предло-
жила создать союзный фонд 
спецгрантов для молодых 
ученых, разработать единую 
программу по использова-
нию ИИ в образовательных 
целях, а также масштабиро-
вать юнкоровское движение 
по всему Союзному государ-
ству.

Сейчас по России и Белару-
си едет «Поезд Памяти». Про-
ект, который задумывался 
изначально как российско-
белорусский, значительно 
разросся. В этом году в про-
екте принимают участие де-
сятиклассники - представите-
ли народов всех пятнадцати 
рес публик бывшего СССР.

- Высокий интерес к про-
екту говорит о востребован-
ности исторической, патри-
отической тематики среди 
сегодняшних школьников, 
что я считаю нашим общим 
достижением,  - убеждена 
спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

Глава верхней палаты рос-
сийского парламента отме-
тила, что в копилку проек-
тов Союзного государства 
добавилась экспедиция «Не-
покоренные». Она вклю-
чала автопробег от Бреста 
до Севастополя со стартом 
в ДНР, развертывание само-
го большого в мире Знамени 
Победы, торжественные це-
ремонии с участием ветера-
нов Великой Отечественной 
войны и героев СВО.

- Знаю, что есть предложе-
ние сделать данный проект 
ежегодным. Предлагаю под-
держать эту инициативу.

Российский вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко на-
помнил: в декабре 2024-го 
в Москве была утверждена 
дорожная карта совместных 
мероприятий по молодежной 
линии на ближайшие годы. 
В  нее вошло больше ше-
стидесяти инициатив. Пер-
вым знаковым событием стал 
слет студотрядов Союзного 
государства в Перми.

- Реализуется ряд совмест-
ных проектов для ознаком-
ления молодежи с другими 
государствами. К примеру, 
программа ознакомитель-
ных поездок в Россию - «Но-
вое поколение». В прошлом 
году в них приняли участие 
570 делегатов из стран СНГ, 
в том числе 96 граждан Бе-
ларуси, - рассказал Дмитрий 
Чернышенко.

 � Еще это традиционно слет региональных ру-
ководителей: губернаторов, глав парламентов.

Среди передовиков российско-белорусской интегра-
ции - Нижегородская, Липецкая, Воронежская области.

- Наиболее видимые, осязаемые результаты нашего со-
трудничества - то, что коллеги из Беларуси построили в Во-
ронежской области целый ряд очень значимых объектов. 
Это три школы, несколько детских садов, современный 
жилой квартал, футбольный стадион, - привел примеры 
кооперации воронежский губернатор Александр Гусев.

Председатель Мурманской областной думы Сергей 
Дубовой вовсю рекламировал глубоководный порт «Лав-
на», который может принимать и танкеры, и сухогрузы:

- Там также определено и место строительства порта 
для Беларуси.

Председатель Брестского областного Совета де-
путатов Игорь Брилевич с гордостью сообщил, что два 
прямых авиамаршрута Брест - Санкт-Петербург и  Брест - 
Москва сегодня имеют практически стопроцентную за-
грузку.

- Мы на сегодняшний день в плотном контакте с на-
шими коллегами из Нижнего Новгорода, из Иркутска, 
из других регионов.

Губернатор Ленинградской области Александр Дроз-
денко рассказал о молодежной народной дипломатии:

- Ребята работают вместе на памятных и форумных 
мероприятиях, участвуют в поисковом движении, у нас 
есть Международный клуб дружбы, пресс-секретарь ко-
торого - белорусский блогер, исполнитель и телеведущий 
Никита Береснев. Едиными командами участники клуба 
снимают программы о путешествиях по Ленинградской 
области - это проект «Вокруг 47», ведут онлайн-лекции 
«Изобретения Победы», работают в строительных от-
рядах.

 � Сергей Глазьев сообщил о планах орга-
низовать медиаплатформу «Будущее соз-
даем вместе».

Отдельное внимание на форуме уделили разра-
ботке Стратегии молодежной политики Союзного 
государства. По словам Госсекретаря СГ Сергея 
Глазьева, это требует совместной работы:

- Сформировали рабочую группу, и хотелось 
бы, чтобы в ней участвовали и предста-
вители регионов. Мы хотим, чтобы эта 
работа была предметной и конкретной 
на земле, где живет, учится и воспиты-
вается наша молодежь.

В СГ поддержке молодежной политики 
уделяется особое внимание:

- Она находится в центре внимания 
Постоянного Комитета. Мы проводим 
множество мероприятий в сфере об-
разования, науки, культуры, здравоохра-
нения, патриотического воспитания, физкультуры 
и спорта. В этом году намечено сорок мероприя-
тий.

Сергей Глазьев сообщил о планах создать ме-
диаплатформу «Будущее создаем вместе», где бы 
молодые люди могли предлагать свои проекты, 
инициативы, обсуждать их и материализовывать.

- Также очень важно, чтобы на этой платформе 
присутствовала та самая информационная среда, 
где мы могли бы продемонстрировать все воз-
можности Союзного государства для молодежи. 
Мы реально в этом нуждаемся, - признался Гос-
секретарь Союзного государства.

В рамках этой работы, по его словам, плани-
руется создать по инициативе руководства Смо-
ленской области информационно-туристический 
центр:

- Он тоже должен быть современным, основан-
ным на цифровых технологиях, чтобы молодые 
люди могли непосредственно участвовать в раз-
работке и использовании туристических маршру-
тов в Союзном государстве.

Отметил Госсекретарь СГ и еще одну важную 
задачу - создание сетевого университета высоких 
технологий. Основные вузы для этой образова-
тельной платформы - Казанский федеральный 

университет и Белорусский государствен-
ный технологический университет.

- Такие университеты есть в каждом 
регионе, и хотелось бы, чтобы они то-
же стали частью формируемого нами 
совместного сетевого пространства, - 
заявил Сергей Глазьев.

Для того чтобы создать благоприят-
ные условия для общения молодежи, на 
его взгляд, важно обеспечить доступные 
тарифы для авиаперевозок, для туристи-

ческих маршрутов, снять имеющиеся админи-
стративные барьеры, особенно в части обмена 
школьниками.

- Мы эту задачу обозначим в ближайшее вре-
мя, - сообщил Сергей Глазьев.

В заключение он затронул денежную сторону 
жизни молодежи:

- Нам сегодня очень нужна платформа, где мы 
с участием наших институтов развития в регионах 
могли бы разработать и внедрить набор инстру-
ментов целевого кредитования инновационной 
и  инвестиционной активности и ипотечного кре-
дитования для молодых семей.

Это все, что необходимо в наших сегодняшних 
рыночных условиях, чтобы молодые люди могли 
реализовать свои замыслы и идеи, творчески 
себя самореализовывать.

ПОЛНАЯ ЗАГРУЗКА
СОТРУДНИЧЕСТВО
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СТО КОНТРАКТОВ В «КАРМАНЕ»

Самолет «Освей» - 
один из флагманов 

российско-белорусского 
сотрудничества.
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 � В отдельных странах исто-
рия войны переписывается 
начисто, и этого негативного 
влияния на нашу молодежь до-
пустить нельзя.

ОБЩАЯ ДНК
Встречи с молодежью спикеров 

верхних палат парламентов на-
ших стран Валентины Матвиенко 
и Натальи Кочановой на Форумах 
регионов стали уже традицией. На 
этот раз их аудитория - молодые 
парламентарии.

- Не хочу говорить банальные 
вещи, что в ваших руках будущее 
страны, -  и это на самом деле так. 
Но мне кажется, что наша единая 
ДНК цивилизационная, наша об-
щая духовность - самое главное, 
что нас объединяет. Да, конечно, 
и экономическое, и инвестицион-
ное сотрудничество. Но это наше 
родство, - заявила Валентина Мат-
виенко.

Поскольку молодежная темати-
ка на форуме тесно переплетена 
с 80-летием Победы, Председа-
тель Совета Федерации обратила 
внимание на то, что в отдельных 
странах история войны переписы-
вается, что называется, начисто:

- Умаляется роль народов быв-
шего Советского Союза, Красной 
армии, освободивших Европу и мир 
от фашистской чумы и нацизма. 
Нацистские пособники бессовест-
но возводятся в ранг националь-
ных героев, а советских воинов-
освободителей все чаще позволяют 
себе называть оккупантами. Идет, 
что называется, «тихая», не сразу 
заметная битва за умы и сердца 
молодого поколения. Мы не имеем 
права допустить такого негативного 
влияния. И именно вы, как лидеры 
общественного мнения, должны 
играть здесь ведущую роль.

ВСЕ В ВАШИХ РУКАХ
Валентина Матвиенко призва-

ла молодежных лидеров актив-
нее вовлекать своих сверстников 
в реализацию проектов и полезных 
инициатив: «Ставьте перед собой 
цели, высокие планки. Все в ваших 
руках».

Председатель Совета Республи-
ки Наталья Кочанова также призва-
ла молодых людей сохранять и бе-
речь историческую память, общие 
традиции, заботиться о старшем 
поколении, думать о будущем:

- Этот форум символично посвя-
щен молодежи. Но на самом деле 
мы понимаем: завтра наши страны 
будут такими, какими сделаете их 
вы - молодежь сегодняшнего дня. 
Сегодня борьба идет даже не за 
будущее. Борьба идет за прошлое, 
которое пытаются осквернить. Но 
этого мы не позволим сделать ни-
когда, потому что вы есть у нас. 
Вы - те, кто впитал в себя героиче-
ский подвиг тех, кто 80 лет назад 
отстоял свободу и независимость 
наших стран, бывшего Советско-
го Союза. Вы - потомки тех, кто 
в послевоенное время восстано-
вил из руин наши страны. Вы - по-
томки тех, кто создавал вот эти 
суверенные государства Беларуси 
и России, которые сегодня само-
достаточные, живут по своим за-
конам, в соответствии со своими 
традициями.

Россияне предложили вырабо-
тать единый стандарт для муници-
пальных молодежных палат двух 
стран (где-то они работают, а где-
то существуют лишь для галочки): 
чтобы со временем можно было 
обмениваться кадрами. Задумка 
нужна для того, чтобы молодые 
лидеры набирались опыта и не 
терялись, попадая в большую по-
литику. Заместитель председа-
теля Молодежной палаты при 
Парламентском Собрании Союза 
Беларуси и России, член Комис-
сии по цифровому развитию и 
информационной политике Али-
на Ретькова презентовала плат-
форму «Команда будущего»: для 
ее молодых сябров это отличный 
социальный лифт в политику. Двое 
выпускников уже избраны в Палату 
представителей РБ.

Говорили на встрече о семейных 
ценностях, о том, что детей должно 
быть у родителей минимум трое.

- Россиян и белорусов должно 
быть много,- заявила Валентина 
Матвиенко.

Ольга ЩЕТИНИНА, член Комиссий ПС по экономической по-
литике и по информационной политике, информационным тех-
нологиям и связи:

- Форум регионов предоставляет возможность нашим гражданам 
приобрести белорусскую продукцию очень хорошего качества и в то 
же время послушать лучших белорусских представителей культуры. 
Это действительно праздник. И мы рады, когда к нам на нижегород-
скую землю приезжают гости. Надеемся, что им очень понравилось. 
А те решения, которые были приняты на форуме, позволят в том 
числе повысить наш туристический потенциал.

КОМПЕТЕНТНО

Сергей МИТИН, председатель Комис-
сии ПС по промышленности и торговле:

- Численность жителей Земли 
к 2050 году составит порядка де-
сяти миллиардов человек. Чтобы 
накормить население, производ-
ство сельхозпродуктов и продо-
вольствия должно увеличиться 
на шестьдесят - семьдесят про-
центов. Для России и Белару-
си, традиционно занимающихся 
аграрным производством, это 
окно возможностей для выхода 
на мировые продовольственные рынки.

Вместе наши страны обладают боль-

ше чем 120 миллионами гектаров паш-
ни - уникальный ресурс для глобального 

продовольственного лидерства.
Стратегическая задача наших 

стран  - эффективно использо-
вать имеющиеся ресурсы для 
обеспечения устойчивого роста 
производства сельхозпродукции 
и продовольствия. При условии 
инфраструктурной и технологи-
ческой модернизации, в целях по-
вышения эффективности сель-
хозпроизводства, АПК Союзного 

государства способен занять до семи про-
центов мирового рынка продовольствия.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту:

- В год восьмидесятилетия Великой Победы мы видим, как целе-
направленно искажается правда, разрушаются мировой порядок, 
культурное наследие и традиционные ценности, ведется борьба за 
внедрение в общественное сознание, особенно молодежи, чуждых 
стереотипов мышления. От деятелей сфер просвещения и культуры 
требуются стойкость и талант для недопущения циничных фальси-
фикаций и переписывания правды, для сплочения гражданского 
общества. В связи с этим роль просвещения и культуры будет иметь 
неослабевающее значение в формировании будущего нашего Союзного государства.

Андрей БАЛЫШ, член Комис-
сии ПС по аграрным вопросам:

- Форум впечатлил масштабом 
и разноплановостью направлений. 
Я посетил аграрную секцию, на 
которой, помимо прочего, обсуж-
дали много предложений бело-
русских и российских ученых. Но 
самое главное: эти предложения 
слышат и производственники, и 
исполнительная власть. И такой колла-
борацией мы добьемся многого. Сегодня 
уже не стоит вопрос обеспечения продо-
вольственной безопасности внутри наших 

стран. Мы обсуждаем расширение 
влияния и захвата мирового рын-
ка продовольствия.

Основная тематика форума  - 
сохранение исторической памяти 
для новых поколений, наших детей 
и  внуков. Они должны знать о ве-
ликом советском народе, который 
победил в Великой Отечественной 
войне, принес мир всей планете. 

А то ведь сейчас, если спросить у искус-
ственного интеллекта на английском языке, 
кто победил во Второй мировой, получим 
ответ: «США и ее союзники».

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по аграрным вопросам:
- Беларусь рассматривает партнерство с регионами России как одну 

из важнейших составляющих белорусско-российской интеграции. Для 
дальнейшего развития экономического взаимодействия необходимы 
серьезные вложения в науку, машиностроение, станкостроение, АПК, 
нефтехимический комплекс.

По итогам работы участники нашей секции порекомендовали Пар-
ламентскому Собранию закрепить в правовых актах Союзного госу-
дарства определения «города- побратимы» и «побратимские связи».

Александр КАРЕЛИН, член Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- Нижегородцы молодцы. Все 
четко организовано. Город с бо-
гатейшим историческим прошлым 
активно строится, предоставил 
прекрасные условия гостям - фо-
рум получился представительным. 
Очень хорошее экспонирование.

Я посетил секцию, посвящен-
ную молодежной политике. Мы 
говорили о взаимопонимании 
и сотрудничестве юного поколе-
ния двух стран. О создании условий для 

дружбы между молодежью, возникно-
вении взаимной заинтересованности. В 

рамках мероприятий XII Фору-
ма регионов России и Беларуси 
местный Университет Лобачев-
ского заключил соглашения о 
сотрудничестве с двумя веду-
щими университетами РБ. Это 
Белорусский государственный 
университет информатики и ра-
диоэлектроники и Белорусский 
государственный экономический 
университет. Мы  такие связи 

горячо приветствуем.
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НАДЕЖНЫЙ ЗАСЛОН

Валентина Матвиенко и Наталья Кочанова с удовольствием 
реагировали на песни фольклорных коллективов. И даже дождь 

не в силах был помешать празднику регионов.
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XII ФОРУМ

■■ Участники■форума■все-
рьез■занялись■улучшением■
демографии.

разговор  
о демографии
Тема нижегородского Фору-

ма регионов - «Молодежь Бе-
ларуси и России - наследники 
Великой Победы и будущее 
Союзного государства», поэ-
тому работа сразу двух секций 
из семи (а они традиционно 
проходят в первый день ме-
роприятия) была посвящена 
вопросам подрастающего по-
коления.

Антураж соответствовал 
тематике каждой секции. 
Проблемы АПК обсуждали 
на молочном заводе, по про-
мышленному производству - 
на ГАЗе. Заседание секции 
«Молодежная политика Со-
юзного государства как на-
дежный фундамент демогра-
фического развития Беларуси 
и России» проходило в модном 
пространстве «Вега» в самом 
современном нижегородском 
парке «Швейцария». Вокруг 
гоняли подростки на великах 
и самокатах, а по дорожкам 
чинно прогуливались пароч-
ки с колясками. Идеальное 
место для разговора о демо-
графии и обмена опытом.

Каждый регион и в России, 
и в Беларуси пытается сделать 
так, что облегчить жизнь се-
мьям с детьми. Где-то органи-
зуют длительное пребывание 
учеников в школе, чтобы они 
там делали уроки, а родите-
ли могли спокойно работать. 
Где-то - комфортную доставку 
школьников автобусами пря-
мо к дверям учебных заведе-
ний, это особенно актуально 
в сельской местности.

В Нижегородской области, 
как рассказал директор Ин-
ститута■демографического■
развития■Евгений■Журав-
лев, молодые семьи поддер-
живают рублем. За каждого 
родившегося ребенка полага-
ется миллион, и если за пер-
вых двух эта сумма склады-
вается из федеральных и 
региональных выплат, то за 
каждого следующего малыша 
платит уже только местный 
бюджет.

Одна из главных целей еди-
ной системы мер поддержки 
семьи и детей в России - по-

вышение благополучия. Как 
рассказал директор■Депар-
тамента■демографической■
и■семейной■политики■Мин-
труда■ РФ■ Андрей■ Галкин, 
единое пособие на малышей 
получают родители десяти 
миллионов детей. Утвержден 
статус многодетных семей (он 
теперь бессрочный и сохраня-
ется, даже если дети вырос-
ли), причем почти в половине 
российских регионов помощь 
им оказывается без учета ма-
териального достатка.

По словам одного из моде-
раторов секции заместителя■
Председателя■Комиссии■ПС■
по■здравоохранению■Елены■
Перминовой, в России с те-
кущего года дан старт реали-
зации новым национальным 
проектам, среди которых зна-
чимыми являются «Семья», 
а также «Молодежь и дети»:

- Они нацелены на укрепле-
ние и поддержку семейных 
ценностей, на создание ком-
фортных условий для жизни 
граждан всех поколений.

ПоБег  
в «вирТУаЛКУ»
По словам министра■труда■

и■социальной■защиты■Бела-
руси■Наталии■Павлюченко, 
в республике проблема рож-
даемости перестала быть 
частным делом. Так, в  по-
следние годы на предприя-
тиях активно продвигается 
семейно-ориентированная 

корпоративная культура. Ком-
пании должны становиться 
дружественными к молодым 
родителям. Отцам в первые 
полгода жизни ребенка по-
лагается двухнедельный от-
пуск. В этом году государство 
существенно увеличило по-
собия по беременности и ро-
дам для женщин с  маленьким 
стажем работы и студенток. 
Как результат этой политики, 
Беларусь - в Топ-10 стран по 
низкой младенческой смерт-
ности и в Топ-40 по условиям 
для рождения детей.

Важный момент - как убе-
речь ребенка от негатив-
ных последствий интернет-
зависимости. Тут необходимо 
понимать ее первопри-
чину. Об этом напом-
нил один из выступа-
ющих:

- Дети говорят, что 
вы, взрослые, ошибае-
тесь, утверждая, что мы 
живем в  виртуальном 
пространстве. Мы туда 
убегаем.

Убегают от про-
блем в школе, до-
ма, от непо-
нимания. 
И  это 
м о ж н о 
предот-
вратить.

Другой модератор  - член■
Комиссии■ПС■по■молодеж-
ной■политике,■спорту■и■ту-
ризму■Дмитрий■Басков к во-
просам демографии подошел 
ответственно. Он сам - много-
детный отец: четверо своих 
детей и один опекунский:

- Сегодня, без сомнения, 
одним из важнейших вопро-
сов, определяющих будущее 
Союзного государства, явля-
ется демографическая безо-
пасность. Люди - ключевой 
стратегический ресурс, без 
которого невозможно под-
держание независимости и 
суверенитета наших стран, 

развития регио-
нов. Сегодня 

были замеча-
тельные до-

кладчики, 
и их пред-
ложения да-

ют почву для 
того, чтобы 

парламентарии 
двух стран 

принимали 
абсолютно 
новые ре-
шения, ко-
торые дей-
ствительно 
повлияют на 
демографи-
ческую ситу-
ацию в целом 

и усилят пони-
мание института 
семьи.

Подготовили  
Михаил ПАНЮКОВ,  
Максим ЧИЖИКОВ.

 ■ Вот какой пример правовой не-
согласованности привел модератор 
секции от РБ Михаил Русый, член 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками.

- Представьте, что в россию на завод 
приехал устраиваться классный свар-
щик. с документами у него все в поряд-
ке. а специалисту говорят - иди еще раз 
переучивайся уже на наших курсах, по-
трать время, да еще деньги дяде какому-
то заплати. Это разве нормально? нужно 
снимать такие ограничения для квалифи-
цированных сотрудников.

Парламентарий рассказал об интерес-
ной инициативе, которую озвучили на сес-
сии. и должна она, в идеале, работать на 
всей территории союзного государства.

- если студент учился за счет собствен-
ных средств, а потом решил пойти на ра-
боту по госзаказу, то государство должно 
ему компенсировать затраты. Это позво-
лит решить многие вопросы по вакансиям, 
в которых нуждаются в отдаленных об-
ластях - в медицине, образовании, вос-
питании и так далее.

Цифровизация - это не только про удоб-
ство, но и еще про эффективность.

- мне понравились слова одного из вы-
ступавших, который сказал: «не меся-

цами должны ходить документы по ин-
станциям, а часами». Цифра позволяет 
получить ответ на запрос в кратчайшее 
время.

и еще один момент, который поднимали 
на сессии.

- Законы должны приниматься пакет-
но, - пояснил михаил русый. - То есть все 
необходимые постановления, порядок 
действий и прочие необходимые пояс-
нения были приложены к этому закону. 
Чтобы не случилось так, что закон-то при-
няли хороший, правильный. а чиновник 
подстроил его под себя, создал тысячу 
барьеров и фактически сделал его не-
рабочим.

 ■ Союзное государство 
должно внедрять совре-
менные технологии и 
правовую унификацию. 
Но законы должны рабо-
тать, а не блокироваться 
чиновниками на местах.

- россия и Беларусь долж-
ны сосредоточить усилия на 
цифровизации экономики и 
развитии искусственного ин-
теллекта, - уверен российский 
сенатор Руслан Смашнев, 
член Комиссии ПС по энер-
гетике, и член Комиссии ПС 
по законодательству и Ре-
гламенту. он был модерато-
ром от рФ секции «Правовое 
сотрудничество как условие 
эффективной интеграции 
россии и Беларуси».

- Принятие Концепции ин-
формационной безопасно-
сти рБ и Доктрины инфор-
мационной безопасности рФ  
позволило лучше противо-
стоять угрозам в цифровой 
сфере.

однако очень важно, по 
словам парламентария, под-
ходить к законодательству и 
правоприменению согласо-
вано. и одним из ключевых 
шагов в этом направлении он 
назвал разработку модель-
ного законодательного акта 
«о приграничном сотрудниче-
стве в союзном государстве».

- Я сам представляю при-
граничный регион, смолен-
скую область, - напомнил он. - 
она граничит с несколькими 
регионами Беларуси и нахо-
дится ровно посредине между 
москвой и минском. и для 
меня все-таки самый важный 
вопрос - это взаимодействие 
регионов. Чем его больше, 
чем оно разнообразней, тем 
больше подъема: растет бла-
госостояние, укрепляется без-
опасность.

Парламентарий также пере-
числил достижения союзного 
государства, сильного своими 
регионами, после заключения 
Договора 2021 года.

- реализованы 28 отрасле-
вых программ, согласованы 
правовые нормы, запущены 
совместные проекты в про-
мышленности, сельском хо-
зяйстве, энергетике, транс-
порте, культуре, образовании 
и наукоемких отраслях.

но руслан смашнев предо-
стерег от самоуспокоения.

- То, что раньше считалось 
незыблемым и стабильным, 
сейчас требует постоянного 
регулирования. возникают 
новые правоотношения, и 
важно на все это оперативно 
реагировать, чтобы сохранить 
конкурентоспособность.
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Егор ЕРМАЛИЦКИЙ/ИД «Беларусь сегодня»

Современные технологии можно 
было не только посмотреть,  

но и попробовать.

Системы наблюдения для авиации и космоса - 
совместные разработки РФ и РБ.
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Михаил ПАНЮКОВ

 � На выставке достижений народ-
ного хозяйства в Нижнем Новгороде 
представили огромный диапазон 
продукции - от комбайнов и беспи-
лотников до фирменных напитков.

ПРОГРЕСС: 
НЕ ЗАПАД, А ЕАЭС
При входе на ярмарку гостям подми-

гивает местный знаменитый трамвай 
«МиНиН». В буквальном смысле - се-
мафорит фарами. А чего не пококетни-
чать - 28-метровый трехсекционный 
«премьер» модели Т856 с пандусом 
для маломобильных пассажиров, за-
рядкой для гаджетов и прочими удоб-
ствами, который показали минский 
«БКМ Холдинг» и нижегородский «Ни-
жэкотранс», весьма хорош собою. И на 
95 процентов собран из российских и 
белорусских комплектующих.

А вот перед нами зерноуборочный 
комбайн GS12 «Гомсельмаша» с впе-
чатляющей нижней «челюстью» - его 
производит в Брянске совместное 
предприятие «Брянсксельмаш».

- Это самая популярная, самая вос-

требованная 
модель, - гор-
дится началь-
ник отдела 
марке тинга 
Александр Гай-
дук.  - Она бы-
стрее всего оку-
пается для клиентов, 
а еще на 94,6 процента 
состоит из компонентов стран ЕАЭС. 
Совсем немножко до ста процентов 
не хватило.

Идем дальше и видим милицейский 
фургон на высоких гусеницах.

- Называется «снегоболотоход», - по-
ясняет менеджер по продажам ком-
пании СТМ из города Заволжье Олег 
Васильев. - Слово «вездеход» звучит 
легче, но правильно называть именно 
так. Прекрасно ходит по снегу, песку, 
вязкому грунту и, естественно, по бо-
лотам. Конкретно эту машину заказа-
ло МВД для передвижения в глубинке. 
Комплектующие? Практически все 
российские. А если заказывают об-
разец побольше, ставим двигатель 
Минского моторного завода. Он туда 
идеально подходит.

САНУЗЕЛ 
В ДРОНОПОРТЕ
- Мама, а что это за баш-

мак?  - удивляется мальчик, 
показывая пальцем на действи-

тельно странную высокую машину 
белого цвета. Нам тоже стало инте-
ресно.

- Это ледозаливочная машина «Фор-
вард Макс», - пояснил нам генераль-
ный директор компании «Айс Ма-
шина» Валентин Виноградов. - На 95 
процентов компоненты российские. 
Уникальный продукт настоящего им-
портозамещения. Двенадцать таких 
машин уже ездят по стране. Это толь-
ко ручная сборка.

Набрели еще на одну гигантскую 
колесную технику непонятного на-
значения. Оказалось - дронопорт от 
нижегородского «Промавто».

- Машина на базе «Урала» может 
везти дрон, - поясняет представитель 
Дмитрий Краев, - автоматически его 
поднимать и запускать. Дрон исполь-

зуется как ретранслятор для обеспе-
чения связи на большие расстояния 
там, где это невозможно. Полноцен-
ная наземная станция управления, 
в которой даже предусмотрен санузел.

И еще о дронах, уже в павильоне 
под крышей, пообщались с главным 
конструктором компании «RPC. Бес-
пилотные системы» Сергеем Алек-
сандровым.

-Мы разработали айркрафтер, - рас-
сказал он. - Это аппарат нового типа, 
с вертикальным взлетом и посадкой.

Он обладает дальностью и скоро-
стью в два-три раза быстрее, чем ква-
дрокоптеры, но грузоподъемность 
больше, чем самолет вертикального 
взлета и посадки типа VTOL.

Все вышеупомянутые компании со-
трудничают с Беларусью. А в общей 
сложности на XII «Форум регионов» 
пожаловали девяносто предприятий 
из двух стран. И они наглядно доказа-
ли, что прекрасно могут жить и раз-
виваться под любыми санкциями.

 � Специалисты из РБ очень бла-
годарны российскому Роспотреб-
надзору.

Когда на Россию ополчился Запад, 
то он перекрыл и поставки многих ле-
карственных препаратов. А как себя по-
чувствовали белорусские фармпроиз-
водители? Логично предположить, что 
им стало гораздо проще, ведь рынок 
очистился от конкурентов и появилось 
больше возможностей.

- Представьте себе, как только на За-
паде отказались от поставок лекарств 

в вашу страну, неожиданно упал спрос 
и на нашу продукцию тоже, - огороши-
ла меня Антонина Пинчук, начальник 
отдела продаж государственного заво-
да «Минскинтеркапс», чьи препараты 
демонстрировали на форуме. - А все 
потому, что россияне активно стали 
развивать собственное производство 
и конкуренция только выросла. К то-
му же от белорусов у вас ждут, что 
должно быть подешевле. Но мы ис-
пользуем только самые качественные 

субстанции, так что очень дешево не 
получается.

Однако, как сказала Антонина, есть 
для белорусских фармацевтов и хоро-
шие новости.

- Ваш Роспотребнадзор стал исклю-
чать из перечня разрешенных препа-
ратов много БАДов. Для нас это очень 
хорошо, потому что некоторые произ-
водители изготавливают препараты, 
похожие на настоящие, с тем же са-
мым веществом, но это всего лишь 

имитация. Когда произведенный пре-
парат недотягивает до того, чтобы на-
зываться лекарством, его называют 
БАДом. Это не значит, что все БАДы 
плохие - мы тоже их производим. Но 
не выдаем за полноценное лекарство. 
А недобросовестный производитель 
выдает. Теперь, когда с российского 
рынка ушло некое сомнительное сред-
ство от вздутия живота, у нас вырос-
ли заказы в три-четыре раза. Так что 
в России мы еще поработаем!

ХОРОШИМ БАДАМ ФАРМАЦЕВТЫ РАДЫ! ОТМЕННОЕ ЗДОРОВЬЕ

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

НЕ КОНКУРЕНТ, А ДРУГ - 
НА ПРАЗДНИКЕ ЗАСЛУГ

ФАКТ
С российской сто-

роны на Форум приехали 
компании из Нижегород-

ской, Саратовской, Псков-
ской, Московской, Липецкой, 
Ярославской, Ивановской и 
Ростовской областей. А Бе-

ларусь - в полном составе 
из шести областей и 

Минска.

Минские мотоциклы 
пользовались особым 

вниманием.

Айркрафтер - не просто 
дрон, это абсолютно новое 
конструкторское решение.

Уфимский троллейбус везет на восток, 
и на юг, и куда угодно, потому что 

современный.

Красавицу с маникюром 
придумали в Гомеле,
а сделали в Брянске.
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МОЛОДЕЖНЫЙ ДЕСАНТ

Кристина ХИЛЬКО

■■ Атомная■станция,■БАМ,■
патриотический■ центр  -■
юноши■и■девушки■не■боят-
ся■мозолей■и■активно■тру-
дятся■на■важных■союзных■
объектах.

В советские годы комсо-
мольцы от Бреста до Вла-
дивостока отправлялись на 
всесоюзные стройки. Одни из 
первых стройотрядов появи-
лись на БАМе более полувека 
назад. Поехать в те далекие 
края было не только испыта-
нием на прочность, но и осо-
бой трудовой романтикой. 
Добровольцы рубили в тайге 
просеки, пробивали тоннели 
в горах и тянули сквозь си-
бирские километры стальные 
рельсы. Сегодня с таким же 
энтузиазмом и горящими гла-
зами молодежь накидывает 
куртки-бойцовки и разъезжа-
ется с единомышленниками 
на работу в разные уголки Со-
юзного государства.

- Наш основной партнер 
в  трудоустройстве ребят  - 
Россия. Студенты долгие годы 
ездят в Краснодарский край. 
Педагогические и сервис-
ные отряды трудоустраива-
ются в лагерь «Морская вол-
на», всероссийский детский 
центр «Орленок». В «Морскую 
волну» отправятся и медики - 
студенты Гродненского и Го-
мельского государственных 
медицинских университе-
тов, - рассказала Анастасия■
Еленская,■комиссар■Респу-
бликанского■штаба■студен-
ческих■отрядов■БРСМ.

Прокачивать педагоги-
ческие способности ребята 

будут в детских оздорови-
тельных лагерях «Мечта» 
и  «Чайка» в Татарстане. Бой-
цы медотрядов по традиции 
присоединятся к Всероссий-
скому студенческому проек-
ту «Сердце Пармы» в Перми, 
а также впервые к проектам 
«Ангара» в Иркутске и «Кли-
ника» в Челябинске.

- Строителей примет про-
ект «Мирный атом - ЛАЭС», 
где трудовой локацией ста-
нет Ленинградская атомная 
 электростанция. Конечно, 
студенты поедут на строи-
тельство Байкало-Амурской 
магистрали в Якутию, - по-
делилась подробностя-

ми  Анастасия Еленская.
Командир■Могилевского■

областного■штаба■студен-
ческих■отрядов■БРСМ■Олег■
Бойко■рассказал об «экзоти-
ческом» направлении - путин-
ных отрядах:

- Ребята будут заниматься 
переработкой рыбы и рыбо-
продукции. Студотряд «Ак-
вакультура» из студентов 
Белорусской сельскохозяй-
ственной академии отпра-
вится на Камчатку. Это не 
случайные добровольцы  - 
они обучаются на факульте-
те  биотехнологии и аквакуль-
туры.

Олег Бойко уверен, что 

практика зарубежного трудо-
устройства позволяет не толь-
ко открыть для себя  новые 
места, закаляет характер, не 
дает пасовать перед трудно-
стями, но и помогает обме-
няться культурными и регио-
нальными традициями:

- У нас с Россией общее 
историческое прошлое. 
 Студ отрядовцы делятся об-
щими победами и пережи-
ваниями, протягивают руку 
помощи.

Такая закалка на «целине» 
помогает бойцам заранее 
определиться с планами на 
жизнь и векторами профес-
сионального пути.

■■ Возводили■Гагарин,■со-
бирали■овощи■в■теплых■
краях.

в 1963 году около 2,5 тыся-
чи студентов из шестнадцати 
вузов Беларуси отправились 
на целинные стройки в Ка-
захстан.

- совместными усилиями 
построили 362 хозобъекта. 
Через десять лет в соста-
ве студотрядов было 17,5 
тысячи добровольцев из 27 
вузов и 73 ссузов. в те годы 
энтузиасты строили город 
гагарин, работали на сборе 
овощей в Краснодарском 
крае и молдове, участвова-
ли на территории Беларуси 
во всесоюзной ударной ком-
сомольской стройке. своего 
расцвета движение достигло 
в 1984 году, когда появились 
педагогические отряды как 
отдельный профиль. они ра-
ботали в пионерских лагерях 
Якутской, Карельской асср, 
Казахстана, сибири. Более 35 
тысяч человек трудоустраи-
вали и более восьми тысяч 
человек выезжали за преде-
лы Беларуси, - поделилась 
подробностями командир■
Республиканского■ шта-
ба■ студенческих■ отрядов■
БРСМ■Надежда■Шаховская.

К концу 1990-х движение 
стало угасать, но не прерва-
лось. спустя десять лет, с по-
явлением Брсм, кампания 
снова пошла в гору.

■■ Яркие■ проекты■ с■ участием■
студ■отрядовцев■ из■ Беларуси■
и России.

БЕЛАЭС

на возведении флагманского про-
екта союзного государства труди-
лись лучшие студенты белорусских 
и российских вузов. Каждый прохо-
дил серьезный отбор - конкурс был 
до пяти человек на место. отстаю-
щих не брали - комиссия оценивала 
не только здоровье ребят, но и нали-
чие строительной специальности не 
ниже второго-третьего разряда, успе-
ваемость. многие из добровольцев по-
сле учебы распределялись на БелаЭс 
молодыми специалистами. в основном 
бойцы занимались планиров-
кой и благоустройством 
территории, трамбовкой, 
вязкой арматуры. 

не одну мозоль энтузи-
асты набили при работе 
на различных соцобъ-
ектах. ведь бук-
вально за не-
сколько лет в 
островце вы-
росли много-
этажки, мага-
зины, детские 
сады, спортив-
ные комплек-
сы, больница.

КОСМОДРОМ ВОСТОЧНЫЙ

Бойцы строительного отряда «Эври-
ка» имени героя советского союза вик-
тора еронько отправлялись более чем за 
шесть тысяч километров, чтобы присое-
диниться к межрегиональной студенче-
ской стройке «Космодром восточный». 
в Циолковском белорусы возводили 
объекты стартового комплекса: водо-
заборные сооружения, комплекс хра-
нения компонентов ракетного топлива, 
метеорологическую станцию, жилфонд.

После смены ребята не валялись на 
диванах с телефонами в руках. Даль-

няя «командировка» сопрово-
ждалась и творческими, 

и спортивными сорев-
нованиями. сту-

дотрядовцы 
трудились 
по принци-

пу: днем с 
лопатой, вече-

ром с гитарой. в 
свободное время 

парни и девушки 
проявляли свои та-
ланты в различных 
ивентах: спортивных 
состязаниях, музы-
кальных фестива-
лях.

ХАТЫНЬ

Хатынь - не просто белорусская де-
ревня, уничтоженная более восьмиде-
сяти лет назад. Это символ, который 
объединяет тысячи местечек, выжжен-
ных фашистами, стертых с лица зем-
ли вместе с жившими там людьми. 
Чтобы обновить памятное место и 
заодно напомнить о трагических со-
бытиях подрастающему поколению, 
на реконструкцию комплекса позвали 
молодежь из различных уголков Бе-
ларуси и россии. Юноши и девушки 
помогали в ремонте монумента «Кры-
ша сарая» и мемориала «венец па-
мяти», реставрации гранитных плит 
дороги «Последний путь». активисты 
обновили мемориалы «Кладбище де-
ревень» и «Деревья жизни», усовер-
шенствовали подсветку центральной  
дорожки и звуковое оформление ме-
мориала.

еще на территории комплекса  
появился уникальный музей, состоя-
щий из шести залов. выставочное 
пространство поэтапно знакомит  
с историей крупных военных кон-
фликтов и трагедиями мирного на-
селения. Центральный элемент 
экспозиции - «кровавый ручей», сим-
волизирующий всех жертв оккупации 
Беларуси.

 
БРЕСТСКАя КРЕПОСТЬ

участники всебелорусской моло-
дежной стройки трудились на Ко-
бринском укреплении крепости-героя. 
свой вклад в благое дело внесли 2,7 
тысячи волонтеров, больше двухсот 
ребят и девушек в составе девятнад-
цати студ отрядов - белорусских и рос-
сийских. общестроительные работы, 
погрузочно-разгрузочные, демонтаж 
кирпичных перегородок и напольных 
покрытий, уборка помещения от стро-
ительного мусора - это лишь часть 
забот студотрядовцев.

Плечом к плечу с молодежью в 
крепости трудились профи - строи-
тельные бригады, реставраторы, ар-
хеологи. в  итоге реконструирована 
казарма 125-го стрелкового полка под 
спальный корпус, обустроены учебные 
помещения.

ловкость и смекалку молодежь 
может проявить на стадионе, ска-
лодроме и других спортплощадках. 
Центр патрио тического воспитания 
спроектирован под современные  
задачи, но тут все напоминает о ге-
роической истории. например, во 
время реконструкции сохранили от-
метины от осколков снарядов и пуль.  
После завершения всех работ совре-
менный комплекс ежегодно сможет 
принимать больше семи тысяч юных 
патриотов.

созДано сТуДенТами вернЫЙ Курс

всПоминаем

ДвиЖениЮ -  
62 гоДа

Бе
лТ
А

СТРОЙКА ИДЕТ БОЙКО!

Студентам даже лопатой помахать  
в хорошей компании - в радость.

Отряды показали свою 
эффективность еще во времена 

СССР. Подтверждают это  
и сейчас.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Форум■регионов■за■двенадцать■
лет■стал■центром■генерации■меж-
региональных■идей,■проектов,■ини-
циатив.

Союзному государству, особенно 
в последние годы, приходится быстро 
адаптироваться под вызовы времени. 
Меняется и повестка Форумов регио-
нов. Неизменен лишь сам факт меж-
регионального сотрудничества.

- Беларусь и Россия продолжают 
успешно развиваться, отстаивая и раз-
вивая союзную интеграцию с учетом 
национальных интересов, гибко адап-
тируются к условиям геополитиче-

ской реальности и демонстрируют 
хорошие темпы роста, - заявила год 
назад в Витебске Председатель■Со-
вета■Республики■Наталья■Кочанова.

За прошедшие годы на площадках 
Форума подписано 588 соглашений 
и заключено контрактов на сумму 
больше 450 миллиардов российских 
рублей. 

- Это каркас нашего Союзного го-
сударства. И чем успешнее будут раз-
виваться вот такие прямые контакты, 
связи между регионами и между людь-
ми, тем крепче будет наш союз, - от-
метила там же, в Витебске, Председа-

тель■Совета■Федерации■Валентина■
Матвиенко.

За двенадцать лет расширилась и 
география Форума ре-
гионов: это давно уже 
не только Москва и 
Минск, но и Витебск, 
Гродно, Могилев - в  Бе-
ларуси, Уфа и теперь 
Нижний Новгород  - 
в России. Провести форум там, где 
когда-то проходила Нижегородская 
ярмарка, на легендарной Стрелке, 
слиянии Оки и Волги, - отличная идея.

Два года назад Президент■Беларуси■

Александр■Лукашенко■заявил, что 
Форуму регионов Беларуси и России 
нужно выходить за рамки Союзного 

государства, активизи-
ровать сотрудничество 
с  СНГ, ШОС, БРИКС, 
АСЕАН и  всеми, кто 
готов дружить и рабо-
тать:

- Мы должны сделать 
площадку форума центром генерации 
межрегиональных идей, проектов, 
инициатив. Союз Беларуси и России 
- не  закрытый клуб.

К этому и стремимся.

стрелка показала правильное время

Торговый обороТ  
в Союзном гоСударСТве  
за 25 леТ выроС в Семь 

раз. в 2024 году он 
СоСТавил 60 миллиардов 

долларов
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тонкие связи

Анатолий МАКСИМОВ

■■ Кабель■из■Воскресенска■поможет■
при■строительстве■ВСМ■от■Петер-
бурга■до■Москвы.

РАЗБАВИЛИ ХИМИЮ
Вообще, Воскресенск называют «хи-

мической столицей» Подмосковья. 
И все благодаря известному на всю 
страну местному комбинату по про-
изводству удобрений - градообразую-
щему предприятию. Теперь «таблицу 
Менделеева» разбавят сябры. В техно-
парке «Федино» открылся завод - доч-
ка компании «Белтелекабель».

Для неспециалиста это просто про-
вода. Но на самом деле - до недавнего 
времени дорогой, импортный про-
дукт, который используют и в домаш-
них компьютерных сетях, и при про-
кладке межконтинентальных кабелей. 
Теперь его выпускают и в Союзном 
государстве.

На сегодняшний день «Белте-
лекабель» входит в тройку круп-
нейших в СНГ производителей 
волоконно-оптического и сигнально-
блокировочного кабеля. В какой-то 
момент белорусы решили расширять-
ся в Россию. Поддержку нашли в Под-
московье.

Идея родилась во время визита гу-
бернатора■ Подмосковья■ Андрея■
Воробьева■в Минск в 2023 году. Реа-
лизацию обсуждали на самом высо-
ком уровне - у Президента■Беларуси■
Александра■Лукашенко.

- Наша задача - реализовывать об-
щие проекты. Но одно дело - сесть 
в дружеской обстановке и обсудить 
проект. А совсем другое - увидеть то, 
что сейчас реально работает. От пере-
говоров до запуска удалось пройти не 
спотыкаясь. В том числе благодаря 
нашим льготным программам по обо-
рудованию, предоставлению земли 
появилось это очень важное предпри-
ятие, продукция которого востребова-
на у ведущих компаний - у РЖД, у всех, 
кто занимается строительством. У нас 
сейчас огромный запрос на центры об-
работки данных, все, что связано с их 
хранением. И в этом нам в том числе 
поможет ваша продукция, - заявил на 
открытии Андрей Воробьев.

Ждут подмосковный кабель и в сто-
личной подземке.

СкоВАнные 
оДноЙ ЦеЛЬЮ
Сейчас предприятие - это пять про-

изводственных линий. В год оно спо-
собно выпускать больше тридцати 

тысяч километров кабеля - им при 
желании можно разок обернуть Зем-
лю, совсем немного не хватит. Учиты-
вая растущую цифровизацию, проект 
крайне востребованный.

- Такой замечательный проект был 
реализован в годовщину Великой По-
беды. Это еще одно подтверждение 
того, что мы строим Союзное госу-
дарство. И того, что в технологиче-
ском смысле становимся сильнее, 
что все можем. И, несмотря на уход 
иностранных компаний, развиваем-
ся и двигаемся вперед. С введением 
этого производства в строй мы еще 
на один шаг стали более импорто-
независимыми. Рад, что этот проект 

состоялся, - заявил Посол■Беларуси■
в России■Александр■Рогожник.

Оснащение шло как за собственные 
средства предприятия - в это было вло-
жено шестьсот миллионов российских 
рублей, так и по программе промыш-
ленной ипотеки. На перспективный 
бизнес кредит дали всего под пять 
процентов. Цеха возведены благодаря 
в том числе и региональным льготным 
программам. В упрощенном поряд-
ке предоставили землю - 6,5 гектара. 
Очистили ее от бурьяна и возвели тут 
новые, красивые корпуса. На все ушло 
полтора года.

СТАнок кИТАЙСкИЙ, 
ПРоВоЛокА РоССИЙСкАЯ
Фонд развития промышленности 

Подмосковья выделил 150 миллио-
нов рублей на закупку оборудования. 
Оно - из Китая.

- Оптоволоконный кабель успеш-

но зарекомендовал себя в сетях 
всех российских операторов связи. 
А  сигнально-блокировочный ка-
бель поставляем РЖД. Сейчас пла-
нируется строительство ВСМ между 
Санкт-Петербургом и Москвой, и мы 
предпринимаем все усилия, чтобы 

поставлять нашу продукцию на эту 
магистраль. Она для железных дорог 
инновационная, позволит увеличить 
их надежность. Такой в России никто 
не делает. В данный момент прораба-
тываем вопрос поставки кабеля соб-
ственного производства в Казахстан, 
Узбекистан и Туркменистан, - заяв-
ляет■директор■предприятия■Олег■
Иганов.

Продают кабель напрямую с завода, 
без посредников. С логистикой по-
могает и близость к Москве - до нее 
всего девяносто километров.

Восемьдесят процентов материа-
лов - российского производства. На-
пример, медная проволока из Подоль-
ска, изоляция из Наро-Фоминска и 
Сергиева Посада. В перспективе за-
планирован переход полностью на 
отечественное сырье.

В планах строительство второй оче-
реди завода - оно рассчитано на пол-
тора года. Новый цех будет выпускать 
электрический кабель. Это даст еще 
три сотни рабочих мест, что непло-
хо для стотысячного подмосковного 
города.

■■ Синеокая -■важный■тор-
говый■партнер■Подмоско-
вья.

Более того, область - лидер 
в россии по экспорту белорус-
ских товаров, своеобразный 
хаб для них. у региона с мин-
ском много совместных проек-
тов. например, в прошлом году 
мытищинский «метровагон-
маш» поставил новые поезда 
для минского метро, напомина-
ет подмосковный губернатор.

Проект с «Белтелекабелем» 
тоже далеко не последний, об-
суждается строительство заво-

да сухих смесей и коммуналь-
ных машин.

- Холдинг «Белорус-
ская цементная компания» 
уже подписал соглаше-
ние о строительстве боль-
шого производственно-
логистического комплекса 
под символическим названием 
«содружество». Это позволит 
трудоустроить еще сто чело-
век. а инвестиции составят 
два миллиарда рублей. сей-
час идет поиск подходящей 
площадки под строительство, - 

говорит андрей воробьев.
новое производство будет 

включать в себя завод по вы-
пуску сухих строительных сме-
сей, цемента, товарного бето-
на и железобетонных изделий, 
логистический узел и склад-
скую зону.

- мы также договорились 
с  губернатором московской 
области о строительстве 
 школы, детского сада и боль-
шого  сервисного центра, где 
будут производиться комму-
нальные машины, в частно-

сти и для нужд городского хо-
зяйства, - сообщил александр 
рогожник.

в феврале запустил в рос-
сии завод по выпуску носков и 
колготок - на территории тех-
нопарка «успенский» в Под-
московье - очень популярный 
сейчас белорусский произво-
дитель и продавец одежды  
и белья Mark Formelle.

начали с выпуска носков и 
гольфов разной плотности. ли-
нейка включает в себя базо-
вые модели для  повседневного 
ношения и для вечернего обра-
за. Фирма способна выпускать 

до десяти миллионов пар в год.
в 2019 году белорусская 

группа компаний «серволюкс» 
выкупила цеха обанкротив-
шейся птицефабрики «Загор-
ский бройлер» под сергиевым 
Посадом. сейчас «серволюкс 
Посад» продает продукты из 
мяса птицы, пельмени и по-
луфабрикаты для ресторанов 
быстрого питания.

сейчас компания решила 
расширить мощности и реа-
лизовать новый инвестпроект, 
чтобы в 2025 году выйти на 
выпуск двух тонн готовой про-
дукции в час.

■■ Ради■нового■предприятия■рабочие■возвращались■из■столицы.

Кадры для завода будет готовить воскресенский колледж. сябры уже обо 
всем договорились. Пока с сотрудниками проблем нет.

Чтобы трудиться на предприятии, многие возвращались из москвы.
- Я до этого проработал 21 год в столице, тоже на заводе по производству 

оптоволокна. но я же местный, вот и вернулся поближе к дому, - признается 
бронировщик александр Калинин.

скрутчик-изолировщик марина лебедева, наоборот, никогда не работала 
в этой сфере. на «Белтелекабель» пришла из торговли.

- обучили с нуля. Занятия, экзамены - все было как положено, - рассказы-
вает симпатичная блондинка.

в суХом осТаТКе соТруДниЧесТво

ПроЧЬ иЗ мосКвЫ КаДрЫ
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Когда пользуемся интернетом или 
смотрим ТВ, не задумываемся, 

насколько важны различные 
кабели, позволяющие нам 

заниматься любимыми делами.

неРАЗРыВныЙ ПРоВоДнИк
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13ПОРЯДОК В ДОМЕ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � В России приняли модернизиро-
ванный закон о ЖКХ, защищающий 
права жильцов в многоквартирных 
домах. А белорусский опыт в сфере 
коммуналки может еще очень при-
годиться.

1162 ЖАЛОБЫ
- 2025 год будет годом ЖКХ, - утверж-

дал заместитель Предсе-
дателя Комиссии ПС по 
информационной поли-
тике, информационным 
технологиям и связи Сер-
гей Пахомов. В Госдуме РФ 
он возглавляет Комитет по 
строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству. 
И сейчас уже очевидно, что 
прогноз парламентария сбы-
вается.

- Единые стандарты качества долж-
ны появиться не как набор деклара-
тивных документов, а как четкое руко-
водство к действию, - говорил депутат 
в январе. - Должны быть ужесточены 
требования к работе управляющих 
организаций.

И вот наконец долгожданный ре-
зультат.

Принят закон, защищающий пра-
ва граждан, которые имеют жил-
площадь в многоквартирных домах. 
Только с 2024 года в ГД поступило 
1162 жалобы на работу управляю-
щих компаний и ненадлежащее ока-

зание ими жилищно-коммунальных 
услуг. И если кому-то кажется, что 
в  масштабах страны это не так уж 
много, он ошибается. Во-первых, жа-
лобы эти в основном коллективные. 
Так что реальная цифра пострадав-
ших в сотни раз выше. А во-вторых, 
многие люди, к сожалению, не об-
ладают нужными экономическими 
и юридическими знаниями, чтобы 
противостоять жуликоватым УК. За-

вышение тарифов, приписки 
несуществующих услуг, про-
крутка денег жильцов, фаль-
шивое банкротство - на ка-
кие только ухищрения не идут 
махинаторы-коммунальщики!

ПРОЗРАЧНАЯ 
ОТЧЕТНОСТЬ

- Мы вопросы ЖКУ часто 
рассматривали на парламент-

ских слушаниях, - рассказывал член 
Комиссии ПС по экономической по-
литике Николай Анисимов. - Боль-
шего воровства, чем в ЖКХ, нет нигде. 
Воруют миллиардами.

А что же не воровать, когда система 
бесконтрольная? Эксперты годами 
указывали на то, что при нынешнем 
положении дел кристально честных 
УК практически не существует. Пол-
ный произвол.

В интервью «СВ» Сергей Пахомов 
привел пример из личного опыта.

- В моем округе, где я живу, есть 
Пушкинский район (Московской об-
ласти. - Ред.), там свыше двухсот тысяч 

человек. Между Пушкино и Иванте-
евкой десять минут ехать на машине. 
А коммунальный тариф на тепло  - раз-
ница в два раза! Обосновать можно 
что угодно. Но согласитесь - это ненор-
мально. А есть регионы, где тарифы 
отличаются и в три раза.

При этом высокие цены вовсе не га-
рантируют качественный сервис. Но 
теперь халтурщикам и махинаторам 
придется туго.

- Сегодняшнее решение - это ответ 
на запрос, чтобы работа УК была бо-
лее эффективна, чтобы качество услуг 
было выше, - подытожил голосование 
в Госдуме ее спикер и Председатель 
ПС Вячеслав Володин. - Закон обяжет 
все управляющие компании отчиты-
ваться по единой форме и в ходе отче-
та обосновывать расходы, связанные 
с  эксплуатацией дома. Плесень гибнет 
на свету. Чем больше света, тем больше 
прозрачности, тем больше порядка.

ПОДСМОТРЕЛИ 
У СОСЕДЕЙ
В системе ЖКХ много проблем, 

и, чтобы их решать, иногда неплохо 
присмотреться к практике соседей. 
Сергей Пахомов часто бывает у коллег 
из Беларуси. И считает - из опыта есть 
что позаимствовать.

- Мы увидели у них закон об упро-
щенном взыскании задолженности, - 
рассказывал он «СВ». - Даже, скорее, 
об упрощенной оплате. То есть без 
решения суда, через нотариальную 
подпись. Документы приходят прямо 
к нотариусу, который имеет доступ 
к персональным данным и при этом 
загружен меньше, чем суды. И  нота-
риус, проверив документы, направ-
ляет должнику уведомление. Если 
тот согласен - списание происходит 
автоматически. Это удобно всем сто-
ронам. А вот если человек не признает 
задолженности - тогда уже вмешива-
ется Фемида.

Закон принят Госдумой в первом 
чтении. У правительства есть вопро-
сы технического характера - в какие 
сроки должно проходить взыскание, 
не будут ли перегружены нотариусы 
и так далее. Но Сергей Пахомов уве-
рен, что все это можно решить.

Также парламентарий высоко от-
зывается о белорусских строителях.

- Мне давали сигнал застройщики 
о том, что они охотно сегодня работа-
ют с белорусскими подрядчиками, - го-
ворит Сергей Пахомов. - Мы их горячо 
приветствуем. Белорусские компании 
сегодня все увереннее приходят на 
наш рынок, предлагая более интерес-
ные условия, чем зачастую даже наши 
строители. Это хорошая внутренняя 
конкуренция.

ПЛЕСЕНЬ ГИБНЕТ НА СВЕТУ

С 1 июня 2025 года в Беларуси 
действуют изменения в порядке 
строительства и кредитования 
жилья, в том числе связанные с урегулированием проблем 
обманутых дольщиков. Вот некоторые нововведения.

 � Закреплен порядок формирования состава дольщиков из 
числа граждан, состоящих на учете нуждающихся.

 � Застройщики обязаны привлекать денежные средства доль-
щиков только на специальные счета, открытые для каждого 
объекта при долевом строительстве.

 � Усовершенствован порядок ценообразования при создании 
объекта долевого строительства.

 � Введен алгоритм разрешения конфликтов по проблемным 
объектам. Арбитр - Министерство архитектуры и строительства, 
которое рассматривает виды мероприятий и сроки их реализа-
ции на заседании коллегии. Решение принимается в течение 
десяти рабочих дней с момента поступления документов от 
облисполкомов или Минского горисполкома.

 � Пострадавшим при 
вложении в строи-
тельство россиянам 
продолжают оказы-
вать помощь.

«ЗАВИСШИЕ» 
ОБЪЕКТЫ
Угнетающая цифра  - 

больше 260 тысяч че-
ловек - была указана 
в  реестре обманутых 
дольщиков в 2019 году. 
Именно тогда начала дей-
ствовать рабочая группа 
по восстановлению прав 
граждан - участников до-
левого строительства. 
Недавно рабочая группа 
с участием представи-
телей Фонда развития 
территорий (ФРТ), Мин-
строя, Генпрокуратуры 
и Госдумы подвели пред-
варительные итоги. Об 
этом рассказал Сергей 
Пахомов.

- Сейчас у нас в Еди-
ном реестре проблем-
ных объектов находятся 
99 жилых объектов, - со-
общил депутат. - Необхо-
димо восстановить в пра-
вах 10,1 тысячи человек. 
В текущем году удалось 
исключить из реестра 
уже четырнадцать объек-
тов, восстановлены пра-
ва 1220 человек. У нас 
есть поручение президен-
та закрыть вопрос с те-

ми стройками, которые 
«зависли» до принятия 
нами принципиального 
решения о внедрении ме-
ханизма эскроу-счетов, 
защищающих участников 
долевого строительства 
в  2019 году.

ВАЖЕН 
КАЖДЫЙ
Проблема имеет две 

зоны ответственности: 
федеральную, через 
механизмы ФРТ, и ре-
гиональную, через инве-
стиционную достройку 
объектов.

- Коллеги из ФРТ в це-
лом работу по своим 
объектам выполняют си-
стемно, - удовлетворен 
парламентарий.  - В их 
зоне ответственности 
осталось всего семнад-
цать строек, где необ-
ходимо восстановить 
права 2380 человек. По 
большей части это лю-
ди, которым положена 
денежная компенсация, 
но есть и строительные 
проекты, где дольщики 
получат долгожданные 
ключи. Есть и «потеряв-
шиеся» собственники, 
и  даже те, кто по каким-

то причинам за положен-
ными выплатами не об-
ратился. Несмотря на эти 
детали, мы ставим ФРТ 
задачу до конца года вы-
полнить все взятые на 
себя обязательства. Все 
необходимые для этого 
законодательные ин-
струменты мы коллегам 
из Фонда предоставили.

Региональные власти 
тоже, по мнению депу-
тата, не подкачали.

- Работа проведена 
большая, результаты 
есть. Спасибо регионам, 
выполнившим взятые 
на себя обязательства. 
Между тем в региональ-
ных дорожных картах 
на сегодняшний день 
остается 79 объектов и 
7,3 тысячи дольщиков. 
При этом до конца теку-
щего года планируется 
восстановить в правах 
около 4,5 тысячи чело-
век. Кто-то скажет, что 
оставшиеся чуть мень-
ше трех тысяч дольщи-
ков - это не так много. 
Возможно. Но наша за-
дача - решить проблему 
каждого человека без 
исключения. Лучше - как 
можно быстрее.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ СПРАВЕДЛИВОСТИ

ГОРЬКАЯ ДОЛЯ ДОЛЬЩИКА
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В своей квартире мы не должны 
тратить время на разрешение 

коммунальных проблем, так как 
есть дела поважнее.

В Синеокой тоже уделяют 
особое внимание защите прав 

дольщиков.
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ТАМ, ЗА ОБЛАКАМИ

Кристина ХИЛЬКО

■■ Утром■гулять■по■минской■
набережной■Свислочи,■а■ве-
чером■любоваться■на■китов■
Заполярья.■Фантастика?■Ре-
альность!■Прямых■рейсов■
с крупнейшими■городами■
Беларуси■и■России■становит-
ся■больше.■«СВ»■расскажет■
о  самых■ популярных■ на-
правлениях.

БОРТ РАСПРАВИЛ 
КРЫЛЬЯ
В летний сезон отпусков 

запланированы рейсы из Бе-
ларуси в десять российских 
аэропортов, включая три 
воздушные гавани Москов-
ского авиационного узла: 
Домодедово, Шереметьево 
и Внуково. Популярные на-
правления - Санкт-Петербург, 
Калининград, Казань, Сочи 
и  Екатеринбург. А самое-
самое - Москва.

Крупнейшая российская 
авиакомпания «Аэрофлот» 
в  этом году увеличила ча-
стоту полетов между столи-
цами наших стран. С 19 мая 
в расписании появился ше-
стой ежедневный рейс,  а  с 
30 июня - седьмой. Нехитрая 
арифметика показывает, что 
в июле и августе «Аэрофлот» 
будет еженедельно выполнять 
до 49 рейсов между Минском 
и Москвой, что на семнадцать 
процентов больше, чем про-
шлогодним летом. По итогам 
минувшего года направление 
Москва - Минск вошло в топ-5 
международных направлений 
авиакомпании по количеству 
перевезенных пассажиров. 
Воздушной линией в 2024 го-
ду воспользовались 454 тыся-
чи пассажиров - на 32 процен-
та больше, чем годом раньше.

СТРемЛенИе ВВеРХ
Подарок в День единения 

народов Беларуси и России - 
запуск 2 апреля прямого рейса 
из Бреста в Санкт-Петербург. 
Один час пятьдесят минут - 

и вы на месте. Полеты - дваж-
ды в неделю: по средам и суб-
ботам.

- Мы соединяем не просто 
два города, а два мощней-
ших туристических магнита. 
На этом рейсе рассчитываем 
увидеть не только туристов, 
но и деловых путешествен-
ников. «Белавиа» развивает 
сотрудничество с россий-
скими авиакомпаниями, 
Санкт-Петербург играет роль 

транзитного хаба, благодаря 
которому пассажиры из Бре-
ста теперь смогут летать в раз-
личные точки России, - уточ-
нила■ начальник■ службы■
маркетинга■и■внешнеэко-
номической■деятельности■
авиакомпании■ «Белавиа»■
Екатерина■Радишевская.

В прошлом году прямой 
рейс связал город над Бугом 
с Москвой. Отдых на Брест-
чине пользуется большой по-

пулярностью у россиян. Го-
сти часто останавливаются 
в санаториях юго-западного 
региона, которые предлагают 
оздоровительные и лечебные 
программы и увлекательный 
досуг. Не упускают возмож-
ности туристы побывать 
в  Брестской крепости, Бело-
вежской пуще.

Хороший пример зарази-
телен. Прорабатывается воз-
можность открытия авиарей-
сов из Бреста в Калининград.

- Очень важное направле-
ние, видим к нему интерес 
двух сторон. Пассажиропо-
ток между Калининградской 
областью и Беларусью посто-
янно растет - с каждым годом 
на 15 - 20 процентов, - привел 
цифры губернатор■Калинин-
градской■области■Алексей■
Беспрозванных.

Взлет - посадка.

Легче дОБИРАТЬСЯ 
К мАме
Весной авиакомпания «Бел-

авиа» запустила регулярный 
рейс Могилев - Москва. Полет 
до российской столицы зани-
мает всего один час двадцать 
минут.

Нередко жители Подмоско-
вья тратят больше времени на 
дорогу из дома в офис. А здесь 
расположился в кресле, вы-
пил кофе - и уже объявляют 
посадку.

Прямые авиарейсы между 
нашими городами способ-
ствуют развитию туризма 
и деловой активности, да и 
встретиться с родными и дру-
зьями теперь намного проще. 
Добраться до Шереметьево 
можно из Минска, Гомеля 
и Бреста, теперь к этим об-
ластным центрам присоеди-
нился и Могилев.

- С открытием прямого авиа-
сообщения стало намного 
удобнее, - не скрывает эмоций 
жительница Магадана Лилия 
Сидоренко. - Раньше дорога 
была не из легких: семь часов 
летим из Магадана, полдня 
ожидания в Москве, потом до-
бираемся в Минск и еще всю 
ночь едем в поезде до Могиле-
ва. А теперь из Москвы пере-
лет занимает чуть больше ча-
са. Навещать маму буду чаще.

По словам гендиректора■
«Белавиа»■Игоря■Чергинца, 
открытие нового направле-
ния - значимое событие для 
авиакомпании. Поступатель-
ное развитие региональных 
аэропортов продолжается. 
Возобновление полетной 
программы из областных цен-
тров страны началось с осе-
ни 2023 года. Красноречивее 
всего о  востребованности на-
правлений говорят цифры: за 
прошлый год из аэропортов 
Гомеля и Бреста перевезе-
но 64,5 тысячи пассажиров. 
В «Белавиа» уверены - Моги-
лев окажется не менее вос-
требованным.

Перелеты по маршруту 
Могилев  - Москва  - Моги-
лев - два раза в неделю, по 
понедельникам и четвергам. 
Игорь Чергинец отметил, что 
российская столица входит 
в топ наиболее популярных 
направлений у пассажиров 
«Белавиа», а аэропорт Шере-
метьево радует логистикой: 
благодаря «Аэроэкспрессу» 
до центра можно добраться 
всего за 35 - 40 мин.

ВОЗдУШнЫЙ мАРШРУТ РАСШИРен

■■ Отдых■на■черноморском■побере-
жье -■то,■что■доктор■прописал.

из минска в сочи самолет домчит за 
4 часа 20 минут. на российском курор-
те - раздолье для отдыхающих. ласковое 
море, прогулки на кораблях, подъем в го-

ры - чтобы перечислить все активности, не 
хватит газетной полосы. Туристы голосуют 
рублем за чистые и аккуратные пляжи, 
систему «все включено», фруктовый рай 
на рынках. Пользуются по пулярностью 
не только привычные отели, но и эко-
коттеджи - домики с кухнями и террасами 
в живописных местах, с видами на горные 
реки, склоны.

■■ В■ конце■ мая■ из■ «спячки»■
вышли■прямые■рейсы■из■Мин-
ска■в■Мурманск.

Полет займет меньше трех ча-
сов. а впечатлений хватит на год 
вперед. Фотоохота за китами с вы-
ходом на катере в открытое мо-
ре - одно из самых популярных раз-
влечений у туристов. наблюдать 
великанов в их естественной среде 
обитания можно в Баренцевом мо-
ре. в самом мурманске поражает 
мемориал «Защитникам совет-
ского Заполярья в годы великой 
отечественной войны». местные 
жители огромную фигуру воина ла-
сково называют «алеша». вырази-
тельный памятник возвышается на 
сопке Зеленый мыс, в 173 метрах 
над Кольским заливом. статуя вы-

сотой 35 метров видна из разных 
частей города. со смотровой пло-
щадки у подножия памятника от-
крывается превосходная панорама 
мурманска, окрестных сопок, за-
лива и порта. самолеты будут вы-
летать из Беларуси в мурманск и в 
зеркальном направлении по четвер-
гам до 18 сентября включительно.

еще в отпускной сезон возоб-
новились полеты из минска в ма-
хачкалу. Белорусам предлагают 
познакомиться с культурой, тра-
дициями, кухней Дагестана. рейс 
минск - махачкала - это возмож-
ность увидеть живописные горы 
и Каспийское море, побывать в са-
мобытном, древнем городе Дер-
бент, сделать потрясающие фото на 
сулакском каньоне. время в пути - 
3 часа 20 минут.

морсКие велиКанЫ виДЫ на оТПусК соЧинение:  
КаК Я Провел леТо

ТуриЗм

Игорь■ МАКСИМОВ,■
замдиректора■Департа-
мента■многостороннего■
экономического■сотруд-
ничества■и■специальных■
проектов■Минэкономраз-
вития■России:

- Туризм между Белару-
сью и россией не имеет 
границ. мы будем делать 

ставку на развитие со-
вместных турпродуктов, 
маршрутов, поскольку с ян-
варя вступило в силу со-
глашение о взаимном при-
знании виз. есть еще ряд 
наших регионов, у которых 
запрос на то, чтобы транс-
портная доступность бы-
ла лучше не только между 

столицами, а между всеми 
точками притяжения в  рос-
сии и  Беларуси. Будем 
работать над тем, чтобы 
делать комбинированные 
туры и предлагать их ту-
ристам, в первую очередь 
Ближнего востока, азии.
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Все чаще россияне 
выбирают для отдыха 

Беларусь, так как 
авиарейсов становится 

больше и больше.

«Белавиа» не отстает от перевозчиков 
из РФ и регулярно предлагает своим 

пассажирам новые маршруты.
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Валерий ЧУМАКОВ

 � Высокоскоростная же-
лезнодорожная магистраль 
Москва - Минск - Брест еще 
крепче свяжет наши стра-
ны.

РЕЛЬСЫ, РЕЛЬСЫ, 
ШПАЛЫ, ШПАЛЫ
Железная дорога для лю-

бой страны - настоящая кро-
веносная система. Она дела-
ет перемещение на большие 
расстояния людей и грузов 
надежным, комфортным и 
доступным. Но есть и не-
достаток: поезда уступают 
в темпе движения автомо-
билям и самолетам. Средняя 
скорость пассажирских со-
ставов в России - 52 киломе-
тра в час, грузовых - 37.

В мире проблему переме-
щения пассажиров решают 
высокоскоростные магистра-
ли (ВСМ), по которым поезда 
мчатся со скоростью 250 - 400 
километров в час. В Союзном 
государстве специализиро-
ванных магистралей пока 
нет. Но скоростные поезда 
у нас есть. Тот же «Сапсан» 
способен развивать скорость 
триста километров в час. Но 
пока большую часть пути из 
Москвы в Санкт-Петербург 
он проходит с максимальной 
скоростью двести киломе-
тров в час. И только на одном 
участке, между Окуловкой и 
Малой Вишерой, увеличива-
ет скорость до 250.

Планы строительства ВСМ 
зрели давно. Еще в  кон-
це 1980-х годов в СССР 
разработали проект ВСМ 
«Центр  - Юг»: магистраль 
шла от Москвы до Харько-
ва с ветками на Крым и на 
Северный  Кавказ. В 1991 
году Борис Ельцин подпи-
сал Указ о создании ВСМ 
Санкт-Петербург - Москва. 
Однако кризис и проблемы 
с отчуждением земель под 
строительство не позволили 
реализовать проект.

Но в 2010 году приняли 
«программу развития высо-
коскоростных железных до-
рог в России до 2030 года». 
В планах строительство око-
ло семи тысяч километров 
высокоскоростных путей.

ОБЩАЯ ВСМ - 
УЖЕ РЕАЛЬНОСТЬ
В СГ разговоры о своей 

ВСМ велись давно. Предло-
женная в 2019 году концеп-
ция программы «Магистраль 
СГ»  предусматривала линию 
Санкт-Петербург - Минск - 
Брест с дальнейшим про-
длением через Варшаву и 
Берлин до Гамбурга.

Проект был крайне пер-
спективным. Для него даже 
удалось найти немало част-
ных инвесторов, однако со-
бытия 2022 года и посыпав-
шиеся как горох из рваного 
мешка санкции заставили 
отказаться от проекта.

Но от идеи строительства 
ВСМ мы не отказались. В ав-
густе 2023 года Владимир Пу-
тин на церемонии открытия 
движения по третьей линии 
МЦД в Москве сказал:

- Проект скоростной желез-
ной дороги между Москвой и 
Петербургом обсуждаем дав-
но. Сейчас мы действительно 
подошли к возможности его 
реализации.

Президент напомнил о не-
оспроримых преимуществах 
проекта:

- Время в пути для пасса-
жиров уменьшится с сегод-
няшних четырех часов пяти 
минут до двух часов пятнад-
цати минут между Санкт-
Петербургом и Москвой.

Но это не все. В планах 
еще несколько магистралей. 
ВСМ-2 пойдет от столицы 
России до Казани с продол-
жением до Екатеринбурга. 
ВСМ-3 - до Сочи, через новые 
регионы - Донецк и Луганск. 
ВСМ-5 - до Рязани. И, конеч-
но, ВСМ-4 до Минска.

- Надо было бы прорабо-
тать этот вопрос с Правитель-
ством Беларуси,  - отметил 
тогда Владимир Путин.

И уже 6 марта этого года 
Александр Лукашенко пове-
дал, что ВСМ-4 «Союз» Мо-
сква - Можайск - Смоленск - 
Минск протянется на 715 км, 
а время в пути с минималь-
ных сегодняшних семи ча-
сов пяти минут сократится 
до двух с половиной - трех 
часов. Президент Беларуси 
подтвердил, что линия долж-
на быть продлена до Бреста, 
поскольку он является для 
наших народов «святым ме-
стом».

 � Правда, даже на стадии проекта еще не все вопросы 
решены.

Например, ВСМ можно построить в расчете на максимальную 
скорость 250 км/час, а можно - на четыреста км/час. Можно при-
менить и комбинированное решение, где-то -  четыреста, а где-
то - 250, но вот где и сколько именно - пока не решено. Все это 
ведет к тому, что строительство первой ВСМ может затянуться. 
Правда, потом, по мере обретения опыта, срок строительства 
подобных магистралей должен сократиться до трех - четырех лет.

Нужны еще скоростные поезда. Производитель «Сапсанов», 
немецкий концерн Siemens AG, покинул нашу страну еще в марте 
2022 года. Но без скоростных электровозов мы не останемся. 
«Инжиниринговый центр железнодорожного транспорта» в мар-
те прошлого года уже представил эскизный проект полностью 
отечественного высокоскоростного поезда.

Максимальная скорость нового состава составит четыреста 
километров в час, крейсерская - 360. В составе будет восемь 
(либо шестнадцать в  сдвоенном варианте) вагонов с четырьмя 
классами обслуживания:

- один первого класса (кресла раскладываются в лежачее по-
ложение)

- один бизнес-класса (комфортные сиденья с увеличенным 
пространством)

- один вагон-бистро (скоростной вариант вагона-ресторана на 
сорок мест)

- два экономического класса
- три вагона туристического класса (поворотные кресла, чтобы 

все люди сидели лицом по направлению движения).
Сборку головного образца поезда планируется начать уже 

в первой половине 2026 года. Для этого на площадке «Уральских 
локомотивов» планируется строительство двух новых корпусов 
общей площадью шестьдесят тысяч квадратных метров. Общий 
объем инвестиций в проект составит порядка 35 миллиардов руб-
лей. До конца 2027 года подвижной состав должен будет пройти 
испытания и сертификацию. После чего «синаровцы» обещают 
выпускать ежегодно около сотни вагонов для высокоскоростных 
нужд. Так что к открытию ВСМ-1 должны успеть.

 � Все новые дороги ведут 
к экономическому процве-
танию.

ГИГАПОЛИС
Строительство ВСМ-1 Мо-

сква - Санкт-Петербург про-
тяженностью 679 км уже на-
чалось. Магистраль пройдет по 
территории шести регионов - 
Москвы и Санкт-Петербурга, 
Ленинградской, Новгородской, 
Тверской и Московской обла-
стей. Стоимость строительства 
оценивается ориентировочно 
в 1,7 триллиона рублей.

В зоне охвата ВСМ прожи-
вает более 30 миллионов че-
ловек, а это примерно пятая 
часть населения России. Как 
сказал заместитель Предсе-
дателя Правительства Рос-
сийской Федерации Марат 
Хуснуллин, «строительство 
ВСМ Москва - Петербург при-
ведет к тому, что оба города 
станут одним большим гига-
полисом».

Пока планируется, что ВСМ-1 
будет сдана в 2028 году, а уже 
к 2030-му ее услугами в год 
будут пользоваться около 22,6 
миллиона пассажиров.

НА ВЫХОДНЫЕ 
В МИНСК
С дорогой на Минск и Брест 

такой определенности пока 
нет. Есть только предваритель-
ные расчеты. По ним к 2050-
му ВСМ-4 сможет перевозить 
в год 36,9 миллиона пассажи-

ров, принося 118,8 миллиарда 
рублей дохода, и 11,9 миллио-
на тонн грузов с выручкой 797 
миллиардов рублей.

Но экономика здесь не глав-
ное. Такие глобальные мега-
проекты, как правило, об-
ладают мультипликативным 
эффектом. Член бюро Совета 
РАН по инновационным про-
блемам транспорта и логисти-
ки, доктор экономических на-
ук профессор Борис Лапидус 
посчитал, что ВСМ удвоит ва-
ловый региональный продукт 
прилегающих территорий и 
создаст десятки тысяч рабо-
чих мест.

Новая магистраль сделает 
Минск и Брест доступными для 
коротких поездок из Москвы. 
Минск с его музеями, театрами 
и уютной атмосферой станет 
идеальным направлением для 
выходных. Брест привлечет ту-
ристов Брестской крепостью, 
мемориальным комплексом 
и Беловежской пущей. Смо-
ленск, как промежуточный 
пункт,  получит новый импульс 
для развития туризма и мало-
го бизнеса.

Жители Смоленска и Мин-
ска смогут работать в Москве, 
не переезжая в нее, а москви-
чи - перебраться на житель-
ство в более спокойные места, 
сохранив столичные должно-
сти. Это особенно важно для 
IT-специалистов, инженеров и 
других высококвалифициро-
ванных кадров.

ЦЕНА ВОПРОСА

ТОРОПИТЬСЯ НЕ НАДО? ПРОБЛЕМА

ЭКОНОМИКА

МЫ ПОЕДЕМ, МЫ ПОМЧИМСЯ
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ПРОТЯЖЕННОСТЬ СКОРОСТНЫХ МАГИСТРАЛЕЙ
(в километрах из Москвы)

ВСМ-1, до Петербурга

ВСМ-2, до Екатеринбурга

ВСМ-3, до Адлера

ВСМ-4, до Минска

ВСМ-5, до Рязани

�
решены.

скорость 250 км/час, а можно - на четыреста км/час. Можно при-

нет. Есть только предваритель-
ные расчеты. По ним к 2050-
му ВСМ-4 сможет перевозить 
в год 36,9 миллиона пассажи-

ТОРОПИТЬСЯ НЕ НАДО?

(в километрах из Москвы)
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Прототип уже удивил своими 
стремительными формами. Недалек 
тот день, когда удивит и скоростью.

Кабина машиниста - словно 
космический корабль.
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НАШ САЙТ
RU - BY
(Россия - Беларусь) Союзное Вече

Вече

RUBY. Новости 
России и Беларуси

Кристина ХИЛЬКО 

 ■ «Морская блокада» из-за санкций 
Запада РБ не грозит. Перевалка бело-
русских грузов в российских термина-
лах растет с каждым годом.

ТОННЫ ПРИБЫЛИ
Свет клином на Европе не сошелся. 

Санкции хоть и привели к разрыву при-
вычных цепочек поставок и переформа-
тированию логистики, но в то же время 
укрепили сотрудничество наших стран. 
Беларусь продолжает активно наращи-
вать объемы поставок грузов с использо-
ванием инфраструктуры российских пор-
тов: Северо-Западный регион, Северный 
морской путь и коридор «Север - Юг» - три 
ключевых приоритета.

За первое полугодие 2024 года вывоз 
экспортных белорусских грузов через рос-
сийские морские порты составил 7,3 мил-
лиона тонн. По сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года - плюс 22,5 процента. 

Для перевалки белорусских грузов 
задействованы порты Черноморско-
Азовского и Балтийского бассейнов 
(Азов, Большой порт Санкт-Петербург, 
Новороссийск, Ростов, Темрюк). Порты 
Дальнего Востока служат транзитным 
хабом для отправки товаров в Китай.

Пока петербургские гавани вне кон-
куренции: расстояние до Беларуси - ру-
кой подать, налажена железнодорожная 
инфраструктура. В 2023 году через все 
российские порты перевезли 14,1 мил-
лиона тонн белорусских грузов, из них 
12,9 миллиона - через Северный край.

ПОБИТ ДЕСЯТИЛЕТНИЙ 
РЕКОРД
Когда белорусы слышат про Астрахань, 

первое, что приходит в голову, - арбузы. 
Большие, вкусные и сочные. Еще место, 
расположенное недалеко от берегов Ка-
спийского моря, славится отличной ры-
бой, которую также полюбили белорус-
ские покупатели. Активно выстраиваем 
и логистику.

Хоть от Минска до Астрахани больше 
двух тысяч километров, уже за первые 
четыре месяца 2025 года через астрахан-
ские порты перевезено около шестидеся-
ти тысяч тонн белорусских грузов.

- Мы наладили процесс транзита гру-
зов через порты Астраханской области. 
Сегодня наши порты обладают потенци-
альной возможностью перевалки грузов 
в объеме шестнадцать миллионов тонн. 

Портовики модернизировали свои мощ-
ности под условия транзита грузов из Бе-
ларуси в сторону Юго-Восточной Азии и 
Персидского залива. Грузы идут. Это лес, 
бумага, техника, удобрения. И мы готовы 
значительно нарастить объем перевалки 
грузов, - заверил губернатор Астрахан-
ской области Игорь Бабушкин.

Он рассказал, что по поручению Пре-
зидента России созданы условия для пол-
ноценной загрузки всех судов, которые 
идут по Волго-Каспийскому каналу. Обе-
спечены проходные глубины 4,5 метра, 
что позволило нарастить транзит грузов 
через порты Астрахани в объеме шесть 
миллионов тонн в прошлом году:

- Такого результата не было на протяже-
нии десятилетий. Условия для транзита 
грузов по направлению Каспийского мо-
ря и в обратную сторону созданы.

 ■ Логистика решает 
все.

В 2024 году белорусские 
грузы экспортировались по 
железной дороге более чем 
в девяносто стран мира.

По сравнению с 2023 
годом добавились такие 
страны, как Сенегал, Пе-
ру, Мали, Уругвай, Эфио-
пия, Гвинея-Бисау, Бенин, 
Тунис, Алжир и другие.

Беларусь продолжает 
выстраивание логистики 
с  задействованием инфра-
структуры международно-
го транспортного коридора 
«Север - Юг».

Создаются необходимые 
условия для наращивания 
объемов экспортных поста-
вок продукции отечествен-
ных предприятий контейне-
рами на рынок Китая.

В апреле 2024 года Бе-
ларусь присоединилась 
к транспортному коридору 
Россия - Казахстан - Узбе-
кистан - Афганистан - Па-
кистан.

 ■ Минск и Владивосток разделяют почти десять 
тысяч километров, но географически далекий 
регион для белорусов давно не терра инкогнита.

Отношения регионов Дальнего Востока и Беларуси 
крепнут с каждым годом. Губернатор Приморского 
края России Олег Кожемяко отмечает заметный рост 
товарооборота:

- В этом году он уже достигает 26 миллиардов россий-
ских рублей (+16 процентов), причем растет и экспорт из 
Приморского края (+25 процентов). Такое сотрудничество 
взаимовыгодно: для нас оно дает возможность работать 
экономике, использовать автобусы «МАЗ», технику ком-
мунальных служб.

Приморский край заметно нарастил поставки в Бе-
ларусь борной кислоты, морепродуктов, шпона. В рос-
сийском регионе востребованы белорусская техника, 
продовольствие.

Беларусь также заинтересована в строительстве своих 
портовых мощностей на территории России. Ранее анон-
сировалось, что новая «гавань» при участии Беларуси и 
КНР может появиться на Дальнем Востоке. Губернатор 
Приморья акцентировал, что вопрос остается актуальным:

- Проекты по порту мы никуда не убираем. Но пока их 
отложили, сейчас высокая банковская ставка. Мы не-
много подождем, потом обязательно продолжим работу. 
У нас готовы партнеры с российской стороны, с китайской 
и  с белорусской.

 ■ Прибалтийские «друзья» 
устроили саботаж и остано-
вили переток части грузов 
между Минском и Калинин-
градом по суше.

Беларуси и России пришлось 
ответить евробюрократам.

У РБ достаточно ресурсов, 
чтобы обеспечить потребности 
Калининградской области в со-
временных грузовых, пассажир-
ских, дорожно-строительных и 
коммунальных машинах и обо-
рудовании, отметил замести-
тель премьер-министра Юрий 
Шулейко:

- Перспективным направлени-
ем в сфере промкооперации мо-
жет стать участие белорусских 
производителей в программах 
импортозамещения и лока-
лизации производства в авто-
мобилестроении для постав-
ки необходимых комплектую-
щих.

Беларусь готова наращи-
вать поставки своей продук-
ции сельскохозяйственного 
машинострое ния в рамках гос-

программы «Развитие сельско-
го хозяйства в Калининградской 
области». Калининградцы так-
же заинтересованы, чтобы на 
их столах были качественные и 
вкусные белорусские продукты: 
мясные и молочные, кондитер-
ские и другие товары.

Декан факультета журнали-
стики БГУ, политолог Алексей 
Беляев рассказал, как прибал-
тийские соседи разрушили ло-
гистику:

- Из-за санкций сообщение 
Беларуси с этим регионом 
сильно просело. Раньше связь 
осуществлялась через бело-
русскую территорию, сухопут-
ные границы преодолевались 
по железной дороге. Наша 
страна была транзитной зоной 
для провозки всех необходи-
мых товаров. Соседняя Литва - 
часть структуры этой логистики. 
Будучи страной НАТО, сегодня 
она резко ограничивает ввоз 
различных товаров на терри-
торию Калининградской облас-
ти.

По словам эксперта, из-за на-

рушения логистики третьими 
странами взаимный товароо-
борот Беларуси и Калининград-
ской области сократился:

- Когда-то он составлял боль-
ше полумиллиарда долларов, 
сейчас  - на уровне 340 мил-
лионов долларов. Белорусы 
переориентировали доставку 
своей продукции - пользуемся 
портами России. Логистическое 
плечо резко выросло.

Следуя поговорке «Не откла-
дывай на завтра то, что можно 
сделать сегодня», важно не упу-
стить момент, уверен Алексей 
Беляев:

- Президент обозначил, что мы 
можем снабжать Калининград-
скую область общественным 
транспортом, взаимодейство-
вать в области станкостроения, 
поставлять продовольствие. 
Было бы удобнее, если бы су-
ществовал более короткий ло-
гистический коридор. Беларусь 
и Калининградская область ра-
ботают над тем, чтобы расши-
рять, развивать и увеличивать 
сотрудничество.

КАЛИНИНГРАД В ОСАДЕ ПРОТИВОДЕЙСТВИЕБЛИЗКИЙ БЕРЕГ

ПРИВЕТ ИЗ ПРИМОРЬЯ

НА ЗАМЕТКУ

ТРАНСПОРТНЫЙ 
КОРИДОР

po
rt

-b
ro

nk
a.

ru СТАВКА НА ДОСТАВКУ

Белорусские порты 
работают с полной 

нагрузкой.
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